
Неисповедимы пути Господни... На днях у нас 
появился новый, причем совершенно революци-
онный критерий безопасной и здоровой городской 
среды. Оказывается, таковой ее делают... много-
численные парочки, совокупляющиеся в обще-
ственных местах. Об этом заявил не кто-нибудь, 
а главный архитектор столицы Сергей Кузнецов. 
Рассказывая о раскинувшемся возле самых стен 
Кремля парке «Зарядье», он отметил: там имеют 
место «небывало частые занятия сексом». И по-
яснил, что люди так раскрепощаются — из-за 
чувства безопасности, комфорта и любви города 
к ним.

Впрочем, cекс — это не только парочки. Мы 
люди взрослые, прекрасно знаем, что сексом 
можно заниматься и в одиночку, и в составе 
здоровой комфортной группы. Некоторые также 
испытывают сексуальный экстаз, демонстрируя 
свои интимные места окружающим (для тех, кто 
в танке, — они называются эксгибициониста-
ми). Другие — наблюдая за чужими интимными 
радостями со стороны (их звать вуайеристами). 
Третьи... впрочем, довольно. Жаль, не уточня-
ется, кто именно из этих замечательных людей 
попал в камеры наблюдения. Думаю, это было 
бы интересно знать многим — например роди-
телям, собирающимся вести в эту «безопасную 
и здоровую среду» своих детей. Или влюбленным 
парочкам, придерживающимся традиционных по-
нятий о комфорте и безопасности. Или невинным 
девушкам, мучающимся дилеммой: «На каком 

свидании будет прилично уже идти в «Зарядье»?» 
Про пенсионеров я и не говорю...  

Надо же знать, к чему быть готовым.
Приятно, однако, что мы совершили ры-

вок в сексуально-революционной сфере. Такое 
даже раскрепощенной Европе в кошмарных снах 
не снилось — гордиться тем, что граждане со-
вокупляются или делают что похлеще, скажем, 

возле собора Парижской Богоматери. Или перед 
римским Колизеем. Или под Бранденбургскими 
воротами. Если таковые прецеденты там вообще 
случались...
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Михаил 
ГЕРШКОВИЧ,

председатель правления 
Объединения отечествен-
ных тренеров по футболу

Число осужденных, получивших билет на волю бла-
годаря новому закону «день за полтора» (день в СИЗО 
за 1,5 в колонии), стремительно растет. По данным 
ФСИН, на 10 августа их было уже около 400. Часть 
освободившихся не просто добрались до дома, но и 
устроились на работу. А главное, никто из них повторно 
на преступление не пошел.

Официально первым, кто обрел свободу, стал 
житель города Обнинска Калужской области Виктор 
Ковалев. Обозреватель «МК» разыскала счастливчика, 
чтобы выяснить, как он проводит вольное лето, которое 
подарил ему новый закон.

Тюрьмы начали покидать 
заключенные, освобожденные 
по закону «день за полтора»

13 августа состоится очередное судебное заседа-
ние, в ходе которого, возможно, станет ясно: раскурит 
трубку мира чета юмористов Петросян—Степаненко 
или война компроматов разгорится с новой силой. 
Когда на кону большие деньги, не до сантиментов. 

Причину имущественного конфликта между су-
пругами журналисты выискивали больше недели. 
Версии выдвигались разные — от любовной подо-
плеки до творческих разногласий. 

Какие еще скелеты хранят в шкафу юмористы 
— в эксклюзивном интервью «МК» артистки разго-
ворного жанра Елены Поляковой. 

Читайте 5-ю стр.

«ХАРАКТЕР 
СТЕПАНЕНКО 

НЕ СОЗДАН 
ДЛЯ ЛЮБВИ»

Экс-сотрудница театра 
Евгения Петросяна 

рассказала всю правду 
о взаимоотношениях 

звездной четы

ПЕРВЫЙ ВЫШЕЛ!

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 
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Что должно было случиться (в стране, мире, 
космосе), какая угроза национальной обороне и 
безопасности должна возникнуть, чтобы известный 
политик, бывший заместитель председателя Ко-
митета по обороне и безопасности самого Совета 
Федерации РФ г-н Клинцевич начал делать обеспо-
коенные заявления? Логический ответ: оборона и 
безопасность должны оказаться в серьезной опас-
ности. Например: угроза вторжения инопланетян. 
Тогда да, тогда понятно, что с раннего утра надо 
срочно что-то делать. И мне бы в голову никогда 
не пришло, что для заявлений столь серьезных 
рангов достаточно всего лишь вполне невинных 
фраз, сказанных милой, душевной и бесконечно 
доброжелательной Лаймой Вайкуле на пресс-
конференции в Одессе перед своим концертом.

Теперь латвийской 
примадонне не простят 

советские гонорары и Крым?

КОШЕЛЕК ИЛИ ЛАЙМА

На пресс-конференции с братьями 
Кристовскими (Uma2rmaН) в Юрма-
ле на открытии своего фестиваля 
Лайма, как всегда, призывала всех 
«дружить и любить друг друга»...
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Дежурная 
бригада: Дмитрий 
ПОГОРЕЛОВ, 
Елена 
ВАСИЛЬЧЕНКО, 
Татьяна 
АНТОНОВА и др.

СТРОИТЕЛЬНОГО МАГНАТА 
ПОСАДИЛИ ЗА ОБМАН 

ДОЛЬЩИКОВ, НЕ РАЗГЛЯДЕВ В НЕМ 
ЗАКАЗЧИКА УБИЙСТВ

Экс-владельца строитель-
ного концерна «ВАНТ» Вале-
рия Чабанова из Ростова-на-
Дону, осужденного на 4 года 
колонии-поселения за хи-
щения средств дольщиков, 
на днях заключил под стра-
жу Пресненский суд Москвы. 
Бывшего девелопера теперь 
обвиняют в убийствах в со-
ставе ОПГ десятка конкурен-
тов, в том числе «вора в зако-
не» Алика Сочинского. 

Напомним, 64-летний учре-
дитель, гендиректор и пред-
седатель совета директоров 
ОАО «Строительный концерн 
«ВАНТ» Валерий Чабанов вес-
ной 2017 года был признан 
виновным Кировским рай-
онным судом Ростова-на-
Дону в мошенничестве — он 
похитил более 300 млн ру-
блей у участников долево-
го строительства. При этом 
в афере участвовали также 
его жена Надежда и сын Ан-
дрей. Завладев деньгами 
дольщиков, они скрылись 
и были объявлены в между-
народный розыск в октябре 
2012 года. Надежду Чабанову 
задержали в Объединенных 
Арабских Эмиратах в июле 
2015 года, но вопрос о ее экс-
традиции в Россию не решен. 
Валерия Чабанова арестова-
ли на курорте Паттайя в Таи-
ланде в феврале 2016 года 
и переправили в РФ. Их сын — 
бывший депутат ростовской 
гордумы от ЛДПР Андрей Ча-
банов — по-прежнему в бе-
гах. По версии следствия, он 
руководил бандой и являлся 
заказчиком серии убийств 
авторитетов. 

По всей вероятности, эта 
группировка имеет отно-
шение к одному из громких 
убийств, которое произошло 
в феврале 2009 года возле 
дома на Инициативной улице 
в Москве, когда был расстре-
лян из автомата Калашникова 
«вор в законе» Алик Миналян 
по прозвищу Алик Сочинский. 

Его считали королем юга Рос-
сии. Он был приближенным 
криминального генерала 
Аслана Усояна (Дед Хасан). 
По одной из гипотез, «воров-
ские» полномочия Миналяна 
были приостановлены из-за 
претензий, возникших к нему 
со стороны одного из крас-
нодарских «воров в законе» 
по поводу нецелевого ис-
пользования так называе-
мого общака. Алик пытался 
разрешить конфликт, но не 
смог. 

По версии следователей 
ГСУ СК по Москве, Валерий 
Чабанов и его сын Андрей 
входили в устойчивую воо-
руженную группу, создан-
ную в 1999 году Дмитрием 
Лесняковым (по кличке Лес) 
для совершения нападений 
на граждан. Сначала банда 
действовала на террито-
рии Московского региона 
и Челябинской области, 
а в 2006 году ее подразде-
ление возникло в Ростовской 
области. Его возглавил Ан-
дрей Чабанов. В 2008 году 
Чабанов-старший стал поль-
зоваться услугами группи-
ровки. На протяжении трех 
лет Валерий Чабанов устра-
нял с помощью бандитов 
конкурентов — бизнесменов 
в Краснодарском крае и Ро-
стовской области. Он предо-
ставлял членам группировки 
информацию о лицах, кото-
рые, по мнению Чабанова, 
мешали тем или иным об-
разом деятельности «СК 
ВАНТ», выделял деньги для 
организации преступлений 
и выплаты вознаграждения 
их исполнителям. 

Чабанов вину отрицает. 
Его защита утверждает, 
что бизнесмен смертельно 
болен и нуждается в посто-
янном приеме сильнейших 
обезболивающих. Несмотря 
на эти обстоятельства, Пре-
сненский суд арестовал Ча-
банова на два месяца. 

ИЗВЕСТНЫЙ АЛЬПИНИСТ 
РАЗБИЛСЯ НА УЧЕБНОМ 

СКАЛОДРОМЕ
Мастер спорта междуна-

родного класса по альпиниз-
му с 20-летним стажем за день 
до своего профессионального 
праздника разбился на тре-
нировке в Москве. Скалолаза 
экстренно госпитализировали 
в больницу, и сейчас он нахо-
дится в коме.

Как стало известно «МК», 
трагический инцидент про-
изошел в минувший вторник 
на территории Московского 
авиационного института. 41-
летний Павел Добринский на-
чал самостоятельную зимнюю 
подготовку к соревнованиям 
по ледолазанию — он являет-
ся старшим тренером сбор-
ной команды города Москвы 
по этому экзотическому виду 
спорта. Сам Павел с детства 
мечтал стать альпинистом 
и уверенно шел к своей цели. 
Мужчина много раз забирался 
на горные вершины, а в про-
шлом году вместе с граж-
данской женой Екатериной 
выиграл чемпионат Москвы 
по альпинизму. В обычной 
жизни Павел трудился в ком-
мерческой фирме, где перио-
дически читал лекции по сете-
вому оборудованию.

— Мы договорились с Пав-
лом провести тренировку 
на скалодроме в МАИ, — рас-
сказывает друг пострадав-
шего Александр. — Поначалу 
все шло как обычно. Я стоял 
внизу и наблюдал за его рабо-
той. Неожиданно он сорвался 
и рухнул вниз. Одной частью 
тела он упал на прорезинен-
ную поверхность, другой — 
на асфальт. Я сразу вызвал 
медиков, и его увезли в боль-
ницу. Решаем вопрос, чтобы 

привезти в Москву его роди-
телей из Калининграда.

В медицинском учреждении 
врачи констатировали у Павла 
сильнейшее сотрясение моз-
га, рваную рану подбородка, 
закрытый перелом правого 
бедра и голени. Открытый 
перелом левой голени. Его 
сразу же поместили в реани-
мацию. За его жизнь борются 
врачи.

После того как альпиниста 
забрала «скорая», Александр 
посмотрел, из-за чего могло 
случиться падение, и при-
шел к выводу, что был плохо 
завязан узел страховочной 
веревки. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует альпинист 

с 30-летним стажем Михаил 
КИРИЛЛЕНКО. «Альпинист как 
водитель: чем больше стажа, 
тем больше поводов рассла-
биться. Крепление страхо-
вочных веревок доведено 
у скалолаза до автоматизма. 
Это так же, как вы, допустим, 
завязываете шнурки, но они 
иногда развязываются, если 
затянуть их немного слабее. 
Такая же ситуация, думаю, 
произошла и в этом случае.

СЛИШКОМ ТРУДОЛЮБИВЫХ ВОДИТЕЛЕЙ АВТОБУСОВ 
ХОТЯТ НАКАЗЫВАТЬ СТРОЖЕ

Новую порцию новшеств 
для водителей разработали 
общественники. Активисты 
предложили обязать шофе-
ров отдыхать по 30 минут 
каждые четыре часа, прове-
денные за рулем. Как стало 
известно «МК», проект по-
правок размещен для народ-
ного голосования на портале 
российской общественной 
инициативы. 

Авторы идеи предлага-
ют внести серию поправок 
в ПДД и КоАП. Изменения 
косну тся режима труда 

и отдыха водителей, занятых 
в сфере перевозок людей 
и грузов. Напомним, ранее 
Минтранс уже утвердил одно 
существенное ограничение 
по времени непрерывного 
нахождения за баранкой. 
Чиновники прописали, что 
останавливаться для отдыха 
шофер должен раз в четыре 
часа. Общественники за-
думали расширить это тре-
бование и закрепить в до-
рожных правилах, сколько 
именно обязан потратить 
водитель на восстановление 

сил. По мнению инициато-
ров изменений, прерывать 
длительную поездку необ-
ходимо на 30 минут каж-
дые четыре часа. При этом 
данные об отдыхе должен 
фиксировать тахограф. Если 
же шофер-трудоголик про-
игнорирует требование, 
его будут ждать серьезные 
санкции. За однократное 
нарушение — штраф 10 ты-
сяч рублей. За повторное 
— лишение прав сроком 
до трех месяцев. Кроме 
того, несладко придется 

и боссам такого водителя. 
Компании-перевозчику 
придется отдать в казну 
за своего безалаберного со-
трудника 200 тысяч рублей 
штрафа. Для сравнения, 
сейчас за нарушение режи-
ма труда и отдыха рядовой 
водитель платит одну-три 
тысячи рублей. Отсутствие 
тахографа (или если при-
бор выключен) обходится 
ему в такую же сумму. Для 
юрлиц наказание за это на-
рушение составляет всего 
пять-десять тысяч.

ПАРАШЮТИСТ НЕ СМОГ 
УВЕРНУТЬСЯ ОТ АЭРОДРОМА

Внезапный порыв ветра 
стал, скорее всего, причи-
ной гибели опытного пара-
шютиста в Московской об-
ласти 9 августа. Трагедия 
случилась, когда отважный 
мужчина выполнял фигуру 
пилотирования «свуп». 

Как стало известно «МК», 
свой путь в небо 36-летний 
Александр Волков начал 
в башкирском Стерлитама-
ке, когда ему было только 
15 лет. Прыгать он начинал 
с простым парашютом, 
но впоследствии стал осваи-
вать все более сложные кон-
струкции. Около 15 лет назад 
Александр вместе с роди-
телями перебрался в Мо-
сковскую область. На новом 
месте юноша продолжил 
заниматься любимым де-
лом — для этого в Подмо-
сковье оказалось гораздо 
больше возмож ностей, 
чем на периферии. Со вре-
менем Александр увлекся 
фрифлаем. Это одно из на-
правлений парашютизма, 
когда свободное падение 
осуществляется на более 
высоких скоростях в позах, 
отличных от классической. 
В этой дисциплине мужчи-
на неоднократно участвовал 
в соревнованиях в Европе 
и США и зачастую возвра-
щался оттуда призером. 

В четверг Волков осущест-
влял прыжки на аэродром 
Большое Грызлово в Серпу-
ховском районе Подмоско-
вья. Он стал делать различ-
ные фигуры пилотажа. После 
нескольких трюков настала 
очередь для выполнения 
дисциплины «свуп». Здесь 
опытный парашютист до-
пустил ошибку. Спортсмен 

неправильно рассчитал вы-
соту разворота, и окончание 
сложного маневра прошло 
на недопустимо неболь-
шой высоте. А лександр 
попытался исправить свою 
ошибку и резко развернулся 
в противоположную сторону, 
но столкнулся с администра-
тивным зданием аэродрома. 
От удара о бетонные кон-
струкции Александр скон-
чался на месте. Его увезли 
хоронить в Башкирию. На по-
гребении собрались друзья 
детства и парашютисты, 
с которыми мужчина начи-
нал свое яркое увлечение 
(своей семьей он обзаве-
стись не успел).

— По данному факту про-
водится проверка, по ре-
зультатам которой будет 
вынесено процессуаль-
ное решение, — рассказа-
ла МК старший помощник 
руководителя Московско-
го межрегионального СУ 
на транспорте СК РФ Елена 
Марковская.
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«Свуп» — отдель-
ная дисциплина 
в парашютном 
спорте, которая 
подразумевает 

пилотирование высокоско-
ростных куполов (парашю-
тов). При подходе к земле 
па ра ш ю т ы ус ко р я ю т с я 
до 100 метров в секунду 
и более. Представители это-
го вида спорта соревнуются 
в точности приземления, 
скорости, а также дальности 
горизонтального полета 
на высоте 1 метра над зем-
лей или водой. 

ГРАБИТЕЛЬ ПОРЕЗАЛ ПОЛИЦЕЙСКИХ В БОРЬБЕ 
ЗА БАНКУ С ЭНЕРГЕТИКОМ

Банка энергетического на-
питка стала катализатором 
конфликта в сетевом ма-
газине «Магнолия», после 
которого тяжелые ранения 
получили двое полицейских 
и сам участник инцидента. 
Выходец с Кавказа полоснул 
капитана полиции клинком 
в лицо, его напарника уда-
рил два раза в шею, после 
чего был обезврежен тремя 
точными выстрелами участ-
кового.

Как стало известно «МК», 
ЧП произошло в минувшую 
субботу около 22.30 в мага-
зине на Волгоградском про-
спекте. В это время в торго-
вую точку зашел молодой 
мужчина кавказской внеш-
ности. Он прошел к стеллажу, 
где стояли энергетические 
напитки. Там посетитель взял 
банку с жидкостью и напра-
вился на выход мимо кассы. 
Возле дверей его остановил 
охранник и потребовал, что-
бы мужчина или оплатил то-
вар, или вернул его на место. 
Кавказец послушал секьюри-
ти и вернулся к стеллажам, 
однако там взял другую банку 
и опять понес ее мимо кас-
сы. Так продолжалось три 
раза, и каждый раз мелко-
го воришку останавливал 
охранник магазина. В конце 
концов между нарушителем 
спокойствия и человеком 
в форме началась словесная 
перепалка, в ходе которой 
вор пригрозил охраннику 
расправой. Нервы послед-
него не выдержали, и он вы-
звал сотрудников полиции. 
На вызов приехал наряд ППС 
из ОМВД по району Кузьмин-
ки в составе 47-летнего ка-
питана полиции Александра 
Денисова и 54-летнего пра-
порщика полиции Михаила 
Овсянникова. У входа в мага-
зин они попали в засаду. 30-
летний Магомед Хашагурин 
(данные злоумышленника 
силовики установили поз-
же), увидев приближающихся 
к себе людей в форме, достал 

из кармана клинок и полоснул 
капитана по лицу. Не смог бы-
стро сориентироваться в об-
становке и его напарник — 
он также получил два удара 
холодным оружием в шею. 
По всей видимости, бандит 
знал, что силовики на службу 
не выходят без средств инди-
видуальной защиты, поэто-
му и наносил ножевые удары 
в незащищенные места блю-
стителей закона. После этого 
злодей попытался скрыться. 
Но путь ему преградил мест-
ный участковый с табельным 
пистолетом в руках (по слу-
чайности офицер находил-
ся рядом, по рации услышав 
просьбы о помощи, он поспе-
шил на выручку товарищам). 
Уполномоченный Александр 
Тятяев сделал предупре-
дительный выстрел вверх, 
а когда это никак не повлияло 
на злоумышленника, открыл 
огонь на поражение. 

Очевидец рассказал, что 
шел около 23.00 домой, когда 
неожиданно увидел выбега-
ющего из магазина человека, 
за которым выскочили двое 
догоняющих: «Неожиданно 
раздался выстрел. Потом 
бухнуло еще два или три раза. 

Беглец упал. Сверху на него 
сел полицейский, а второй 
пошел обратно в торговую 
точку».

В Хашагурина попало три 
пули. Две из них застряли 
в области таза, одна попала 
в предплечье. Медики уже 
вынули железо из тела кав-
казца. Скорее всего, он вы-
живет. Александра Денисова 
госпитализировать не ста-
ли, а Овсянников отправлен 
в больницу в состоянии сред-
ней тяжести. Оба полицей-
ских родом из Егорьевска, 
но давно служат вместе в по-
лиции Кузьминок. У Михаила 
двое взрослых детей, сын 
уже женился. О преступнике 
пока мало что известно.

— Я раньше не видела этого 
человека в нашем магазине. 
Он только зашел и показался 
мне странным, — рассказа-
ла одна из сотрудниц. — Он 
не был пьян, но, возможно, 
находился под воздействи-
ем психотропных веществ, 
так как его поведение было 
не совсем адекватным. Он 
даже мне сказал, что магазин 
находится на его территории 
и он будет брать здесь бес-
платно все, что захочет.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный звонок может 
принести вам 5000 рублей! Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована на страницах «Московского ком-
сомольца». Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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ПРОТИВ 
КРЕМЛЕВСКОЙ 

ОХРАНЫ
«Видимо, они думают, 

что если называются 
ФСО, то все сразу 

должны накладывать 
в штаны»

КРУГОСВЕТКА ИЗ ТАДЖИКИСТАНА 
ДОЕХАЛА ДО «МК»
Путешественник Фарход Калонов объяснил, 
зачем совершает автопробег по всему миру

СТАНЕТ ЛИ ПОБЕДА 
ХОККЕЙНОЙ РОССИИ  
НА ОЛИМПИАДЕ ПОСЛЕДНЕЙ?
Почему популярный вид спорта хотят убрать 
из программы Игр

аГ
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Виктор 
Ковалев — 
первый, кто 
вышел по 
закону «день 
за полтора».

...а с Брухуновой 
— вместе?

Петросян и Степаненко 
теперь врозь...
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РОССИЯ ОТСТОЯЛА 
«СЕВЕРНЫЙ ПОТОК»
Но пустила в него США и Катар
Всемирная торговая организация от-
части поддержала «Газпром» в споре 
с ЕС об условиях использования газо-
провода «Северный поток-1». С одной 
стороны, третейская группа ВТО со-
гласилась с Россией, что ограничение 
поставок «голубого топлива» по этому 
направлению противоречит условиям 
Третьего энергопакета ЕС, ряд поло-
жений которого, по мнению Москвы, 
приводит к дискриминации россий-
ского газа в Европе. С другой сторо-
ны, ВТО не стала оспаривать требо-
вания ЕС по разделению управления 
добычи, сбыта и транспортировки 
газа в рамках этого проекта. Другими 
словами, теоретически к управлению 
«Северным потоком-1» могут подклю-
читься и другие страны. В том числе 
энергетические конкуренты России 
на европейском рынке — Катар и США.

В докладе Третейской группы по спору 
России с Евросоюзом при ВТО отмечается, 
что «ряд мер, содержащихся в Третьем энер-
гопакете и национальных законодательствах 
стран ЕС, дискриминирует российский газ и 
трубопроводные проекты» на энергетическом 
рынке Старого Света.

Имеется в виду газопровод «Северный 
поток-1», запущенный в эксплуатацию в начале 
2012 года. Его мощность составляет составля-
ет примерно четверть поставок российского 
«голубого топлива» в страны ЕС.

В результате введения «Северного 
потока-1» в эксплуатацию уровень использо-
вания трубопроводной системы Украины для 
экспорта российского «голубого топлива» на 
европейский рынок снизился. В конце декабря 
2016 года Европейский суд приостановил 
решение Еврокомиссии о доступе «Газпрома» 
к трубопроводу OPAL — ветке «Северного 
потока-1», которая проходит по наземной 
части на территории Европы, в том числе по 
Германии. В августе 2017 года этот запрет был 
снят. «Газпром» увеличил через OPAL транзит 
в Европу на 40%, на тот же объем сократив 
экспорт по трубопроводам Украины. Теперь 
это решение подтверждено ВТО.

По мнению замгендиректора по газовым 
проблемам Фонда национальной энергетиче-
ской безопасности Алексея Гривача, ВТО при-
знала, что «Газпром» в частности и вся Россия 
в целом являются хотя и главенствующим 
поставщиком «голубого топлива» на энерге-
тический рынок ЕС, но роли монополиста на 
нем не играют. То есть в отношении россий-
ских компаний не могут быть использованы 
карательные методы — на них не распростра-
нится ограничение объемов поставок газа по 
определенным трубопроводам.

С другой стороны, двоякое решение ВТО 
развязывает руки конкурентам России по 
экспансии на европейский энергетический 
рынок. Американские добывающие компании, 
которые стремятся покорить европейских 
покупателей газа, смогут предъявить пре-
тензии на долю в поставках по «Северному 
потоку-1» (а в последствии и по «Северному 
потоку-2»). Есть другие конкуренты — Катар 
и Азербайджан. Несмотря на то что «голубое 
топливо» из этих стран стоит гораздо дороже 
российского — на $30–50 за тысячу кубо-
метров больше, — решение ВТО позволяет 
внедрить его в европейскую трубу, частично 
исключая из нее российское сырье.

Такой поворот событий был бы на руку 
американским производителям, которые 
планируют увеличить за счет роста добычи 
сланцевого газа поставки «голубого топлива» 
в Европу. Как заявил недавно президент США 
Дональд Трамп, в сотрудничестве с европей-
скими инвесторами в ближайшее время на 
морских транспортных путях Старого Света 
может быть построено около 10 заводов по 
переработке сжиженного природного газа, 
поставляемого из Штатов.

Задача достаточно амбициозная, но 
вполне осуществимая — если ЕС разрешит 
поставлять топливо из других стран по «Север-
ному потоку-1», в частности из США и Катара, 
то такое решение затем может быть принято 
и в отношении «Северного потока-2». Тогда, 
в частности, американский газ в результате 
снижения стоимости по транспортировке бу-
дет соответствовать российским ценам, что 
сможет потеснить наши экспортные поставки 
на европейский рынок.

Николай МАКЕЕВ.

НЕЛАСКОВЫЙ 
ТЕЛЕНОК
Александр Григорьевич сердится. Не 
впервой, конечно, но тенденция неуте-
шительна: периоды между антироссий-
скими обострениями президента Бело-
руссии становятся все более короткими, 
а филиппики — все более ядреными. 
Парадокс: ни одной другой стране Рос-
сия не оказала за постсоветский период 
столь масштабной экономической по-
мощи, и ни одна другая не обкладывает 
нас столь цветистыми и многоэтажными 
«благодарностями».

Вот самая свежая гроздь лукашенковского 
гнева. «У нас сейчас тяжелый период — россияне 
ведут себя варварски по отношению к нам, пу-
блично об этом говорю, — заявил глава республи-
ки, посещая на днях ОАО «Гомсельмаш». — Они 
от нас требуют чего-то, как будто мы вассалы у 
них, а в рамках ЕАЭС, куда они нас пригласили, 
они выполнять свои обязательства не хотят». 
Непосредственным поводом негодования пре-
зидента стала помощь, которую российские 
власти оказывают конкурентам — российским 
производителям сельскохозяйственной техники: 
«Они «Ростсельмаш» свой всячески поддержива-
ют, субсидируют, нарушая наши договоренности 
в Евразийском экономическом союзе».

А не далее как в июне президент Белоруссии 
предупредил сограждан об угрозе утраты стра-
ной независимости: «Мы на фронте. Не выдержим 
эти годы, провалимся — значит, или надо будет 
в состав какого-то государства входить, или о 
нас будут просто вытирать ноги. А не дай бог, 
еще развяжут войну, как на Украине». О том, 
откуда исходит угроза миру и незалежнасци, 
Александр Григорьевич не уточнил, но, как гово-
рится, умному достаточно. А разбирающемуся 
в нюансах российско-белорусских отношений 
тем более. 

По оценке Международного валютного фон-
да, лишь за период с 2005 по 2015 год общий 
объем экономической поддержки Белоруссии 
со стороны России в прямой и скрытой форме 
составил 106 миллиардов долларов. В среднем 
порядка 10 миллиардов ежегодно. Главная со-
ставляющая братской помощи — беспошлинные 
поставки энергоносителей. Поставляемая в Бе-
лоруссию российская нефть перерабатывается 
на местных НПЗ и продается в нешуточных объ-
емах за границу. А взимаемые с этих гешефтов 
подати пополняют белорусский бюджет. Кроме 
того, Москва регулярно предоставляет, по сути, 
безвозвратные кредиты: долги «погашаются» за 
счет все новых и новых заимствований. Так, на-
пример, в прошлом году Россия предоставила 

белорусской стороне государственный финан-
совый кредит в сумме 700 млн долларов 

Жить бы, в общем, Батьке да радоваться. 
Но костлявая рука кризиса дотянулась и до 
российско-белорусской экономической друж-
бы. Начиная с 2014 года объем братской помощи 
начал стремительно падать. Согласно расчетам 
специалистов Российской академии народного 
хозяйства и государственной службы, в минув-
шем году размеры нефтегазового трансферта 
России партнерам по Евразийскому экономи-
ческому союзу составили «всего» 3,8 миллиарда 
долларов (главный получатель, естественно, 
Белоруссия). Для сравнения: в 2011 году размер 
этого подарка достигал почти 12 миллиардов. 
Причинами снижения в РАНХиГС называют па-
дение мировых цен на нефть и осуществляю-
щийся с 1 января 2015 года налоговый маневр 
в российском нефтегазовом секторе. 

А скоро, по слухам, Минску придется совсем 
туго. По информации агентства Reuters, начиная с 
четвертого квартала этого года Россия намерена 
прекратить беспошлинные поставки сжиженного 
газа и нефтепродуктов в Белоруссию, мотивируя 
это потерями российского бюджета в условиях 
увеличивающегося объема их вывоза. Кроме 
того, одновременно Москва якобы заблокировала 
предоставление Минску новых траншей контро-
лируемого ею Евразийского фонда стабилизации 
и развития, а также очередного государственного 
кредита в размере 1 миллиарда долларов. 

Правда, российский Минфин немедленно 
опроверг информацию о прекращении креди-
тования Белоруссии: все, мол, идет по плану. 
Однако крайне дурные для Минска вести с не-
фтегазового, выражаясь языком Лукашенко, 
фронта никто и не думает дезавуировать. Между 
тем, если они окажутся правдой, белорусский 
бюджет рискует недосчитаться значительной 
доли своей доходной части. По некоторым оцен-
кам, до одной пятой. 

Впрочем, как сообщают некоторые инфор-
мированные источники, Москва готова смягчить 

свое сердце. Но не совсем безвозмездно — в 
обмен на более тесную интеграцию в рамках 
Союзного государства. Что в числе прочего пред-
полагает признание присоединения Крыма, а 
также независимости Абхазии и Южной Осетии. 
Эти сведения, понятно, не имеют официального 
подтверждения, но они многое объясняют в по-
ведении Лукашенко. В том числе его слова об 
угрозе национальной независимости. Судя по 
тону, взятому главой республики, выдвинутые 
Москвой условия дальнейшей экономической 
поддержки ему категорически не нравятся. 
И немудрено: они лишают Лукашенко свободы 
маневра — известных преимуществ ласкового 
теленка, пользующегося всеми возможными 
источниками питания. 

Пока что он использует старый проверенный 
способ: становится максимально неласковым по 
отношению к Москве. Ругается, топает ногами 
и всячески дает понять, а что касается эконо-
мических связей, так и прямо заявляет, что на 
России свет клином не сошелся. До сих пор этот 
номер безукоризненно срабатывал. Посмотрим, 
пройдет ли он на этот раз. Впрочем, даже если 
Лукашенко паче чаяния удастся наконец-то уло-
мать, праздновать победу будет явно преждев-
ременно. Ибо, как показывает опыт, как Батьку 
ни «корми» и ни стреноживай, отвратить его от 
высматривания более перспективных «лесов», 
от поисков лучшей геополитической доли ну 
совершенно невозможно. 

Правда, есть мнение, что деньги в нашей 
дружбе с Минском не главное. Главное — общ-
ность, так сказать, исторических судеб. Эту за-
мечательную теорию легко проверить опытным 
путем: прекратить искусственное кормление 
союзника за счет российского бюджета и по-
смотреть, с кем он будет дружить. Есть, конеч-
но, определенный риск, но что, в сущности, 
мы теряем, если друг окажется вдруг не тем, 
за кого себя выдавал? Потенциального пере-
бежчика, только и всего. Зато какая экономия 
для бюджета!

Торговать с Украиной опасно 
для здоровья
Украинские спецслужбы раскручивают 
очередной скандал. В понедельник в 
Херсоне анонсирован суд по вопросу 
наложения ареста на российский танкер 
«Механик Погодин», якобы нарушивший 
«санкционный режим». Судно, прибыв-
шее в торговый порт Херсона с грузом 
нефтепродуктов, было задержано в 
минувшую пятницу. И на этот раз СБУ 
переплюнула себя, потому что в плену 
оказался вовсе не скромный крымский 
рыболовецкий сейнер якобы со спорной 
принадлежностью, а танкер с припиской 
в Санкт-Петербурге, принадлежащий 
крупной российской компании. У Украи-
ны должны быть очень веские основания, 
чтобы наложить руку на это судно. Иначе 
скандал уже мирового уровня неминуем. 

Поводом для задержания танкера в порту 
Херсона стал российский флаг на его мачте. 
Именно на это упирал условный представитель 
президента Украины в Крыму Борис Бабин, кото-
рый радостно сообщил на своей странице в соц-
сети: «Судно сегодня зашло в морской торговый 
порт. Я уверен, что оно не выйдет из этого порта. 
Я уверен, что в этот раз никто развалить дело не 
сможет». Причины своей уверенности Бабин не 
поясняет, хотя в этот раз связать захват судна со 
спорной принадлежностью Крыма не получится. 

Танкер «Механик Погодин» даже не нарушал укра-
инский запрет на вход в крымские порты: соглас-
но данным онлайн-сервиса MarineTraffic, судно 
прибыло в Херсон из российского Волгодонска, 
портом приписки является Санкт-Петербург, 
построено оно в 2011 году на нижегородском 
судостроительном заводе «Красное Сормово». 
Так что никакого отношения к Украине «Механик 
Погодин» не имел и не имеет. Разве что танкер 
обязался доставить в порт Незалежной нефте-
продукты по договору. Но если Украина намерена 
задерживать все российские суда, которые еще 
рискуют поставлять ей товары, то вскоре может 
оказаться в полной блокаде...

СБУ, в отличие от Бориса Бабина, упирает 
не на «крымский след», а на то, что судно яко-
бы принадлежит лицу, которое находится под 
украинскими санкциями. Со ссылкой на сайт 
vesselfinder.com украинские СМИ сообщают, что 
танкером «Механик Погодин» владеет дочерняя 
фирма российского Внешэкономбанка «ВЭБ 
Лизинг». Внешэкономбанк подпал под санкции, 
введенные против России США. Украина в знак 
преданности в июле ввела свои санкции против 
компаний, указанных в американском списке. 
Однако известно, что танкер «Механик Погодин» 
принадлежит судоходной компании «В.Ф.Танкер» 
с портом приписки в Санкт-Петербурге. Никакой 
официальной связи компании с Внешэкономбан-
ком в открытых источниках не прослеживается. 
Как СБУ намерена доказывать «подсанкцион-
ность» судна, неизвестно.

На поверхности лежит лишь один повод для 
задержания — очередная крупная провокация. 
Президент Петр Порошенко каждую неделю за-
являет, что Россия намерена объявить блокаду 
Украине в Азовском море. Но пока российская 
сторона лишь методично досматривает суда, 
проходящие через Керченский пролив в украин-
ские порты на Азове. За минувшие месяцы было 
досмотрено более чем 90 танкеров и сейнеров, но 
ни один из них не был задержан. Так что истерики 
Порошенко выглядели смехотворно. Возможно, 
Украина хочет вынудить Россию на более жесткие 
ответные меры, чтобы термин «торговая война 
в Азовском море» стал не просто страшилкой, а 
реальностью... Экономические потери никогда не 
страшили нынешние власти Украины. Тем более 
что страна опять оказалась в преддефолтном 
состоянии. И без обещанного транша МВФ ей 
не выстоять. Однако европейцы не спешат вы-
делять деньги Украине. Единственный выход — 
выставить себя жертвой очередной «агрессии 
России». Правда, российские власти пока от 
жестких комментариев уклоняются. В компании-
судовладельце «МК» также сообщили, что выво-
ды из ситуации будут делать после подробного 
разбирательства. Пока же за судьбой команды 
задержанного судна следит уполномоченный 
по правам человека в РФ Татьяна Москалько-
ва. На ее запрос украинская коллега Людмила 
Денисова сообщила, что никаких претензий к 
членам команды судна у СБУ нет. Им не запре-
щено покидать танкер и не запрещено покидать 
Украину. Однако экипаж в составе 12 российских 
моряков сходить на берег и оставлять танкер 
не намерен. Продукты, вода и медикаменты на 
судне есть. 

Елена ГАМАЮН.

КАСПИЙСКАЯ 
ПЯТЕРКА ПОДЕЛИЛА 
МОРЕ-ОЗЕРО
После двадцатилетних споров 
правовой статус водоема 
наконец определен
Соглашение о разделе между пятью 
державами самого большого в мире 
замкнутого водоема, который назы-
вают не то морем, не то бессточным 
озером, подписано 12 августа в казах-
ском городе-порте Актау в ходе Пятого 
Каспийского саммита. Символично, что 
торжественная церемония, в которой 
приняли участие главы пяти государств, 
в том числе Президент РФ Владимир Пу-
тин, пришлась аккурат на День Каспия. 

Маленький Актау встречал гостей хлебо-
сольно: специально из Астаны сюда привезли 
компьютеры, чтобы обеспечить участников связью, 
а угощали приезжих местными специалитетами 
— конской колбасой и осетриной (в Каспийском 
море сосредоточено 90% рыбы осетровых пород 
в мире). Правда, как заявил обозревателю «МК» 
один местный житель, такую рыбу здесь просто так 
не купишь — в связи с ограниченными квотами на 
ее вылов. На рынке ее продают из-под полы. «Так 
что и вас угощают, скорее всего, контрабандой», 
— предположил он. 

Актау, окруженный с одной стороны морем, 
а с другой — полупустыней, стал местом, где, как 
заявил президент Казахстана Нурсултан Назарба-
ев, свершилось историческое событие: «Многие 
не верили, что мы сможем договориться. Однако 
сейчас можно с полной уверенностью заявить, 
что мы пришли к консенсусу по вопросу границ 
Каспия и теперь будем вместе заботиться о на-
шем общем море».

 Российский президент Владимир Путин от-
метил, что документ установил «четкие правила 
коллективного использования Каспийского моря 

на основе консенсуса и взаимного учета интере-
сов», и охарактеризовал его как «современный 
и сбалансированный международный договор». 
Подписание на высшем уровне Конвенции о право-
вом статусе Каспийского моря стало важнейшим 
пунктом повестки Пятого Каспийского форума. 

Согласование документа началось в дале-
ком 1996 году, однако в течение более чем двух 
десятилетий стороны не могли прийти к решению, 
которое устраивало бы всех. Расположенное на 
стыке Европы и Азии, Каспийское море многие 
годы не имело четких территориальных границ. 
После распада СССР единственным докумен-
том, регулирующим его правовой статус, было 
соглашение РСФСР с Ираном, заключенное аж в 
1921 году. Однако на карте мира появились новые 
игроки — Казахстан, Азербайджан и Туркменистан, 
которые никак не соглашались с предложениями 
Ирана по разделу Каспия. Азербайджан и Казах-
стан настаивали на разделе по срединной линии 
от сухопутных границ каждой страны; РФ — на 
разделе только морского дна. 

Формально проблема была и в том, чем счи-
тать Каспий — морем (а в этом случае делить 
его надо согласно Конвенции ООН по морскому 
праву) или озером. Теоретически морем оно не 
является, так как находится внутри континента и 
не имеет выхода в Мировой океан. Но и на озеро 
тоже не тянет — все-таки вода в нем соленая. В 
2003 году три страны вроде договорились по се-
верному участку Каспия, однако Иран воспринял 
это соглашение в штыки и настаивал на разделе 
водоема на равные доли (по 20%). В 2017 году 
вроде бы договоренности были наконец достиг-
нуты, но Иран опять дал задний ход, в начале 
2018 года оспорив итоги соглашения, заявив, что 
они были «фальшивыми и не соответствующими 

действительности, вводящими в заблуждение 
общественное мнение». 

В январе пресс-секретарь МИД Исламской 
Республики Иран Гасеми заявил, что «учитывая 
глубокие разногласия между прикаспийскими 
государствами по вопросу разграничения, нет 
уверенности в том, что эта проблема будет раз-
решена в ближайшее время». Прежде всего Ирану 
не нравилась идея делить Каспий, исходя из длины 
береговой линии (в этом случае он получал лишь 
13% акватории). Кроме того, нельзя не учитывать 
энергетический фактор: на морском шельфе у 
Казахстана, Азербайджана и Туркмении имеются 
большие запасы нефти и газа, которые в том числе 
идут на экспорт. 

Что касается позиции России, то ей крайне 
невыгодно строительство Транскаспийского га-
зопровода (эту идею поддерживают Азербайд-
жан и Туркмения). Иран планирует значительно 
расширить импорт нефти из Ирака, который уже 
заявил о своей готовности прекратить политику 
сдерживания нефтяных поставок, утвержденную в 
конце 2016 года государствами ОПЕК и Россией с 
целью стабилизации цен на «черное золото». Ана-
литики иранского министерства нефти отмечают, 
что подключение Ирака к иранским транзитным 
путям позволит Ирану стать энергетическим ха-
бом в регионе. 

Вопрос о прокладке трубопроводов по дну 
Каспия также был одним из главных моментов 
при подготовке соглашения о разделе. Однако 
текст последнего соглашения, разработанный 
МИДом при участии остальных стран и одобренный 
российским президентом в июне, похоже, всех 
устроил. Он предусматривает, что площадь во-
дной поверхности остается в общем пользовании 
сторон, дно и недра Каспийского моря делятся 

РЕПЛИКА
Андрей КАМАКИН,  

обозреватель отдела политики

ТАНКЕР ДЛЯ ТАРАНА

Александр Лукашенко выступает 
перед работниками «Гомсельмаша». 
Гомель, 10 августа 2018 года.

на секторы, а акватория — на внутренние и тер-
риториальные воды, рыболовные зоны и общее 
водное пространство. 

Определяются и границы воздушного про-
странства над Каспием. Кроме того, по соглашению 
иным странам, кроме пяти его участниц, запреща-
ется направлять в Каспийское море военные силы. 
Каждая из пяти сторон получила право установить 
территориальные воды, не превышающие по ши-
рине 15 морских миль, которые будут отмерены 
от так называемых исходных линий. А также право 
установить рыболовную зону шириной 10 морских 
миль, прилегающую к территориальным водам. 

Предполагается, что на вылов ценных пород 
рыб сохранятся квоты. И если страна не сможет 
ее освоить, она вправе поделиться частью своей 
карты с другими странами. В последние годы 
устанавливаются нулевые квоты — так страны 
пытаются сохранить популяцию рыб. Но их планы 
постоянно путают браконьеры. Борьба с ними ста-
нет еще одним важным пунктом подписанного со-
глашения. Согласно ему все державы будут нести 
ответственность за поддержание биобезопасности 
моря и управление его ресурсами. 

Что же касается трубопроводов, то каждая 
страна сможет прокладывать их так, как ей хочет-
ся, — но в рамках своей территории, разумеется. 
А остальных о своих действиях лишь уведомлять. 
Однако если предполагается, что трубопровод 
зайдет на чужую территорию, придется получать 
согласование. 

Кремль отмечает, что интересы Ирана, ко-
торый предлагал поделить море на пять равных 
долей, в соглашении учтены: при работе над мето-
дикой определения исходных линий будет учтено 
его «заведомо невыгодное положение». Президент 
Ирана Рухани выглядел вполне удовлетворенным и 
даже заявил о том, что рассчитывает на ускоренное 
развитие туризма и торговли между странами — 
участницами соглашения. 

Владимир Путин заявил, что Россия «наце-
лена на совместную энергичную работу со всеми 
каспийскими государствами», в том числе на улуч-
шение сотрудничества в сфере торговли. Кстати, 
в прошлом году внешнеторговый оборот между 
прикаспийскими странами увеличился более 
чем на 20 процентов, а в январе–мае вырос еще 
более чем на 10 процентов. Российская сторона 
призывает активнее использовать современные 
технологии в сотрудничестве, в том числе циф-
ровизацию. Предполагается развивать и туризм 
в этом регионе: по словам Путина, в ближайшие 
годы на российском побережье Каспия будут по-
строены новые отели. 

Единственный спорный момент, который 
так и не смогла разрешить конвенция, — считать 
Каспий морем или озером. Сошлись на том, что 
его правовой статус назвали «особым». И пусть 
ученые продолжат спорить. 

Екатерина ПИЧУГИНА.
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Нурсултан Назарбаев, кажется, 
и сам не верит, что по Каспию 
удалось договориться.

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Испанская полиция разыскивает вандалов, обезобразивших мраморную 
статую святого в соборе Сантьяго-де-Компостела Xii века. На лике злоумыш-

ленники изобразили кошачьи усы, а сбоку вывели надпись kiss. Предположительно, это 
сделали поклонники музыкальной группы. Вандалам грозит штраф в размере 150 тысяч 
евро.

КАДР

АРХИВ

ПОДМОСКОВЬЕ

МИНобороНы рФ рАссеКретИло уКАз стАлИНА

Выборы без отрыВА от ФАзеНды

В День Военно-воздушных сил российское 
военное ведомство рассекретило архивные 
документы времен Великой Отечественной, 
связанные с авиацией и подвигами военных лет-
чиков на фронтах войны. Гриф секретности снят с 
ряда материалов, раскрывающих подробности подвига 
пилотов-штурмовиков — кавалеров орденов и Героев 
Советского Союза, имена которых ранее не предава-
лись огласке. Отдельная рубрика посвящена летчице 
Екатерине Зеленко, которая совершила воздушный 
таран и получила посмертно звание Героя Советского 
Союза за «беспримерный героизм и волю к победе». 
За шесть месяцев Великой Отечественной войны она 
совершила более 40 успешных боевых вылетов. Одним 
из наиболее интересных документов, преданных глас-
ности, стала копия рукописного приказа Госкомитета 
обороны СССР, составленного под диктовку предсе-
дателя ГКО Сталина в ночь с 8 на 9 августа 1941 года. 
Документ обязывал командира 81-й авиадивизии про-
вести бомбовый налет на Берлин — столицу гитлеров-
ского рейха.

Почти 9 тысяч избирате-
лей Подмосковья вос-
пользовались проектом 
«Мобильный избиратель». 
9 сентября в Московской 
области будут выбирать 
нового губернатора региона. 
Однако для многих дачников 
это самая горячая пора — 
сбор урожая. Поэтому люди 
звонят на «горячую линию» 
Мособлизбиркома и спра-
шивают, как им проголосо-
вать поблизости от своих 
«6 соток». Как нам объясни-

ли в ИКМО, можно подать 
заявление через портал 
«Госуслуги» либо обратить-
ся в ближайшую террито-
риальную избирательную 
комиссию или МФЦ, а с 
29 августа еще и в любую 
участковую избирательную 
комиссию. Заявление нужно 
подавать лично, и не забудь-
те паспорт с постоянной 
регистрацией на территории 
Московской области. По 
данным Мособлизбиркома, 
возможностью проголосо-

вать по месту нахождения 
уже воспользовались около 
9 тысяч жителей Московской 
области.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Проект «Мобиль-
ный избиратель» 
заработал в 
Подмосковье в 
конце июля: 

жители региона получили 
возможность подать 
заявление для голосования 
на выборах губернатора 
региона по месту своего 
нахождения.

КРИМИНАЛ

ТЕАТР

ГрАбИтелЬ ПроНИК В КВАртИру МАМы бузоВоЙ Через оКНо

ИГрА В КуКлы

Квартиру матери телеведущей Ольги 
Бузовой в Санкт-Петербурге ограбили 
с пятницы на субботу. Ирина Бузова от-
сутствовала дома с 17.00 пятницы до 12.30 
субботы. За это время грабителю удалось 
проникнуть в квартиру на пятом этаже через 
открытое окно, выдавив москитную сетку. Как 
сообщили журналистам в правоохранитель-
ных органах, куда мать Бузовой обратилась 
с заявлением, «из квартиры пропали 9 тысяч 
евро, 10 тысяч долларов США, ювелирные из-
делия и наручные часы. Общий ущерб соста-
вил около 6 миллионов рублей». Возбуждено 
уголовное дело, ведутся поиски преступника. 
Сама Ольга Бузова сейчас находится в Анапе 
с гастролями. 

Сразу четыре премьеры 
смогут увидеть юные зри-
тели в новом театральном 
сезоне, который открылся 
вчера в Московском об-
ластном театре кукол.
Это один из старейших 
театров Подмосковья — 
1 октября ему исполнится 
85 лет. Свой первый сезон он 
открыл постановкой «Реви-
зор» по пьесе Гоголя. Куклы 
из этого спектакля до сих 
пор хранятся в музее Цен-
трального театра кукол им. 
С.В.Образцова. За эти годы с 
ним сотрудничали известные 
драматурги и композиторы: 
Эдуард Успенский, Григорий 
Остер, Татьяна Толстая, Гри-
горий Гладков. В новом теа-
тральном сезоне коллектив 
покажет четыре премьеры: 
12 сентября зрители увидят 
спектакль «Котенок по имени 
Гав» по пьесе Г.Остера. 14 но-

ября — спектакль «Карлсон», 
сценическую версию театра 
по повести А.Линдгрен. 
25 января 2019 года — спек-
такль «Русалочка» по сказке 
Г.Х.Андерсена. 27 марта — 
спектакль «Игра» по пьесе 
Д.Димитрова (Болгария) — 
совместный проект с театром 
«Васил Друмев» из города 

Шумен. А еще в числе бли-
жайших творческих планов — 
гастроли в Новом Уренгое, 
Иркутске, участие в 8 россий-
ских и международных теа-
тральных фестивалях, и это 
не считая 300 спектаклей на 
сцене в Пестовском переулке 
и 150 выездных спектаклей в 
разных уголках Подмосковья. 

МЕМУАРЫ

трАМП сЪел сеКретНуЮ зАПИсКу 
Бывшая помощница пре-
зидента США Дональда 
Трампа Омароса Маниголт-
Ньюман в книге «Свихнув-
шийся: взгляд из Белого 
дома» рассказала о своей 
работе в администрации 
президента. В частности, 
однажды она была свидетель-
ницей того, как Трамп сжевал 

и проглотил некую записку 
после разговора с адвокатом 
Майклом Коэном. Маниголт-
Ньюман предположила, что 
на бумаге были записаны 
конфиденциальные сведе-
ния. Белый дом опроверг 
утверждения экс-помощницы 
и назвал их смехотворными. 
Тем не менее еще не вышед-

шая книга ее воспоминаний 
обещает стать бестселлером. 
Другой фрагмент ее труда 
рассказывает о том, что 
Трамп собирался произносить 
инаугурационную клятву не 
на Библии, а на своей книге 
«Искусство сделки», хотя не 
ясно, говорил ли он эти слова 
в шутку или всерьез. 

СЕМЬЯ

зВездНо-ФАбрИЧНыЙ рАзВод 
Участники проекта «Фабрика звезд» 
Рита Дакота и Влад Соколовский 
разводятся. Супруги расстаются, не-
смотря на то что всего 10 месяцев на-
зад у них родилась дочь Мия. Причиной 
расставания стали многочисленные из-
мены со стороны мужа. Сейчас артисты 
запускают процесс раздела совмест-
но нажитого имущества. О новости в 
своем Инстаграме написала сама Рита 
Дакота: «С огромной горечью и болью 
в сердце сообщаю, что мы с Владом 
Соколовским разводимся, — пишет 
она. — Оказалось, что Влад изменял 
мне на протяжении всех наших отноше-
ний, изменял мне, когда мы женились 
и венчались, изменял, когда я была бе-
ременна, изменял с первых дней жизни 
Мии, изменял вплоть до момента, когда 
я узнала об этом. Это были десятки 
«девушек», многих из них я знаю лично, 
многие из них были моими «приятель-
ницами», вхожими в мой дом».
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ПЕРВЫЙ ВЫШЕЛ!
c 1-й стр.

34-летний Виктор попал за ре-
шетку в сентябре 2014 года. 
К тому времени он перебрался 
из Обнинска в Москву, завел се-

мью. Дела шли неплохо: организовал совмест-
ный бизнес с женой по пошиву кожгалантереи. 
Но черт дернул заняться еще подработкой в 
сетевой фирме. Как раз из-за нее он стал фи-
гурантом уголовного дела.

По данным следствия, в компании помимо 
прочего продавали поддельные удостоверения 
для охранников. В общем, обвинили Ковалева 
в мошенничестве.

— Я оказался в Бутырке, в камере на 30 че-
ловек, — рассказывает Виктор. — Условия непро-
стые. Свежего воздуха не хватает, постоянный 
шум... Ты все время в замкнутом пространстве, а 
это тяжело дается. Прогулка раз в день, а дворик 
похож на бетонный стакан. От недостатка движе-
ния дряхлеешь на глазах. Но только бы это. 

Стены в камере цвета никотина, две трети 
арестантов спят по очереди — кто днем, кто 
ночью. Туалет один на всех. Зимой в камере 
было как на улице — грелись все вокруг тена 
(нагревательного элемента от стиральной ма-
шинки), как вокруг костра. Летом духота, и два 
вентилятора не спасают.

— Весна, выходит, самое комфортное 
время для обитателей СИЗО?

— Наверное. Как только теплеет, слышен 
звук разбивающихся стекол — узники не вы-
держивают. Чтобы официально расстеклить 
тюрьму (снять рамы, оставив только решетки) 
нужна пара недель.

— Много камер поменяли?
— Достаточно. Был в «маломестках» на 4 

человека, но они не намного лучше. Там можно 
или лежать, или стоять, а ходить не получится. 
Так что условия в СИЗО действительно хуже, 
чем в колониях, и закон очень справедливый. 
Можно было бы даже засчитывать день за три. 
Я провел в изоляторе до приговора год и два 
месяца.

— Надеялись, что примут закон и это 
непростое время зачтется?

— Про закон я слышал с первого дня за-
ключения. В СИЗО все только и говорят, что о 
нем да об амнистии. Но отнесся скептически. 
Все это казалось сказкой, ведь столько лет 
законопроект не принимали.

— А после приговора куда отправились 
по этапу?

— Мне дали 4 года колонии. Но я остался 
в Бутырке, в отряде хозобслуги. Там совсем 
другие условия. Небо и земля. Я мог передви-
гаться по территории, выполнял разные работы. 
Был санитаром в медчасти, раздатчиком пищи 

в «кошкином доме» (психиатрической больнице 
Бутырки).

В СИЗО есть большой красивый храм, куда 
я ходил. Когда прежний алтарник освобождался, 
он попросил меня за храмом присматривать.

— И вы стали алтарником?
— Да, а когда я в свою очередь осво-

бождался, передал полномочия другому 
осужденному.

— По УДО выйти не удалось?
— Нет. Это не так просто, как кажется. Суды 

не очень хотят принимать такие решения.
— Вы сами написали ходатайство о 

перерасчете на «день за полтора»?
— Да, но с подачи ФСИН. Нам всем ска-

зали, чтобы мы писали. Так получилось, что я 
подал первым заявление, и Тверской суд Мо-
сквы его удовлетворил. Самим перерасчетом 
занималась ФСИН. Жаль, что закон не приняли 
хоть немного раньше, я бы давно освободился. 
Но все равно застал летние деньки (а так бы 
мне вышел срок только осенью). С 27 июля 
уже дома.

— Что первым делом сделали на сво-
боде? Бросились в объятия супруги?

— Жена меня не дождалась. Перестала 
даже письма писать спустя месяцев пять моего 
заключения. Это, как я понял, обычное дело...

Меня отец встречал у ворот СИЗО, так 
что поехали с ним в Обнинск, а там застолье. 
Пригубил спиртного и понял, что радости это 
больше не доставляет. За решеткой отвык, и 
слава богу. Зато пошел на рыбалку! С друзьями 
встретился, которых столько лет не видел. Каж-
дый день гуляю на природе. Сейчас пытаюсь 
устроиться на работу.

Ева МЕРКАЧЕВА.

Чемпионат мира-2018 — лучшее, что слу-
чилось с футболом за последнее время. Он 
произвел на планету ошеломляющее впечат-
ление, оставив в душах и сердцах миллионов 
неизгладимый след.

Начиная с 1982 года мне довелось побывать 
на многих чемпионатах мира, причем в разных 
ролях: и простым зрителем, и членом делегации. 
Есть с чем сравнивать, поверьте. Общался на эту 
тему, конечно же, со многими людьми футбола, 
и все они находятся на одной волне.

Даже члены аналитической группы ФИФА, 
видавшие виды опытнейшие тренеры, испытали 
нечто вроде шока — приятного, нет вопросов, 
но заставляющего по-новому взглянуть на не-
которые футбольные явления. Шотландский 
мэтр Энди Роксбург, Карлос Альберто Паррейра, 
выигравший с Бразилией чемпионат мира-2002, 
легендарный Бора Милутинович, многие дру-
гие друзья и коллеги — у них буквально слов 
не находилось, чтобы выразить свои эмоции. 
Восклицание «Super!» и универсальный жест 
«Victory» — тут и добавить больше нечего.

На заключительном вечере, посвященном 
окончанию чемпионата мира, на сцену Большого 
театра вышел президент ФИФА Джанни Инфан-
тино. Говорил недолго, но очень эмоционально, 
от души. И вдруг в самой концовке: «One, two, 
three — Рос-си-я!!!». Весь зал скандировал этот 
простой слоган вслед за Инфантино и никак не 
мог остановиться. У меня комок к горлу под-
катил, честное слово — так это было мощно, 
круто, по-настоящему. Не могу даже предста-
вить, где, когда и по какому поводу возможно 
подобное чудо.

Вскоре после чемпионата мира я посе-
тил Международный тренерский конгресс в 
Дрездене, к которому было приурочено рабочее 
заседание исполкома Европейского альянса 
тренерских ассоциаций. И там все началось с 
поздравлений и аплодисментов в адрес России, 
хотя чемпионат мира уже две недели как стал 
частью истории...

Все это говорит о многом. Оценивая не-
вероятный масштаб задач, которые решила 
Россия, испытываешь гордость самой высшей 
пробы. В том числе и за нашу сборную, которая 
выступила на чемпионате мира достойно. Она 
достигла цели, о которой перед стартом даже 
в самых смелых мечтах не думалось. И я не о 
результате, хотя он очень и очень хорош. Я со-
всем о другом.

Вряд ли, согласитесь, накануне турнира 
футболисты, тренеры, административный штаб 
национальной сборной России намеревались 
всколыхнуть и повернуть лицом к футболу огром-
ную страну — 140 миллионов россиян, от рядо-
вого болельщика до президента. Но ведь именно 
это они в итоге и сделали! Футбол — пусть на 
время, пусть на недолгое — поднялся на уровень 
национальной идеи, объединил страну, заставил 
биться в одном ритме сердца всех россиян.

Позже, когда на ровном месте раскрути-
лась дискуссия о присвоении ребятам званий 
заслуженных мастеров спорта, не переставал 
удивляться: неужели этот небывалой силы по-
рыв, удивительное единение миллионов душ и 
сердец, состояние чистой радости и небыва-
лой гордости за свою страну не заслуга перед 
Россией? Лично у меня нет никаких сомнений 
в том, что это было справедливое и очень сво-
евременное решение.

Что же касается результата, то, как и мно-
гие, испытываю двоякое чувство, ибо аппетит 
приходит во время еды. Хорватам, будущим 
финалистам чемпионата мира, мы проиграли в 
серии пенальти. Иными словами, будь судьба к 
сборной России чуть благосклоннее, мы попали 
бы в полуфинале на Англию, которая подошла к 
решающему отрезку опустошенной. Ни секунды 
не сомневаюсь в том, что англичанам на том 
кураже, который поймала команда, мы дали бы 
настоящий бой, и большой вопрос, кто считался 
бы в этом несостоявшемся матче фаворитом.

Но история, как хорошо известно, не терпит 
сослагательного наклонения, поэтому остается 
просто констатировать: все, кто принимал уча-
стие в подготовке сборной, проделали отличную 
работу. Создали боеспособный коллектив, по 
максимуму его мотивировали, грамотно исполь-
зовали тактические возможности, вывели на 

оптимальный уровень физической готовности — 
сборная России смотрелась на чемпионате мира 
очень прилично.

Более глубокий и детальный анализ еще 
впереди, но, например, сравнительный ана-
лиз скорости атакующих действий участников 
чемпионата показывает, что сборная России 
по этому важному показателю одна из лучших 
в мире. Когда такое было?

Одна из ключевых тенденций турнира, на 
мой взгляд, — возрастающая роль тренера. 
Она, эта тенденция, проявилась как никогда 
ярко, примеров не счесть, причем самого раз-
ного свойства — и со знаком плюс, и со знаком 
минус.

Многие сборные, не обладающие, казалось 
бы, высоким потенциалом, но ведомые твердой 
рукой, показывали стабильно качественный 
футбол. Например, Мексика (Хуан Карлос Осо-
рио), Швеция (Янне Андерcсон), Япония (Акира 
Нисино), Корея (Син Тхэ Ён), Дания (Оге Харейде), 
Россия (Станислав Черчесов) — чисто тренер-
ские команды.

И наоборот: сборные, составленные из 
выдающихся мастеров, останавливались на 
полпути в том числе из-за тренерских ошибок. 
Достаточно вспомнить полностью разбалан-
сированные команды Германии (Йоахим Лёв) 
и Аргентины (Хорхе Сампаоли). Или, скажем, 
Испанию, которая попала в нестандартную, но 
очень показательную ситуацию: увольнение 
Хулена Лопетеги, случившееся буквально за пару 
дней до старта, раскололо команду, и собрать 
волю в кулак ей было уже не суждено.

В этом же ряду бразильцы и их главный 
тренер Тите. Видимо, он попал в зависимость от 
обстоятельств и людей, такое в футболе случа-
ется. Сложно понять, по каким параметрам Тите 
определял уровень своих футболистов, если 
игроки, выходившие на замену, были очевидно 
сильнее тех, кто попадал в основу.

Сложно понять и неограниченно слепую 
веру в Неймара, который нередко путал сборной 
Бразилии карты. «Показательные выступления» 
Неймара, к сожалению, тоже стали заметным 
трендом. Статистики не поленились подсчитать, 
что звездный форвард сборной Бразилии про-
вел лежа на газоне 14 минут из 450 сыгранных. 
Невероятное «достижение»!

Все эти неймаровские концерты подтал-
кивают, на мой взгляд, к выработке радикаль-
ных мер. Получил по пяткам, упал, играть не 
можешь — ну что ж, вот тебе как минимум пять 
минут на медицинскую помощь, будь любе-
зен на этот срок покинуть поле. Или подумай, 
так ли тебе плохо, чтобы оставлять команду в 
меньшинстве.

Полагаю, это один из тех принципиально 
важных вопросов, решением которых ФИФА 
будет в ближайшее время плотно заниматься. 
Проблема симуляции становится все более и 
более актуальной, и лечить ее нужно хирурги-
ческим путем.

И уж если речь зашла о новшествах — пара 
слов о системе Video Assistant Referee. Анализ, 
представленный специалистами на Междуна-
родном тренерском конгрессе в Дрездене, по-
казал, что уменьшение числа судейских ошибок 
налицо. С цифрами не поспоришь, с фактами 
тоже: VAR — прогрессивное нововведение. Дру-
гое дело, что стоит четко определить критерии 
ее применения.

В сфере действия системы — три базовых 
момента: взятие ворот, офсайд, пенальти. По 
первому все вроде бы понятно: пересек мяч 
линию ворот или нет — решение о просмотре 
принять чаще всего несложно.

Что касается пенальти, то, с моей точки 
зрения, нужно свистеть любое нарушение, а 
уж каким будет вердикт после просмотра — 
вопрос иного порядка. С офсайдом все ровно 
наоборот: чем меньше остановок, тем лучше, 
динамику игры лишний раз нарушать не стоит. 
Не забили по итогам спорного эпизода — нет 
проблем, играем дальше, забили — свистим 
«стоп» и смотрим.

Но в том, что системе VAR нужно да-
вать зеленый свет, у меня лично нет никаких 
сомнений.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте
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КОГО УБЛАЖАЕТ 
СЕКС В ЗАРЯДЬЕ?
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Да и у нас еще недавно все было 
совсем иначе. 

Как-то мы гостили у друзей 
в небольшом городке в средней 

полосе России. Детей-подростков хозяева 
предупреждали: в центре города гуляйте, а в 
лесополосу на окраине даже не суйтесь — опас-
ное место. Рассказывали, что месяц назад там 
изнасиловали женщину, а еще раньше кого-то 
убили... Дети, конечно, не послушались и однаж-
ды сунулись-таки в лесополосу. Потом, правда, в 
своем грехе признались и с восхищенным ужасом 
рассказали родителям, что им удалось увидеть 
на этих задворках мирного города. А увидели они 
именно то, что, по мнению архитектора, является 
признаком безопасности и комфорта...

Хорошо это или плохо? Ну, кому что 
нравится. 

О вкусах, как известно, не спорят.
Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

ЭРДОГАН ЗАГОВОРИЛ 
О ЛИРИКЕ 
Выгоден ли России переход  
на торговлю с Турцией  
в ослабшей национальной 
валюте?
Разгоревшийся между США и Турцией 
дипломатический скандал вылился в 
торговую войну и привел к драматиче-
скому падению турецкой лиры. Только 
за пятницу национальная валюта страны 
подешевела на 16% к доллару. В связи 
с этим президент страны Реджеп Тайип 
Эрдоган заявил, что Турция будет до-
биваться перехода на расчеты с Россией 
и другими ключевыми партнерами в 
«местной валюте». Он также намекнул, 
что его страна будет искать других со-
юзников, если «члены НАТО отворачива-
ются». «МК» оценил с помощью экспер-
тов, сможет ли Москва извлечь выгоду 
из сложившейся ситуации. 

Эрдоган активно выступает на митингах, 
призывая граждан менять иностранную валюту 
на лиры, чтобы спасти экономику. В числе мер по 
противодействию кризису он также анонсировал 
переход на торговлю в местных валютах с ключе-
выми экономическими партнерами — Россией, 
Украиной, Китаем и Ираном. 

Аналитик ГК «ФИНАМ» Алексей Коренев 
считает, что Россия от этого только выиграет. 
«Прямые расчеты в национальных валютах с Тур-
цией, да и с другими странами были бы интересны 
многим российским компаниям, — комменти-
рует «МК» эксперт. — Во-первых, это снижает 
транзакционные издержки сторон сделки: вы 
непосредственно конвертируете одну валюту в 
другую без промежуточной стадии конвертации 
в доллары. Во-вторых, в условиях санкций есть 
вероятность, что у компаний — как российских, 
так и турецких — могут возникнуть сложности 
при расчетах в долларах. В-третьих, и это самое 
главное, снижаются курсовые риски. Курсы валют 
могут стремительно меняться, что хорошо иллю-
стрирует текущая девальвация турецкой лиры, 
тогда как поставки по контрактам растягиваются 
порой на достаточно длительные сроки. В таких 
условиях бывает выгодно заранее зарезерви-
ровать необходимое количество национальной 
валюты партнера и не опасаться потерь от резких 
курсовых колебаний, в том числе от колебаний 
доллара относительно валют сторон сделки».

Претензии у Анкары и Вашингтона друг к другу 
копились давно, но в начале августа их отношения 
пробили очередное дно. Турция проигнорировала 
требования США в одностороннем порядке осво-
бодить американского пастора Эндрю Брансона, 
арестованного по обвинениям в связях с Рабочей 
партией Курдистана и движением Фетхуллаха 
Гюлена. Обе организации в Турции считаются тер-
рористическими. Брансон присоединился более 
чем к 20 гражданам США, которые столкнулись со 
схожими обвинениями после попытки военного 
переворота 2016 года, попав под маховик раз-
вернувшихся в стране чисток. 

В ответ США ввели индивидуальные санк-
ции против турецких министра внутренних дел 
Сулеймана Сойлу и министра юстиции Абдул-
хамита Гюля. А когда от Эрдогана последовала 
воинственная риторика, Дональд Трамп под-
крепил свои слова удвоенными тарифами на 
турецкие сталь и алюминий: ввозные пошлины 
на эти металлы стали равняться 50 и 20% соот-
ветственно. Это вызвало панику на валютных 
биржах, и за день турецкая лира подешевела на 
16%. Учитывая, что с начала года национальная 
валюта потеряла в цене 40%, ситуация прибли-
зилась к катастрофической. 

Тем не менее Эрдоган не собирается сдавать 
позиции: речь об освобождении американского 
пастора пока не идет. Анкара, по-видимому, не 
оставляет надежды обменять его на турецкого 
проповедника Фетхуллаха Гюлена, который живет 
в Соединенных Штатах. Власти Турции считают, 
что именно он и его организация FETA стоят за по-
пыткой военного переворота 2016 года, и требуют 
от Вашингтона выдать опального религиозного 
деятеля. Однако США считают доказательства 
вины Гюлена недостаточными. 

В субботу, 11 августа, турецкий президент 
опубликовал в The New York Times гневную статью, 
в которой намекнул Вашингтону, что Турция будет 
искать новых союзников. «Если Америка повора-
чивается к нам спиной, меняя союзника по НАТО 
на пастора, что ж... мы продолжим предпринимать 
решительные шаги», — заявил глава Турции. В тот 
же день, когда Трамп анонсировал драконовские 
пошлины, Эрдоган позвонил своему российскому 
коллеге Владимиру Путину и получил от него 
заверения, что отношения двух стран будут раз-
виваться «в позитивном ключе».

Любовь ГЛАЗУНОВА.

ПОГОВОРИТЕ  
С ДЕДУШКАМИ
Сергей Шойгу закрыл 
Международные армейские 
игры и посоветовал Германии 
не общаться с Россией  
с позиции силы
Семь стран, 23 полигона, 189 команд, 
запредельный накал борьбы и яркий 
финал. Международные армейские 
игры (АрМИ-2018), которые еще на-
зывают военным чемпионатом мира, 
завершились в субботу танковым 
биатлоном, запомнились ярким шоу 
и предупреждением министра обо-
роны Сергея Шойгу о том, что не надо 
пытаться говорить с Россией с позиции 
силы. 

Российская команда безоговорочно вы-
играла Армейские игры, заработав в общей 
сложности 19 золотых, 5 серебряных и 2 брон-
зовые медали. На втором месте Китай, который 
выиграл 4 золотых, 14 серебряных и 2 бронзовые 
награды. Третье место у военных из Казахстана, 
которые, как и китайцы, четырежды поднима-
лись на верхнюю ступень пьедестала, а также 
заняли 4 вторых и 4 третьих места.

Международные армейские игры заверши-
лись самым напряженным и красочным финаль-
ным аккордом — эстафетной гонкой танкового 
биатлона. В очередной раз российская команда 
заняла первое место в этих состязаниях, оста-
вив далеко позади главных конкурентов — тан-
кистов из Китая.

Наши военные изначально считались глав-
ными фаворитами гонок на бронированных 
армейских «болидах». У конкурентов, возмож-
но, оставалась надежда, что спорт есть спорт, 
и непредвиденные ситуации в нем зачастую 
случаются, однако и в этом году обошлось без 
сюрпризов. Российские танкисты уверенно 
прошли дистанцию, допустив на трассе только 
один промах, и попутно установили рекорд ско-
рости на прямом участке, разогнав 40-тонную 

машину почти до 78 км/ч.
Поддержка зрителей — лучший стимул 

для спортсмена. В этом году трибуны полигона 
Алабино, где проводился финал танкового биат-
лона, были забиты до отказа, люди стояли даже 
в проходах. Не чувствовать такую поддержку 
невозможно, даже если ты сидишь в брониро-
ванной машине, которая с ревом наматывает 
круги по трассе.

Итог закономерен — Россия в эстафетной 
гонке заняла первое место, китайские танкисты 
стали вторыми, третью ступень пьедестала за-
няла сборная Белоруссии. Замкнули четверку 
казахские военные.

Скорее всего, в следующем году танки-
стам придется еще сложнее. В Минобороны 
рассматривают вариант включить в биатлон 
ночной этап.

После заездов в парке «Патриот» состоя-
лась красочная церемония закрытия Армейских 
игр. Поздравить участников соревнований в 

Россию приехал известный сербский режиссер 
и лидер группы The no smoking orshestra Эмир 
Кустурица. Одну из своих песен — «Команданте» 
— он посвятил Сергею Шойгу. «Много раз в жиз-
ни я видел, как люди стреляют и людей убивают. 
Благодаря моему другу Сергею Кужугетовичу 
Шойгу сделана олимпиада, где стреляют и не 
убивают», — на почти чистом русском языке 
сказал Кустурица.

На закрытии АрМИ Шойгу дал интервью 
телеканалу «Россия». В частности, он проком-
ментировал заявление главы военного ведом-
ства Германии о том, что переговоры с Россией 
нужно вести с позиции силы.

«Спросите у дедушек, каково это — раз-
говаривать с Россией с позиции силы. Они, 
наверное, смогут рассказать», — сказал Шойгу 
и порекомендовал Германии «еще лет двести» 
не делать подобных заявлений.

Говоря о пользе проведения Армейских игр 
и специализированных форумов, глава военного 
ведомства заметил, что за последние три года 
каждый год прирост по продаже российского 
оружия составляет около 11 процентов.

Оценивая действия российских военных 
в Сирии, Шойгу отметил, что в армии появи-
лись молодые летчики, которые имеют по сто и 
больше боевых вылетов, и их много. «Мы делали 
плановые ротации, с тем чтобы максимальное 
количество летного состава могло принимать 
участие в этой операции, в операции против 
международного терроризма. Но это касается 
и других родов войск», — добавил он.

Александр СТЕПАНОВ.

КОШЕЛЕК  
ИЛИ ЛАЙМА
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Пресс-конференция — вещь, ко-
нечно, коварная. Могут задать 
неудобные вопросы, а воспитан-
ный и интеллигентный человек, 

даже, возможно, сам и не желающий поднимать 
какую-то тему, вынужден все равно отвечать. 
«Для меня этот вопрос (про Крым) был неожи-
данностью, — призналась Лайма в интервью 
«МК», — я-то рассказывала про фестиваль, про 
концерты, и тут на тебе…»

В Одессе Лайму спросили про Крым и ее 
отношение к СССР. Было бы странно, если бы в 
Одессе Лайму про это не спросили. Лайма от-
ветила. С моей точки зрения — очень корректно, 
дипломатично, уважительно ко всем вовлечен-
ным в ситуацию сторонам, так, как Лайма всегда 
умеет это безупречно делать. 

Про Крым спросили, поедет ли она туда 
с гастролями. То, что с 2014 года Лайма ни 
разу не была в Крыму с концертами, новость 
не очень большая. И прежде по этому поводу 
никто сильно не возбуждался. Было все и так 
понятно — по умолчанию, так сказать. Но теперь 
Лайма ответила: «Нет. Нам запрещено. Нам, ев-
ропейцам (Лайма — гражданка Латвии, страны 
Евросоюза. — Прим. авт.). Я туда не поеду, 
какой бы гонорар мне ни предлагали».

Про СССР, из которого все мы (ну или уже 
почти все) родом, она сказала, что «не питает 
ностальгии и теплых чувств и рада, что все это 
разрушилось». Рассказала историю про то, с 
каким трудом, преодолевая запреты, ее в те вре-
мена отправляли на международный конкурс, 
что действительно было сродни полету в космос. 
Это, кстати, помнят или должны помнить, если 
память не отшибло, все, кто из СССР…

И началось. «Недопустимо рассматри-
вать крымскую ситуацию сквозь открытый и 
закрытый кошелек», — возмущенно заявил 
глава общественной палаты Крыма Григорий 
Иоффе. Лайма и не рассматривала, как мне по-
казалось. Впрочем, это, видимо, вопрос личной 
трактовки слов латвийской примадонны, о чем, 
кстати, заявил и менеджмент артистки, назвав 
эти переживания «сильно раздутыми». Я тоже 
так считаю.

Но идем дальше. Некто Гаспарян, но, к сча-
стью, не я, а Армен — есть такой журналист из 
стана «ультрапатриотов», имя которого почему-
то в новостях обычно опускают и получается 
просто Гаспарян, после чего мне звонят со всего 
мира, — язвительно упрекает Лайму за «совет-
ские гонорары». В этом же ключе комментирует 
и уже упомянутый Клинцевич: «Лайма Вайкуле 
ступила на стезю Вахтанга Кикабидзе… Слово 
не воробей. Интересно, сколько теперь составит 
ее гонорар, если она вдруг вздумает отправить-
ся на гастроли в Россию». Господа! Что значит 
«вздумает»? Получается все-таки, что именно 
через кошелек вы рассматриваете абсолютно 
любую ситуацию, упрекая в этом других?..

Мне даже стало немного не по себе. Не 
из-за Лаймы. Я гражданин РФ, и у меня, как у 
многих моих соотечественников, тоже вроде не 
наблюдается симптомов ностальгии по СССР. 
И что? Будете учить меня жизни и «правильному» 
мировосприятию согласно вашим, сугубо част-
ным, представлениям о прекрасном? Сказал 
бы, но воздержусь из приличия…

В сладостном запале очередной вакха-
налии «мочилова» вновь выявленного врага 
даже не заметили слов Лаймы на одесской 
пресс-конференции о так называемых «чер-
ных списках» в Украине: «Нельзя трогать де-
тей и артистов». Специально не заметили? 
Не укладывается в концепцию очередного 
«разоблачения»?

— Я, конечно, немного обескуражена такой 
реакцией, — сказала в интервью «МК» Лайма 

Вайкуле, которая уже вернулась в Юрмалу. — 
Они вместо того, чтобы говорить, что я молодец, 
поддерживаю русскоговорящих здесь, в Латвии, 
русскую культуру, стараюсь, несмотря на все 
сложности, сохранить связи между старыми 
друзьями, артистами наших стран, призываю 
всех дружить, любить друг друга, вместо этого 
они видят совсем другое. Какие-то странные! 
Я вне политики, не хочу, чтобы политика меня 
касалась, как и всех артистов. Когда артистов 
в это впутывают, это нехорошо. Теперь вот на 
тебе — и я оказалась чуть ли не врагом!..

— Просто крымский вопрос и отноше-
ние к СССР для многих здесь как красная 
тряпка…

— Я могу тысячу раз приехать в Крым и за-
горать там. Но вопрос касался работы. Я не могу 
работать в Крыму. У нас (в Латвии) есть закон, 
он такой. Что я могу поделать? Не знаю, досту-
чусь ли такими словами, но я не могу нарушать 
закон своей страны. Как еще это объяснить?! 
Я не могу быть врушкой. Мой директор Андрей 
уже сказал об этом: у нас в Латвии принято 
так: если красный свет, мы стоим… Но все это 
не имеет никакого отношения к людям, в том 
числе и к людям, которые живут в Крыму. Я их 
люблю, я вообще люблю людей, я всем и всегда 
рада, и мне всегда кажется, что все хорошие и 
все готовы дружить. Оказывается, иногда это 
ошибочное мнение. Я не политик, я никогда не 
была в политике, я против нее. Я за любовь и 
дружеские отношения между всеми...

Артур ГАСПАРЯН.

Знаменитый артист: «Все 
это какая-то небрежно 
сфабрикованная штука» 
Это было почти два года назад. Из-
вестный актер Леонид Ярмольник 
попал в ДТП с принадлежащим ФСО 
автомобилем «Мерседес». «Мерсе-
дес» получил повреждение. Тогда же 
страховка была уплачена, но вот те-
перь всемогущая Федеральная служ-
бы охраны требует с Ярмольника еще 
более 800 тысяч рублей. На 21 августа 
назначено первое слушание по этому 
иску в Хамовническом суде. «МК» об-
ратился за комментарием к артисту. 

— Это ерунда какая-то. Через полтора 
года после случившегося ФСО чего-то нам 
насчитала еще, прислала какие-то бумаги, в 
которых много странностей. Они описывают 
там большой ремонт, хотя сами сдали маши-
ну на станцию техобслуживания 21 января 
2017 года, а получили из ремонта 22-го. Там 
какая-то небрежно сфабрикованная штука, но 
я отдал материалы дела своим адвокатам, они 
разберутся. Вообще это какая-то нелепость. 
Видимо, они думают, что если называются 
ФСО, то все сразу должны накладывать в 
штаны. Дело даже не в деньгах, просто это 
странная история. 

— Вообще, по-моему, силовики сильно 
распустились. Сажают людей за перепосты, 

за лайки, дают реальные сроки. 
— Чтобы судебная система стала другой, 

остается только мечтать. Это настолько оче-
видно, что уже, по-моему, детям понятно. Такое 
ощущение, что они все время занимаются 
заказными глупостями какими-то. 

— Так здесь и Серебренников, и Сен-
цов… Надо кричать по этому поводу! 

— Когда я занимался политикой, одним 
из самых мудрых пожеланий и рекомендаций 
нашей «Гражданской платформы» было по-
пытаться сделать цивилизованной судебную 
систему. Это стало чуть ли не первым пунктом, 
но, на мой взгляд, сейчас в стране такое либо 
неуместно, либо не ко времени. Только я ста-
раюсь об этом не сильно думать, а заниматься 
больше своим делом. Такое ощущение, все, что 
людей может волновать, тот беспредел, кото-
рый творится и в котором надо разобраться, 
— почему-то ничего не находят, ни убийц, ни 
преступников, ни свидетелей. А всё, что каса-
ется, кто кого послал, кто где нахулиганил, — 
пожалуйста. Но в принципе мне не хочется 
обращать внимание на такие глупости, как мое 
«дело», это ниже моего достоинства. Самое 
удивительное, что эта организация — ФСО — за 
полтора года ни разу не выходила со мной на 
связь, притом что у них все мои координаты. 
Что-то согласовать, попытаться обсудить… 
Они почему-то действуют как абсолютно плохо 
работающая государственная машина с не-
вероятным количеством сотрудников, которые 
все время делают то, что им скажет начальство. 

Им говорят, что дважды два пять, и они должны 
написать бумагу, подтверждающую, что это 
действительно так. 

— Ну конечно, спущен приказ сверху, 
и они должны, не обсуждая, все это 
подтверждать. 

— Но даже не с самого верха, а на таком 
нижнем среднем уровне. Мне кажется, это 
дело закончится тем, что кто-то действительно 
сверху скажет: «Вы что, обалдели? Ну-ка про-
верьте всё! Кто это у вас сварганил?» А еще я 
хочу поздравить ФСО с тем, что у них такие 
хорошие цивилизованные автомобили. Я бы 
на их месте ездил на «уазике» — дешевле было 
бы обслуживать. 

Александр МЕЛЬМАН. 
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Михаил ГЕРШКОВИЧ, председатель правления Объединения 
отечественных тренеров по футболу
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Гремучая смесь — 
валютный курс,  
бензин и НДС
Не успел ЦБ отрапортовать о том, что почти 

полностью одержал победу над инфляцией по ито-
гам 2017 года, как тут же спрогнозировал рост цен 
на 2018–2019 годы. После решения правительства 
поднять НДС на 2% регулятор ожидает, что инфля-
ция выйдет за пределы целевого уровня в 4%. Это 
будет разовый эффект, поскольку НДС поднимут 
всего один раз. Между тем только в одном повы-
шении НДС заключалась бы проблема. Не стоит 
забывать про курс доллара, который в этом году 
в среднем уже явно выше заложенного в бюджете 
показателя. Сюда же относится резкое повышение 
цен горючего в апреле-мае. Влетевшие на 10–13% 
цены на топливо не оставили равнодушными даже 
тех, кто не владеет личным автотранспортом.

Как известно, прежде чем попасть на полки 
магазинов, продукты проходят путь от произво-
дителя на продовольственный склад. Путеше-
ствие продукции также продолжается из региона 
в регион. И так по всей стране перемещаются 
товары ширпотреба и вся техника. Если цены 
на все товары пойдут вверх, то закладывать по-
вышенные расходы в свои тарифы неминуемо 
начнут продавцы услуг. В результате это приводит 
к очередному витку инфляции.

Учитывая гремучую смесь — валютный курс 
плюс бензин плюс НДС, — удивительно, что цены 

на что-то до сих пор держатся на прошлогодних 
уровнях. Официально пока условная продоволь-
ственная корзина от Росстата подорожала с ново-
го года к июню всего на 2,1%. Но если в первые два 
месяца темп роста был от 0,2–0,3%, то в апреле и 
мае он разогнался до 0,4%, а к июню достиг 0,5%. 
Если так пойдет и дальше, то к концу 2018 года 
даже этот минимальный набор продуктов будет 
стоить на 5% дороже, чем в начале года, тогда 
как реальный рост цен на многие так называемые 
отдельные группы товаров составит 10–15%. 
Дело в том, что торговые сети распродают много 
старой продукции, которую они ранее оптом за-
купили у поставщиков при стоимости бензина как 
минимум на 10% дешевле, чем сейчас. Поэтому 
цена на топливо не включена в нынешние цены, 
так же, как и будущее повышение НДС. Теперь 
нам остается лишь ждать нового роста цен на 
товары. Если он и будет чем-то ограничен, так 
только отсутствием роста реальных доходов 
покупателей.

Цены пошли на взлет
Торговые сети признаются, что в ближайшее 

время они будут вынуждены поднять цены, по-
скольку работать себе в убыток никто не будет. 
Сезонные яблоки, которые еще весной стоили 

70–80 рублей за килограмм, теперь уже прода-
ются по 120 рублей. Прямо скажем, это далеко 
не 5-процентное подорожание. Впрочем, пло-
доовощная продукция, по официальным данным 
Росстата, в среднем подорожала на 14%. Налицо 
повторение сценария 2017 года. Тогда всплеск 
цен на фрукты и овощи в I полугодии доходил 
почти до 28%. Но к осени цены откатились на-
зад. В этом году проблемы те же — небольшой 
урожай, на складах из старых запасов мало что 
осталось, а из-за рубежа поставки дорогие. Одна-
ко к этим проблемам теперь добавилась дорогая 
транспортировка, которая неминуемо приведет 
к росту цен по итогам года.

К тому же дамокловым мечом висят анти-
российские санкции, которыми угрожают США. В 
частности, ограничения могут затронуть госдолг 
России. Но если же санкции не будут введены, 
то в таком случае к началу 2019 года мы увидим 
курс в пределах от 61,5 до 64 рублей за доллар. 
Кроме того, учитывая, что цены на бензин уже 
взлетели, решение по НДС принято, а валютный 
курс превышает прошлогодний, официальная 
инфляция по году достигнет 6%. Причем по от-
дельным группам продуктов, непродовольствен-
ных товаров можно смело прибавить к нынешним 
ценам еще 10%, а где и все 20%. Если при самом 
худшем сценарии санкции против российского 
госдолга будут введены, то тогда цены вовсе к 
декабрю-январю помчатся вскачь.

Уже сейчас понятно, что спокойно с ценами, 
как в прошлом году, не будет. 2017 год позволил 
жителям России немножечко расслабиться. Не 
считая быстрого, но временного всплеска цен 
на фрукты и овощи, почти ничего и не дорожало. 
Бензин в 2017 году подрос максимум на 2 рубля: 

литр 95-го стоил около 38 рублей, что по нынеш-
ним меркам выглядит сказкой. Транспортировка 
товаров не тянула цены вверх. Главный источник 
неразберихи с ценами — курс доллара: год на-
зад он находился в диапазоне 56–59 рублей за 
доллар.

Оказывала поддержку нацвалюте высо-
кая доходность российских бумаг. На долговые 
бумаги наблюдался почти ажиотажный спрос 
иностранных инвесторов, что помогло рублю 
остаться на плаву. В пользу рубля традиционно 
сыграли нефтяные котировки. Цены на «черное 
золото» показывали рост. В 2017 году инфляция 
стала самой низкой за всю новейшую историю 
России. Потребительская корзина Росстата под-
росла в цене всего на 2,5%. Безусловно, без 
лукавства специалистов из статведомства не 
обошлось. Но даже если брать так называемую 
личную инфляцию, более объективную, то, по 
любым независимым опросам, выходило, что 
расходы граждан выросли в 2017 году не больше 
чем на 6–8%.

Остановить рост цен
Впрочем, радоваться инфляции в 2,5% 

пришлось не долго. Санкционное давление в 
сочетании с дорогим бензином сделали свое 
дело. Причем рост цен на топливо — результат 
непродуманного налогового маневра, который 
предусматривает обнуление внешних пошлин для 
тех, кто экспортирует нефтепродукты. Ожидаемо 
поставлять бензин по низким ценам по россий-
ским заправкам стало неинтересно. При цене 
нефти в $80 за баррель выгоднее бензин гнать 
за рубеж. В таких условиях литр 95-го бензина 

на российских заправках взлетел в цене до 45 
рублей.

Конечно, это не европейские цены, где в 
переводе на рубли литр стоит больше сотни. Но 
в России вообще другой уровень жизни, другие 
доходы населения и другие ценники. Вот эти 
самые ценники следом за бензином пошли вверх 
по разным товарным группам. Ни еда, ни одеж-
да, ни бытовая техника летать по воздуху пока 
не научились. Транспортировка по земле стала 
обходиться резко дороже.

Поэтому, чтобы граждане могли планиро-
вать свои траты, а бизнес рассчитать расходы и 
доходы без форс-мажоров и спирали ценовых 
накруток, инфляция должна быть под контролем 
и выйти на условные 4% в год. Для этого не-
обходимо избавиться хотя бы от одного из трех 
компонентов гремучей смеси.

Правда, в поиске денег государство пытает-
ся взять за жабры само население, в том числе 
и за счет повышения НДС. Бюджет нуждается в 
средствах для расходов на социальные задачи 
и для стимулирования несырьевых производств, 
цифровой экономики, то есть прорывных на-
правлений. Причем чиновникам можно было бы 
поднять ставку НДС не на 2%, а на 4% или 6%, 
поскольку собираемость этого налога высокая. 
Только взамен были бы сокращены социальные 
налоги с фонда заработной платы. Уменьшив эти 
отчисления в 2 раза и в сочетании со штрафами 
за выявленные факты зарплат «в конвертах», 
можно вывести часть денег бизнеса и граждан 
из тени.

При желании также можно отчасти оказы-
вать влияние на курс рубля. По крайней мере не 
допускать резких скачков доллара и евро. Для 

этого стоит организовать скоординированные 
продажи валюты экспортерами, как это проис-
ходило в 2015–2016 годах. Тогда курс удалось 
стабилизировать при очень дешевой нефти. 
При необходимости можно снабжать банки под 
минимальный процент валютой из резервов, 
а не рублями, чтобы они не покупали на рубли 
доллары.

Особое внимание правительство должно 
уделить ценам на бензин. Чтобы они упали, не-
обходимо жесткое административное регулиро-
вание, ничто другое не сработает. В частности, 
установить предельные цены на бензин хотя бы 
на уровне прошлого года. Раз позволили снизить 
НПЗ издержки, значит, повышать цены на горю-
чее нет причин. Чтобы не увиливали от продаж 
топлива на внутреннем рынке и не экспортиро-
вали крупные объемы за границу, установить 
обязательные квоты — определенный процент 
нефтедобытчики должны поставить российским 
НПЗ и определенные объемы заводы должны 
обязательно продать в России.

Способы приумножить 
свой капитал
Тем временем, пока чиновники медлят с пла-

ном, как обуздать инфляцию, кошельки россиян 
продолжают стремительно опустошаться. В такой 
ситуации банальными советами, направленными 
на сокращение затрат и экономии, не обойтись. 
Населению нужно постараться обеспечить себя в 
меру пассивным доходом. На ум сразу приходит 
— прикупить валюту. Конечно, можно запастись 
долларами и евро. Правда, если курс «зеленого» 
поднимется не больше чем на 3 рубля, тогда даже 
обычный рублевый вклад под 5% будет выгоднее. 
Однако он перекроет колебания валюты, но не 
инфляцию. Поэтому лучше вложиться в россий-
ские гособлигации под 7,4–7,7% годовых. Но 
только брать надо не «народные» популистские 
облигации, с которых банк еще снимет комиссию, 
а купить обычные биржевые ценные бумаги. Они 
точно так же гарантированы государством, как 
и «народные» облигации и как депозиты, Агент-
ством по страхованию вкладов. По облигациям 
гарантия распространяется на любую сумму, а 
не ограничена потолком в 1,4 млн рублей, как по 
вкладам. Кроме того, предусмотрен 13%-ный 
налоговый вычет — возврат подоходного налога 
в пределах до 52 тыс. рублей.

Можно также поделить сбережения на две-
три части и одну из них пустить на накопительные 
страховые программы, доверив копить проценты 
страховой компании при большом системном 
банке из первой «пятерки» или «десятки». Не 
стоит ждать милости от Пенсионного фонда, 
свой капитал на старость разумнее сколачивать 
самому. Можно также через крупную брокерскую 
компанию открыть отдельный торговый счет. На 
нем можно запасаться в «портфель» акциями 
американских и европейских компаний с много-
миллиардной капитализацией.

Еще один из вариантов — дождаться, когда 
подешевеют контракты на золото и купить «элек-
тронное золото». Это практичнее, чем покупать 
золото физическое, которое сбывать и хранить 
сложно. «Электронное золото» можно в любой 
момент продать в считаные секунды, как только 
спустя несколько месяцев или год-полтора под-
вернется намного более высокая цена.

Как показывает практика, если вы хотите 
приумножить свой капитал, рассчитывать в этом 
вопросе на «доброго дядю» из банка или прави-
тельства — наивно и недальновидно.

Петр ПУШКАРЕВ,  
шеф-аналитик ГК TeleTrade.
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ДОБРОВОЛЬЦЫ

На прошлой неделе волонтерская организа-
ция «Друзья океана» отправилась в общественную 
экспедицию, которая будет отслеживать отлов 
косаток на Сахалине. Цель — мониторинг про-
цесса отлова, выявление методов отлова, сбор 
фото- и видеоматериалов для общественного 
информирования.

Фото и видео необходимы, потому что обще-
ственность, ученые, правоохранители и законо-
датели достоверно не знают, как на самом деле 
происходит отлов косаток.

 Непосредственные участники таких меропри-
ятий помалкивают. Но в Интернете есть несколько 
интервью западных рыбаков, участвовавших в свое 
время в подобных отловах, они рассказывают, 
какое это жуткое, кровавое варварство. 

Ловцам нужны только молодые косатки — до 
двух лет. Если они старше, их уже не получится 
приручить к жизни в неволе. Но поскольку косатки 
всегда ходят стаями, невозможно отделить от стаи 
подростка и поймать только его одного. Поэтому 
обычно всю стаю отслеживают с самолета и сверху 
сбрасывают на нее сеть. Кто-то из сети вырывается, 
кто-то запутывается и погибает, кто-то сражается. 
Ради одного добытого подростка косатки (их можно 
отличить по цвету, они гораздо светлее взрослых) 
ловцы убивают несколько его родичей. 

Цены на косаток очень высокие — до 15 млн 
долларов. Это одни из самых умных животных в 
природе, обладающих очень высоким интеллек-
том. Их дрессируют голодом — не дают косатке 
еды, пока не выполнит трюк, чтобы потом они вы-
ступали в дельфинариях и приносили прибыль. 

Примечательно, что коммерческая добыча 
косаток формально запрещена с 1982 года ре-
шением Международной китобойной комиссии. 
Но в России косаток и белух разрешается до-
бывать в научно-исследовательских и культурно-
просветительских целях.

 Выделяется на год квота, ее получает не-
сколько коммерческих фирм, они нанимают лов-
цов, а отловленных животных продают потом в 
океанариумы и дельфинарии. Причем не только 
в российские. За последние пять лет 15 косаток и 
больше 200 белух были проданы в Китай, а деньги 
получили коммерческие компании, которым до-
стались квоты. 

В дельфинариях и океанариумах морские 
млекопитающие работают подневольными арти-
стами. Они рабы. Никакой культуры и просвещения 
в аттракционах с их участием, понятно, нет. Одна 
чистая коммерция. 

Науки там нет тоже. Наука в дельфинариях не 
проходит никаким боком. 

Как объяснила «МК» доктор биологических 
наук Ольга Филатова, на косатках в неволе про-
водят очень мало исследований, потому что они 
очень дорогие. Ученых к ним стараются не подпу-
скать, мало ли что. Проведут свои исследования, 
а косатка потом на представлениях выступать 
не захочет, разболеется, перестанет приносить 
прибыль. 

Много лет общественники возмущались ком-
мерческими отловами под «культурно-научным» 
прикрытием, писали письма в правоохранительные 
органы, и вот совсем недавно Генеральная про-
куратура наконец инициировала расследование 
по делу о незаконной добыче и продаже косаток 
в Китай. 

17 июля 2018 года на сайте Генпрокуратуры 
появилось сообщение о направлении материалов 
прокурорской проверки в Следственный комитет 
для решения вопроса об уголовном преследовании 
руководителей четырех коммерческих структур, 

незаконно продавших семь косаток в Китай в пе-
риод с 2012 по 2015 год и причинивших, таким 
образом, ущерб России на 270 млн руб.

Несмотря на это, новые отловы не запре-
тили. В этом году будут пойманы и перемещены 
в океанариумы и дельфинарии 13 косаток — это 
общий допустимый улов косаток в Охотском море, 
утвержденный на текущий год. 

■ ■ ■
Косаток отлавливают в Хабаровском крае, в 

заливе Николая, с середины лета и до сентября. 
В это время в залив приходит рыба, которой кор-
мятся косатки. В начале осени рыба уходит в океан, 
и косатки уходят за ней, покидают залив. 

Экспедиция «Друзей океана» работает в са-
мый разгар отлова.

«Эта экспедиция очень важна, так как об-
щественность уже много лет выступает против 
жестоких отловов косаток и белух в России, но 
отловы продолжаются из года в год. Мы надеемся, 
что общественный контроль отловов повлияет на 
ситуацию, ведь до этого никто не проводил по-
добную работу, поэтому о реалиях отловов мало 
что известно, — заявил руководитель экспедиции 
Вячеслав Козлов. — Наша цель — мирное наблю-
дение за происходящим. Мы будет вести фото- и 
видеосъемку процесса отлова, которая станет 
достоянием общественности».

Волонтеры выдвинулись 30 июля из Южно-
Сахалинска и на «КамАЗе» доехали до села 

Некрасовка — оно самое близкое к 
местам отлова. Там они 

поставили лагерь и 
собрали катама-

ран, чтоб дойти 
на нем до залива 

Николая. 
Катамаран и 

моторная лодка — 
вот все плавсредства 

волонтеров. На лодке 
они собираются кур-

сировать в районе суд-
на отловщиков и вести 
видео- и фотосъемку 

происходящего, фиксируя 
незаконные способы отлова 

морских животных — если они 
будут применяться. 

Вторая задача во-
лонтеров — сосчитать и сфото-
графировать всех пойманных косаток, 
чтоб впоследствии их можно было иденти-
фицировать по снимкам.

Дело в том, что ловцы очень часто отлавлива-
ют больше особей, чем разрешено по квоте. Потом 
незаконно добытых животных прячут в скрытых от 
надзорных органов бассейнах — на какой-нибудь 
закрытой, охраняемой территории. Негласно со-
держат там на передержке, оформляют для них 
левые ветеринарные документы и в итоге продают 
потом куда-нибудь. В тот же Китай. 

Член группы «Друзья океана» Валентина 

Мезенцева сказала «МК», что, вполне вероятно, 
косатки по квоте этого года уже отловлены. В про-
шлом году квоты не выделялись, а косаток ловили, 
и сейчас их владельцы просто ждут того момента, 
когда на них можно будет оформить документы 
как на выловленных этим летом. 

Будучи в курсе подобных фокусов, сахалин-
ские волонтеры хотят не только зафиксировать 
жестокое обращение с животными, но и поставить 
заслон для незаконного отлова.

Такой у них план. Но удастся ли его 
реализовать? 

Если одна косатка стоит 15 млн долларов — 
представьте, как важно отловщикам ее поймать. 
И не только отловщикам, но и заказчикам отлова. 
Им это еще важнее. 

Бизнес на морских млекопитающих крайне 
непорядочный. От людей, которые им занимаются, 
можно ожидать чего угодно. Поэтому волонтеры 
заранее оповестили о своей экспедиции местные 
СМИ, чтоб журналисты взяли ее на контроль. 

«Друзья океана» в заливе Николая — одни 
против ловцов косаток. Их моторная лодка про-
тив судна охотников — как моська против слона. 
Только гласность и публичность могут обеспечить 
им безопасность. Чем больше народу будет знать, 
что с ними происходит, тем выше их шансы отснять 
отлов косаток и выполнить миссию.

■ ■ ■
6 августа в нескольких сахалинских изданиях 

появилась информация о первых попытках экс-
педиции вести общественный мониторинг. 

В этот день в залив Николая вошло судно 
«Юрий Швецов», на котором, по данным волон-
теров, уже находились две отловленные косатки. 
Всего на судне было установлено четыре контей-
нера для перевозки животных. Значит, еще двух 
косаток планировалось отловить.

Волонтеры на своей лодке подплыли к судну 
и обратились к экипажу с просьбой дать им осмо-
треть условия, в которых содержатся животные. 

Получили отказ. Но никто ничего другого и 
не ждал. 

После разговора с волонтерами «Юрий Шве-
цов» на быстром ходу стал уходить на юг. Волон-
теры в лодке последовали за ним. Видеокамера 
у них была установлена на высоком шесте — чтоб 
можно было снять то, что находится на палубе 
корабля. Отловщики, однако, вытащили бранд-
спойты и приготовились сбить водой камеру и 
потопить лодку. 

Волонтерам пришлось отступить.
«Друзья океана» не знают, кто заказчик 

отлова косаток экипажем «Юрия Швецо-
ва». Как объясняет Валентина Мезенцева, 
выяснить это почти невозможно. В откры-

том доступе данных нет. Маломерные суда 
отловщиков выходят в море без номерных 

знаков, они нигде не зарегистрированы.
Дрон, который в тот же день запустили 

волонтеры, чтоб снять на видео лагерь отлов-
щиков, был обстрелян. 

Какой-то мужчина с ружьем открыл пальбу. 
Дрон чудом уцелел. 

Позже к лагерю подошло судно береговой 
охраны — видимо, привлеченное звуками выстре-
лов. Волонтеры сообщили пограничникам, что люди 
из лагеря стреляли по их беспилотнику. Но имеют 
ли они право на огнестрельное оружие? Имеют ли 
право стрелять из него по беспилотнику?

Пограничники пару минут пообщались с от-
ловщиками и ушли. Наверно, решили: стреляют — 
и пусть. Главное, чтоб не в нас. 

■ ■ ■
Волонтерский проект «Друзья океана» был 

запущен на Сахалине два года назад. 
Идея родилась в областном турклубе «Бу-

меранг». Членам клуба неоднократно приходи-
лось в походах сталкиваться с ситуациями, когда 
морским животным требовалась помощь, — за-
мусоренные лежбища, капканы из пластика, 
нефте разливы. «Надо нам организовать добро-
вольную группу экстренного реагирования на такие 

случаи, — говорили друг другу члены клуба. — Чтоб 
в этой группе были не просто хорошие, добрые 
люди, а уже обученные. Знающие, как выручать 
животных из беды». 

А весной 2016-го случилась беда, подтолкнув-
шая активистов «Бумеранга» к созданию такой 
группы. В прибрежной зоне сахалинского города 
Стародубска четыре косатки оказались зажаты 
во льдах и не могли выбраться в открытое море. 
Операция по их спасению длилась два дня.

Уже к осени того же года «Бумеранг» собрал 
волонтерскую группу помощи морским животным, 
которую назвали «Друзья океана». Деньгами по-
мог на первых порах местный бизнес — компания 
«Сахалин Энерджи». А в 2017-м «Друзья океа-
на» получили поддержку Фонда президентских 
грантов. 

Сейчас «Друзья океана» регулярно помогают 
морским млекопитающим — тюленям и китообраз-
ным, — когда они запутываются в сетях, пластике 
или выбрасываются на берег. 

Чтоб вступить в группу, нужно пройти обу-
чающие курсы волонтеров. Основные темы кур-
са: биология и особенности поведения морских 
млекопитающих Сахалинской области, безопас-
ность спасателя, организация полевых выездов, 
механизмы помощи мормлекам в различных 
ситуациях. 

У «Друзей океана» открыта круглосуточная 
«горячая линия». Если кто-то увидел морское жи-
вотное в беде, он в любой момент может позво-
нить — и очень быстро волонтеры приедут и окажут 
животному профессиональную помощь.

«Сейчас у нас обучены 50 человек, — объясни-
ла «МК» Валентина Мезенцева. — Не все одинаково 
активны. Кто-то предпочитает участвовать в про-
светительских акциях, кто-то ездить брать пробы. 
Все вместе собираются, только когда приезжают 
иностранные тренеры проводить с волонтерами 
занятия. Они дают очень ценные знания и умения, 
потому что у них огромный опыт. Там оказанием 
помощи морским млекопитающим стали зани-
маться еще 50 лет назад. А в нашей стране эти 
умнейшие, высокоорганизованные животные с 
очень высоким интеллектом до сих пор считаются 
«водным биологическим ресурсом». Как водо-
росли. Или рыба».

Норма общего допустимого улова на косаток 
в 2018 году принималась в мае этого года. Во Вла-
дивостоке проводились общественные слушания. 
Выступали и ученые, и общественники. Убеждали, 
что на вылов косаток необходимо ввести запрет. 

Их мнение никого не интересовало. Сами 
слушания проходили с нарушениями. 27 июля 
«Друзья океана», клуб «Бумеранг» и «Экологиче-
ская эковахта Сахалина» обратились в суд с ис-
ком об оспаривании положительного заключения 
государственной экологической экспертизы на 
утверждение общего допустимого улова косаток 
в размере 13 особей в 2018 году. 

Уже известно, что судебное заседание будет 
назначено на осень, когда закончится пригодное 
для отлова время года. Если суд признает, что 
норма общего допустимого улова была утверждена 
незаконно, это ни на что не повлияет — косатки к 
тому моменту уже будут отловлены. 

Или не будут.
■ ■ ■

Мы разговаривали с Валентиной Мезенцевой 
в среду, 8 августа. По ее словам, на тот момент в 
заливе Николая воцарилось затишье. Все затаи-
лись. «Юрий Швецов» пока ушел. 

Вероятно, отловщики ждут, когда волонтеры 
уедут из Некрасовки. Но вряд ли они сделают это 
раньше, чем из залива уйдут косатки. 

Возможно, им не удастся заснять работу от-
ловщиков и зафиксировать ее на видео. Но только 
потому, что они не дадут отловщикам работать. 
Помешают своим присутствием. 

Это тоже будет хороший результат рискован-
ной экспедиции волонтеров. 

Пожелаем им удачи.
Юлия КАЛИНИНА.

Почему цены в России 
растут как на дрожжах

Если верить словам чиновников, 
инфляция в России идет на 
спад. По данным Росстата, в 

июле рост потребительских цен 
замедлился до 0,3%, а в годовом 
выражении достиг 2,5%. Казалось 
бы, нет причин печалиться. Однако 
худеющие день ото дня кошельки 
говорят об обратном. Доходы 
россиян падают четвертый год 
подряд, а так называемая личная 
инфляция в разы превышает 
официальную. Чем обусловлен 
взлет цен в России и кто их 
остановит, объясняют эксперты 
«МК».

ТО ЛИ  
НЕ ПОЕСТЬ

Инфляция по-русски: сезонные яблоки, которые 
весной стоили 70 рублей за килограмм, 

теперь продаются по 120 рублей.

Волонтеры  
на Сахалине 
мешают 
браконьерам 
отлавливать 
косаток  
для дельфинариев
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Волонтерство обычно представляется сугубо мирным и безобидным 
занятием. Но далеко не всегда это так. 
Зачастую волонтеры оказываются на передовой линии войны с 

беззаконием и получить поддержку могут только от журналистов. 
Именно в такую ситуацию попали сейчас «Друзья океана» — волонтеры 
Сахалина, оказывающие помощь морским млекопитающим, 
косаткам и тюленям.

Судно отловщиков морских 
млекопитающих.

Отловщики применили 
огнестрельное оружие, 
препятствуя волонтерам.

Волонтеры требуют запретить 
отлов косаток для дельфинариев.

Сахалинская группа «Друзья океана» 
отправилась в первую экспедицию по 
контролю за отловом косаток.

ИНФЛЯЦИЯ: 
ТО ЛИ ЕСТЬ,



« У Татьяны 
Брухуновой — 
мегамозг»

 — Елена, как 
давно вы зна-
комы с четой 
Петросян—
Степаненко?

— В 2015 году я пришла 
к Евгению Вагановичу в проект 
«Петросян-шоу». 

— Это телешоу, где за-
действованы многие юмори-
сты. И как часто вы приходили 
на работу?

— Это не ежедневная работа. 
Пересекались раз в три месяца.

— С помощницей Петрося-
на Татьяной Брухуновой вы тоже 
знакомы? 

— Конечно. Татьяна — директор 
шефа. Она не отходила от него ни на 
шаг. Сопровождала во всех поездках. 
Одному ему тяжело гастролировать, 
много административных дел надо 
решать.

— Татьяну называют любовни-
цей Петросяна. Сама она отказыва-
ется от комментариев. Расскажите, 
какая она? 

— Татьяна — большая умница. 
Модная, отзывчивая. Помню, я раньше 
времени повесила пост в Инстаграм 
с репетиции. Она тут же сказала шефу. 
Честно говоря, за такие вещи Петросян 
должен был мне нагоняй дать. Но он веж-
ливо объяснил: «Леночка, рано ты пост 
выставила. Давай мы сначала сделаем 
свое дело, а потом ты повесишь». Спо-
койно, без истерик. Пожалуй, это един-
ственный маленький конфликт, который 
произошел у меня с Таней. Ее понять мож-
но. Она щепетильна во всем, что касается 
работы. Блюдет абсолютно все ситуации. 
У нее мегамозг.

— В 29 лет у девушки из Тулы может 
быть мегамозг? 

— Конечно. Она не квашня, как ее описы-
вают СМИ. Татьяна — мудрая, адекватная де-
вушка. Работает круглосуточно, спит по шесть 
часов в сутки, постоянно сидит на телефоне, 
отвечает на звонки, отслеживает юридические 
моменты, координирует все проекты Петро-
сяна. Она ведь полностью разгрузила Евгения 
Вагановича, избавила его от бюрократических 
процедур. Если уж на то пошло, мне кажется, 
он должен был к ней проникнуться через не-
делю после того, как она приступила к своим 
обязанностям. 

— Пресса окрестила Брухунову второй 
Виталиной Цымбалюк-Романовской. А сама 
Степаненко пообещала устроить «второго 
Джигарханяна». 

— Татьяна — ангел по сравнению с Ви-
талиной. Эти истории не стоит сравнивать. 
Брухунова — внимательная, тонкая девушка. 
Например, однажды перед выходом на сце-
ну мне понадобился реквизит — украшения, 
которых не оказалось под рукой. Таня быстро 
сняла с себя украшение и отдала мне со сло-
вами: «Беги в кадр». Она серьезно переживает 
за коллектив, за работу. Если Петросян занят, 
то абсолютно все вопросы можно решить с ней. 
А он ей полностью доверяет. 

— Д ж игарханян тоже доверял 
Виталине.

— Насчет любовных отношений между Пе-
тросяном и Брухуновой, честно скажу, я ничего 
не замечала. Никаких вольностей по отноше-
нию к Тане шеф себе не позволял. За талию 
ее не хватал. Возможно, окружающие что-то 
додумали? У меня самой немало сцен было 
с Евгением Вагановичем, когда, по сценарию, 
я должна была его домогаться. Помню, во время 
номера тянусь к нему с поцелуем, а в четырех 
метрах от нас за кулисами сидит Елена Сте-
паненко и недобро смотрит. Но это совсем 
не значит, что я любовница Петросяна. 

— В Петросяна можно влюбиться? С ним 
легко общаться?

— Безусловно, Евгений Ваганович — инте-
ресный мужчина. Он в прекрасной физической 
форме, скачет по сцене, следит за здоровьем. 
Я всегда удивлялась, как он может запомнить 
столько текста в 72 года. Он танцует, приду-
мывает номера, быстро откликается на все со-
временное. «Хэштеги! Это что такое?» — не его 
история. У него молодой мозг, он много читает, 
анализирует, прекрасно разбирается в клас-
сической музыке, живописи, литературе. Если 
что-то не знает, обязательно спросит, изучит 
вопрос. Звездная болезнь не накрыла его. Он 
адекватный. Однажды я не очень корректно 
на сцене при зрителях ему что-то ответила. 

Думала, мне капец. 
После выступления подошла к Ев-

гению Вагановичу: «Вы простите меня, ляпнула 
по глупости». Он только улыбнулся, махнул 
рукой: «Да ладно, забудь». Это показательно. 
У него ведь даже глаза всегда смеются. Я ему 
как-то сказала: «Почему вы сердитый, а глаза 
у вас смешливые?» Петросян никогда не ску-
пится на комплименты. А еще он модник, у него 
всегда великолепный парфюм, он разбирается 
в брендах, у него и обувь, и часы — все very 
interesting. 

— Степаненко тоже модничала? 
— Почему-то ей это не передалось. Одева-

лась она, мягко говоря, странновато. Артистки 
нашего жанра могут выглядеть по-другому. 
Только сейчас она начала молодиться. Поху-
дела. Ушила себе вроде желудок.

— То есть не на диете она сидела?
— Некоторые в курсе, что она сделала 

операцию. 
— Зато Петросян привил вкус своему 

директору Татьяне. Судя по ее страничке 
в соцсети, девушка предпочитает исклю-
чительно дорогие бренды. 

— Таня дорого одевается, потому что Пе-
тросян хорошо платит своим сотрудникам. 
Не знаю насчет всех, но я была довольна. По-
мимо денег я ценила трепетное отношение к лю-
дям в его коллективе. Например, мне за ночь 
могли сшить костюм для выступления. Ко мне, 
новенькой, вообще относился по-царски.

— Сколько вам платили?
— Если я начну говорить, сколько мне пла-

тили, все начнут лезть в театр Петросяна. Скажу 
лишь, это больше 100 тысяч рублей.

— Разве так легко попасть к Петросяну 
в шоу? Он приглашает людей с улицы? 

— В том-то и дело, что он открыт для всех 
артистов, у кого дар. Любой талантливый чело-
век может к нему запросто прийти и показать 

свой номер. Не важно, есть у тебя образование, 
нет. Петросян честным путем строил коллектив. 
Меня так же нашел. 

«В коллективе женщины 
долго не задерживались»
— И все-таки вы прекратили сотрудни-

чать с «Петросян-шоу»?
— С 12 февраля 2016 года я задействована 

в других проектах. Это случилось после того, 
как у меня появился соло-номер, который я по-
казала. Затем мне перестали звонить, писать, 
звать на репетиции. Но я догадываюсь, кто 
приложил руку к моему уходу. Возможно, я не 
пришлась по душе Степаненко. Меня ведь сра-
зу предупредили: «У нас женщины 
долго не задер-

живаются». Помню, однажды 
кто-то из наших парней предложил сделать 
дуэт с Еленой Григорьевной: я маленькая, 
она высокая, обе рыжие, поющие. Можно 
было бы «родить» отличный номер. Идея 
всем понравилась. Но Степаненко никак 
не отреагировала на предложение. Она 
вообще не считала нужным опускаться 
до моего уровня. 

— Вы думаете, Степаненко прило-
жила руку к вашему увольнению? 

— Как-то после съемки, на сцене, 
ко мне обратился один мужчина с фра-
зой: «Елена Григорьевна, вы так поху-
дели. Ой, а вы не Елена Григорьевна, 
вы новенькая». Он обознался сначала. 
Но Степаненко заметила, что внимание 
зрителя ко мне тоже неслабо приковано. 
Кто же такое потерпит? Еще мне по-
стоянно твердили: «Лена, не вздумай 
делать монономера, Степаненко не по-
терпит конкуренции». Елена Григорьев-

на считала, что сольные номера — только ее 
прерогатива. Я тогда удивилась: неужели она 
видит во мне конкурента? Я ведь ее боготво-
рила, выросла на ее номерах, она всегда была 
моим кумиром. Она — звезда, талантливая, 
яркая, сочная. Кстати, она же мне и компли-
менты делала. Пыталась, наверное, усыпить 
мою бдительность. И после того как я про-
демонстрировала сольный номер, мне дали 
понять, что я больше у Петросяна не работаю. 
Я не была готова к такому повороту событий. 
К слову, официально меня никто не выгонял. 
Возможно, я там еще числюсь. С коллегами 
некоторыми созваниваюсь.

— Почему Петросян пошел у жены 
на поводу?

— А что он скажет, если она заявила, будто 
не хочет со мной работать? Евгений Ваганович 
уважительно относился ко всем артистам. При-
слушивался к мнению каждого. 

— Он худрук театра, в конце концов 
глава семьи.

— Петросян — сильная личность, за дру-
гого бы Степаненко замуж не вышла. И если 
надо кому-то навешать нагоняй, Евгений Вага-
нович и на это способен. Но Елена Григорьевна 
тоже лидер по натуре. Она — Овен, готовая 
воевать и бороться. В тот раз он ее, видимо, 
послушал. 

— В ситуации с разделом имущества 
Степаненко снова выглядит большим лиде-
ром. Она ведь диктует условия? А Петросян 
снова идет на уступки.

— Евгений Ваганович справедливый чело-
век, это качество у него не отнять. Поэтому он 
и поступил благородно, когда предложил поде-
лить имущество поровну. У него всегда все по-
честному. Я ни разу не слышала от коллег, чтобы 
он кого-то обидел, кому-то недоплатил, кого-то 
обманул. Если ему не нравился мой номер, он 
прямо говорил мне: «Лен, этот номер плохой, он 
не для русского зрителя, мы его делать не станем, 

не подставляйся». В нем много хороших качеств. 
Он никому не завидует, ценит талант и мастер-
ство. Как-то сказал мне: «Если бы я был такой 
талантливый, как ты, я бы уже стал известным 
на весь мир миллиардером». Петросян не по-
зволял себе сплетничать, льстить, за глаза что-то 
говорить, высмеивать и фамильярничать. 

— В команде Петросяна в основном 
одни мужчины. Степаненко устранила всех 
конкуренток? 

— Мозги и юмор — это ближе к мужчи-
нам. Девочки в команде остались. Вроде поют 
частушки. Если барышни в коллективе до сих 
пор, то они Степаненко не мешают. Но вот 
соло-номера женщины там не рискуют делать. 
Не надо было и мне никаких сольных номеров 
делать. 

— Может, Степаненко просто ревновала 
вас к супругу?

— Это глупость. Как можно было меня рев-
новать? Я артистка, пришла, номер отговорила, 
в щечку Петросяна на сцене поцеловала и ушла. 
Да и к тому же Степаненко с Петросяном тогда 
уже перестали пребывать в одном кухонном 
или еще каком-то пространстве. Им давно надо 
было развестись и признаться, что страсти 
улеглись, интерес друг к другу пропал. Двум 
артистам разговорного жанра тяжело пребы-
вать вместе. Таких союзов единицы. 

— Почему?
— Представьте, когда у тебя на работе 

«ха-ха», и дома «ха-ха». Это же невыносимо. 
Если я каждую неделю провожу мероприятия 
в качестве ведущей, при словах «ресторан», 
«официант» и «еда» меня трясет. Мне хочется 
боулинг, картинг, рыбалку. 

— То есть любви между ними никакой 
уже давно не было?

— Я не видела любви. На репетиции 
Степаненко практически не приезжала. 
На концертах — отчитала номер и уехала. 

Если выступления планировались за городом, 
то все артисты вместе ехали на автобусе, она 
приезжала одна на своей машине. Из чего сле-
довало, что человек просто зарабатывал деньги. 
Она ни с кем особо не общалась в коллективе, 
держалась особняком. «Я звезда» — выглядело 
это так. Она никогда не сидела с нами, не раз-
бирала номера, не придумывала шутки, над 
программой не работала. Я видела ее только 
на съемках. На моей памяти она всего один раз 
приехала на репетицию. 

— А Брухунова всегда с коллективом?
— Татьяна на репетициях сидела активно. 

Она следила, чтобы шеф вовремя поел, принял 
лекарства. Она летала с ним по разным странам, 
выступала. У нее изумительные манеры. Она 
отлично воспитана. Одним словом, Брухунова 
— директор, за которого не стыдно. 

« Брухунова заслужила 
всех богатых мужчин»

— Не кажется ли вам, что Степаненко 
не желает делить имущество поровну, по-
тому что обижена на Петросяна или, может, 
надеется, что супруг вернется к ней?

— Елена Григорьевна как жена — сбитый 
летчик. Но она состоявшаяся яркая артистка, 
певица, она может тоже менять голоса, как 
мастер разговорного жанра — умница. Ей есть 
где жить и на чем ездить. А недолюбленная 
женщина — социально опасная. Ей всего мало. 
Жадность фраера сгубила — об этом не сто-
ит забывать. Петросян дал ей столько пиара, 
красоты, любви, он был с ней в профессии, так 
в знак благодарности ей надо отпустить его. 
Женщина, которая воюет с мужчиной, — асек-
суальна. Петросян к ней не вернется. 

— Бросьте вы, не отпустит она 
ситуацию. 

— Адвокат Жорин у нас на что?
— У нее тоже сильные адвокаты. 
— Тогда я соберу митинг и встану около 

суда с плакатом «Руки прочь от Петросяна». 
У Евгения Вагановича огромная армия фанатов, 
все присоединятся. Да и по закону 80 про-
центов от совместно нажитого имущества ей 
никто не даст. Под ее запросы не придумали 
законов. Зачем она треплет супругу нервы? 
Неизвестно, как дальше жизнь сложится и кто 
кому подаст стакан воды. 

— Так, может, Степаненко и подаст 
Петросяну?

— Таня точно подаст. И я подам. Степа-
ненко — не уверена.

— Семьи не существовало уже 15 лет, 
почему они раньше не разводились? 

— Наверное, только сейчас кто-то под-
сказал Елене Григорьевне эту идею с разделом 
имущества. Может, появился кто у нее.

— Она нравилась мужчинам?
— Она очень высокая, крупная и яркая, 

кому-то такой типаж нравится. Знакомые рас-
сказывали, как однажды Елена Григорьевна за-
бежала в аптеку. Там была очередь. Степаненко 

возмутилась: как это — стоять в очереди? Вы-
ступила на всю аптеку. Характер Степаненко 
не способствует любви. Любовь — это еже-
дневный труд, в отношениях надо уметь от-
давать. Даже если действительно шеф рас-
сматривает Таню как человека, который должен 
быть рядом с ним, — это его право. Шефу с ней 
будет хорошо и спокойно. Он ведь рядом с ней 
вообще ни о чем не думает, только о творче-
стве. Татьяна в свою очередь не думает ни о 
каких женихах, я не помню, чтобы она ходила 
на дискотеки или куда-то торопилась. У нее 
одна забота — шеф. Все ее разговоры сводятся 
к гастролям, вылетам, прилетам, покупкам 
билетов, бронированию отелей и заботе о Пе-
тросяне. С такой самоотдачей она заслужила 
всех богатых мужчин, которых я знаю. Если бы 
проходил конкурс на лучшего директора, то я 
бы голосовала за Таню.

— Странно, что в 29 лет ей не хочется 
дискотек.

— Возможно, ей хочется. Она ведь мо-
лодая, красивая, за ней ухаживают, ей пишут 
комплименты в соцсетях. Но у нее нет времени 
на развлечения, она на контракте с Петросяном. 
Рядом с таким мужчиной необходимо соот-
ветствовать ему. 

— Правда, что когда-то Татьяна была 
фанаткой Степаненко и Петросяна? 

— Я об этом не слышала. Таня четко вы-
полняет свою работу. 

— О том, что Татьяна, возможно, бере-
менна, вы слышали?

— Я не видела у нее живота. Хотя она ни-
когда не была худенькая. 

« Степаненко бьет 
по больному»

— Ходят слухи, что Степаненко и Пе-
тросян уже давно позволяли себе интрижки 
на стороне и спокойно относились к изме-
нам друг друга?

— Я не замечала за Петросяном, чтобы он 
вольно себя вел. Во всяком случае, меня тайно 
не приобнимал, в ухо не дышал. Он воспитанный 
человек. Мог зайти в гримерную, где я сидела 
полуобнаженная, переодевалась в юбку-пачку. 
Но мы же артисты. У нас чувство стеснения часто 
атрофировано. Мы думаем лишь о спектакле. 
Никакой пошлости в Петросяне близко нет. Что-
бы он был ходок налево — не замечала. Вообще, 
быть верным в семейной жизни — взвешенное 
решение. Если отмести все домыслы про Таню, 
на поверхности мы видим, что Степаненко — 
неудовлетворенная женщина: не получилось 
с детьми, брак распался, нет постоянного пар-
тнера, вот и решила взять деньгами. Ей бы 
остановиться. На мировую согласиться. 

— Но как бы ни сложились обстоятель-
ства, Петросян со Степаненко вместе ра-
ботают, им в любом случае придется пере-
секаться на одной сцене.

— Если Петросян сильно обидится, то мо-
жет «помочь уйти ее из всех шоу». И что будет 
делать Елена Григорьевна? Она ведь ведет 
богемный образ жизни. Не пойдет искать себе 
работу фрезеровщицы точно. 

— Недавно проходил фестиваль «Юмо-
рина», так по просьбе Петросяна они даже 
выступали в разные дни.

— Я удивляюсь, как он ей стекла еще в туф-
ли не насыпал. В этой ситуации мои симпатии 
на стороне Петросяна. Она его унижает своими 
80 на 20% в имущественном споре. 

— Он щедрый человек? 
— Думаю, чрезмерно щедрый. Когда от-

мечал свое 70-летие, то позвал на юбилей 
всех артистов, авторов, с которыми работал 
по 20–40 лет. Народ приходил с мужьями, же-
нами, любимыми людьми. Евгений Ваганович 
всех напоил, отвеселил, мы сидели в ресто-
ране, нарадоваться не могли. Видно, что он 
любит людей, всегда устраивал праздники для 
коллектива. 

— По словам адвоката Петросяна, юмо-
рист больше всего переживает из-за того, 
что Степаненко не отдает редкие видеоза-
писи и антикварные книги. Неужели это ему 
дороже квартир?

— Однозначно дороже, как и любому арти-
сту, у которого редкий эстрадный архив СССР. 
Елена Григорьевна знает, насколько трепетно 
Петросян относится к таким вещам. Поэтому 
и не отдает. Не удивлюсь, если она еще спалит 
эти пленки и вышлет ему видео сгоревших 
вещей. На мой взгляд, во всей этой ситуации 
Степаненко движет обида одинокой дамы. 
Классический случай. Булгаков был прав — 
квартирный вопрос портит москвичей. И если 
сейчас она не опомнится, то тяжба может затя-
нуться, а грязного белья вывалится еще больше. 
Мудрости желаю ей. Эмоции обнулить. Пойти 
на мировую. Кормить адвокатов не нужно. Пусть 
и порознь, но оба они достойны счастья.

Ирина БОБРОВА.
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СКАНДАЛ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Рикардо Лазо, 32-летний болельщик из 
Перу, приехал в Сочи на матч группового этапа 
Австралия-Перу. На следующее утро он плани-
ровал возвращаться домой. Однако, вернувшись 
вечером в отель после матча, Рикардо обнаружил 
в коридоре гостиницы маленькую хромую собачку. 
Щенок еле наступал на лапку и выглядел очень 
голодным. 

При виде этого тщедушного, еле живого соз-
дания сердце перуанца дрогнуло: ночь щенок 
провел в его номере. После сытного ужина малыш 
ожил, заметно повеселел и не отходил ни на шаг 
от Рикардо. К утру болельщик понял, что теперь 
взять и бросить собаку на произвол судьбы он не 
сможет. Но что же делать? Ведь ему надо уезжать 
домой, а вывезти щенка без документов и прививок 
за границу ему никто не позволит. 

«Я понял, что не смогу жить без этого ма-
лыша, — вспоминает Рикардо Лазо. — Решил, 
нужно срочно найти кого-нибудь, кто поможет 
мне доставить собаку в Лиму».

Перед отъездом перуанец отнес дворнягу 
к ветеринару, тот осмотрел щенка и успокоил 
нового хозяина: перелом, из-за которого пес хро-
мал, срастается нормально, со временем хромота 
пройдет. В ветклинике Рикардо помогли связаться 
с приютом для бездомных животных «ПовоДог», 
который был открыт еще в феврале 2014-го, на-
кануне сочинской олимпиады, Фондом Олега Де-
рипаски «Вольное Дело».

Сотрудники приюта забрали щенка, провели 
его полное обследование, сделали прививки, офор-
мили документы для перевозки в Перу. Оказалось, 
что это «девочка» примерно семи месяцев от роду, с 
веселым и добродушным нравом. Из-за маленьких 
крапинок на носу малышку назвали Бусинка.

«Я очень благодарен сотрудникам приюта, 
— рассказывает Рикардо. — Они помогли мне 
спасти Бусинку. И вообще они делают очень бла-
городное дело. Теперь я тоже хочу организовать 
фонд помощи животным и открыть такой же при-
ют для них. Бездомные собаки не могут сами о 
себе позаботиться и даже сообщить людям, что 
попали в беду. Значит, кто-то из нас должен стать 
их защитником».

10 августа Рикардо Лазо вернулся в Россию, 
чтобы забрать свою любимицу в Перу. Встреча хо-
зяина с собакой произошла в Москве, куда Бусинку 
привезли сотрудники приюта. На вопрос, как он 
общается с собакой, ведь она не понимает ни ис-
панский, ни английский, а он не говорит по-русски, 
молодой бизнесмен улыбнулся: «Да, языковой 
барьер — это была единственная проблема, с 
которой я столкнулся в России во время мундиаля. 
В вашей стране очень мало людей, говорящих по-
английски. Даже с ветеринаром мы общались с 
помощью электронного переводчика. Но Бусинка, 
мне кажется, лучше реагирует на испанскую речь, 
чем на английские слова, поэтому я буду обучать ее 
командам на испанском и сам постараюсь выучить 
несколько слов на русском».

Несмотря на то что у Рикардо уже есть собака 
в Лиме, а всего в его семье их три, он уверен: 
Бусинка обязательно с ними подружится. Она 
такая милая, веселая, любит играть и совсем не 
агрессивная, говорит перуанец. 

«Все то время, что Рикардо был в Перу, мы 
поддерживали с ним связь. Отправляли ему под-
робные отчеты о здоровье и состоянии Бусинки, 
созванивались. Он очень заботливый и ответствен-
ный хозяин», — вступает в разговор руководитель 
программы защиты животных Фонда «Вольное 
Дело» Татьяна Шалимова. У Татьяны большой опыт 
общения с людьми, которые помогают устроить 
судьбу бездомных животных. За четыре года Фонд 
уже помог найти хозяев для 724 собак: среди них 
есть жители России, США и европейских стран. 
Приют все время пополняется новыми питом-
цами: сейчас в его вольерах обитают около 300 
животных, за которыми круглосуточно ухаживают 
неравнодушные люди. 

Кстати, Рикардо Лазо остался под боль-
шим впечатлением от профессионализма со-
трудников сочинского приюта. Он признался, 
что на его родине ситуация с бродячими жи-
вотными даже хуже, чем в России. На улицах 
очень много бездомных кошек и собак, а приюты 

переполнены и не отличаются комфортными 
условиями содержания.

Бизнесмен признался, что хочет сделать 
историю спасения рыжей Бусинки своеобразной 
эмблемой, «визитной карточкой» своего будущего 
приюта в Перу. Он откровенно рассказал в соцсетях 
о том, как встретил и спас в далекой России щенка, 
история вызвала большой отклик в Интернете, и 
перуанец надеется, что его поступок подтолкнет 
других неравнодушных людей на добрые дела — 
они тоже начнут помогать животным.

«Я считаю, что каждое живое существо за-
служивает любви и заботы. Поэтому, если я смогу 
стать человеком, который принял в приют хотя бы 
часть собак и кошек с улиц Лимы, я сделаю это 
от всего сердца», — обещает Рикардо Лазо. Его 
благородный энтузиазм разделяют и российские 
защитники животных.

«Наша задача — помочь бездомным живот-
ным найти свой дом, семью. Прежде чем передать 
животное новым хозяевам, — говорит Татьяна 
Шалимова, — мы обязательно обследуем собаку, 
делаем прививки, оформляем документы. Кроме 
этого, Фонд занимается просветительской рабо-
той. Порой бывает так, что безответственные люди 
готовы выбросить беременную собаку, когда по-
нимают, что она ждет щенков, или приходят к нам и 
просят забрать и мать, и малышей. Спрашивается, 
почему они раньше не побеспокоились и не сте-
рилизовали животное? Приходится заниматься и 
такими, далеко не радостными историями». 

Однако позитивных моментов в работе сотруд-
ников приюта все же намного больше. Во-первых, 
общение с животными — это всегда радость. Даже 
самая несчастная измученная собака, по словам 
Татьяны, умеет быть благодарной и на заботу че-
ловека отвечает преданной любовью. Во-вторых, 
когда удается найти любящих хозяев для бездо-
мных питомцев, это такой заряд позитива, что все 
сотрудники приюта ходят потом как именинники. 
Своей основной миссией сотрудники «ПовоДОГа» 
считают формирование культуры гуманного и от-
ветственного отношения к животным. 

В рамках этой программы Фонд Олега Де-
рипаски «Вольное Дело» собирается и дальше 
открывать эталонные приюты для бездомных жи-
вотных, реализовывать программы адаптации 
собак, искать для них новых хозяев, проводить в 
школах уроки этичного обращения с животными. 
Уже осенью 2018 года будут открыты еще четыре 
приюта «ПовоДОГ» — в Наро-Фоминске, Красно-
ярске, Иркутске и Абакане. Каждый из них будет 
рассчитан на 250–300 животных. 

Елена НИКИТИНА.

ДОБРОТА
Почти месяц назад закончился чем-
пионат мира по футболу-2018, но вкус 
праздника, в который многие из нас 
окунулись с головой, до сих пор согре-
вает позитивом и добавляет ярких кра-
сок в нашу жизнь. Во многом благодаря 
таким добрым историям, какая произо-
шла с Бусинкой — бездомной дворняж-
кой из Сочи. 

Болельщик 
из Лимы 

вернулся 
за спасенной 

во время 
ЧМ-2018 

бездомной 
собакой

РУССКАЯ БУСИНКА 
ПОЕДЕТ В ПЕРУ 

Счастливый 
новый хозяин 
Бусинки 
планирует 
открыть 
в Лиме 
приют для 
бездомных 
собак. 

История 
дворняжки из Сочи 

похожа на сценарий 
латиноамериканской 

«мыльной оперы».

с Натальей МАЛАХОВОЙ

МУЗЫКАЛЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 
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«Мы никогда не знаем, когда увидим ее 
снова», — улыбался ведущий фестиваля 
Live Fest Summer Александр Анатольевич, 
которого публика хорошо помнит еще 
со времен классического MTV. На этот 
раз артистка вместе с другими музыкан-
тами и толпой зрителей покорила гору, 
забравшись на высоту 1600 метров, не-
подалеку от Сочи, где прошел опен-эйр. 
И если в тексте одной из ее песен «гора 
говорит «нет», то здесь она сказала уве-
ренное «да».

Свой долгий эпичный тур «Маленький человек» 
в 2016-м, приуроченный к своему 40-летию, экс-
центричная рок-примадонна назвала прощальным, 
но в 2018-м, выдержав паузу, вернулась с высту-
плениями на самых разнообразных российских 
летних фестивалях. Live Fest Summer не был ис-
ключением в этом смысле, но зато стал в другом. 
Многие поклонники сильно расстроились после 
шоу Земфиры на «Дикой мяте», когда их любимица 
вышла на площадку на 40 минут вместо заявленных 
полутора часов и сорвала большинство вокальных 
партий, в финале еще бросив в толпу: мол, артиста 
в России слушатели, полюбив один раз, будут лю-
бить до самой смерти, что бы он ни делал. После 
этого в Сети стали появляться критические отзывы 
и о следующих концертах дивы в нескольких рос-
сийских городах. Однако на прошедшем южном 
опен-эйре у нее как будто открылось второе ды-
хание, а аудитория получила от исполнительницы 
максимум энергии, позитива и эмоций.

Перед началом главного действа всех присут-
ствующих ждал сюрприз. Александр Анатольевич 
сказал, якобы Земфира заявила, что не будет вы-
ступать, если перед ней на большую площадку 
не выйдет молодой музыкант Сергей Сироткин 
(SIROTKIN). Юношу с гитарой и трогательными 
лиричными песнями заметили в инди-тусовке еще 
года 3 назад, когда у него вышел EP из 4 песен 
«Challenger». СМИ и коллеги по сцене отметили 
дарование, но громкого прорыва все же не произо-
шло. Неизвестно, была ли певица знакома с ним 
заранее, но на фестивале ее с Ренатой Литвиновой 
видели на его выступлении на дневной площадке 
«POLDNIK». На главной сцене молодого человека 
тоже встретили тепло. Некоторые небезоснова-
тельно вспоминали Корнея, который сейчас играет 
в команде Найка Борзова, а сольно пишет компо-
зиции под гитару и много лет назад был протеже 
Земфиры. Кто знает, может быть, теперь это место 
под солнцем займет Сергей.

Сама королева вечера вышла на площадку 
в уже знакомом некоторым черном блестящем 
платье в окружении своих иностранных музыкан-
тов, которыми она очень гордится с самого начала 
работы с ними и с особым пиететом представляет 
на каждом выступлении. Спору нет — во многом 
благодаря им многие композиции, давно любимые 
поклонниками, сильно изменились, зазвучали 
по-новому (кстати, как раз на «Дикой мяте» она по-
казала свежую программу, но сейчас, кажется, еще 
более детально доработала ее, дополнила другими 
яркими красками и элементами). Минимализм 
сочетается с «космичностью» и воздушностью 
аранжировок, некоторые произведения перете-
кают друг в друга, к другим подобраны тонкие из-
ящные электронные прелюдии. Первой ласточкой 
стала откровенная «Непошлое» с альбома 1999-го 
«Земфира», за ней артистка стала один за другим 
петь другие хиты — «-140», «Главное», «Австралия», 
«Прости меня, моя любовь», «Жить в твоей голове», 
«Кофевино». Причем многие даже из тех, кто не счи-
тает себя стопроцентными ее фанатами, почему-то 
обнаружили, что знают все тексты наизусть. Спев 
в «Прогулке» про то, как «случайно падали звезды 
в мои пустые карманы», певица, улыбаясь во все 32 
зуба, протянула руки в толпу: «А вы знаете, что се-
годня звездопад, который бывает каждый август? 
Предполагаю, что в горах его лучше видно, правда?» 
В этот раз она была максимально открыта людям, 
исповедуясь в композициях, ведя со слушателями 
непрерывный диалог. В нем были одновременно 
актерский профессионализм и искренность. Ви-
шенкой на торте стала новая песня на стихи Иосифа 
Бродского, которую Земфира обещает выпустить 
осенью, а еще снова «угрожает»: «Это последний 
концерт в обозримом будущем». Но поклонники 
изо всех сил стараются не верить и надеяться, что 
очередное прощание — это не насовсем.  

P.S. Подробный обзор с других концертов 
фестиваля и интервью с участниками читайте 
в «Звуковой дорожке». 

На «последнем 
концерте» певица снова 
запела в полную мощь

ЧТО «СПАСЛО» ЗЕМФИРУ 
И КТО СТАЛ ЕЕ НОВЫМ ГЕРОЕМ

Представьте: стоите вы твердо на зем-
ле и вдруг начинаете подниматься 
в воздух. Все выше и выше, через ми-
нуту взлетаете на пару сотен метров 
над городом и разглядываете его улоч-
ки, домики и мосты, словно они игру-
шечные… Наверное, каждому хоть раз 
снилось, что он летает. О полетах люди 
мечтали испокон веков. И вот грезы 
становятся реальностью.

Пусть и виртуальной. Зато подъем на вы-
соту 215 метров — самый настоящий. Голово-
кружительный. Подготовка к взлету начинается 
на земле — у подножия одного из самых высоких 
зданий столицы, где упал бумажный самолетик. 
Он из стали и в несколько десятков раз больше 
обычного. Сделал его Максим Ксута — худож-
ник с математическим складом ума, выпускник 
университета им. К.Э.Циолковского. Скульптура 
«Оригами» открывает дискуссию на тему «Мечты 
о полетах» в Музее-смотровой на 56-м этаже. 
Программа объединяет public-art, цифровые 
технологии и образовательные форматы. Она 
представлена в разных пространствах Москва-
Сити до конца октября. 

Мечты о полетах начинаются с детского 
самолетика-гиганта, а продолжаются в холле зда-
ния: деревянной моделью летающего человека, 
зависшего под потолком. Это «Икарушка» — одна 
из самых известных работ Василия Щетинина. 
Своего первого летающего человека архитектор 
и дизайнер создал из старого забора в далеком 
1989 году, еще до открытия Николо-Ленивца 
и основания фестиваля «Архстояние». Крыла-
той скульптуре повезло выпорхнуть за границу 
с выставкой «митьков», правда, назад Икарушка 
не вернулся, сгинул. Тогда Щетинин вырезал че-
ловека с 12-метровыми крыльями для фестиваля 
уличных театров Славы Полунина — скульптура 
пала жертвой вандалов. Третьего, небольшого, 
4-метрового Икарушку, украли. Но Щетинин 
снова и снова возвращался к своему герою. Тот 
стал собирательным образом стремления в небо: 
вобрал в себя древнегреческий миф, махолет 
Леонардо да Винчи и историю первого русского 
летуна Никиты, которого якобы Иван Грозный каз-
нил как еретика за успешный полет. В прошлом 
году Василий должен был представить нового, 
усовершенствованного «Икарушку»: 40-метровую 
кинетическую скульптуру он называл главной 
работой своей жизни. Планировал показать ее 
на фестивале Burning Man в пустыне Блэк-Рок 
в штате Невада. Но на пути к мечте архитектор 
умер (инсульт после перелета, в 52 года). Как 

и Икар, он почти достиг мечты, но в последний 
миг оказалось, что человек не всесилен. На этой 
смысловой ноте начинается полет. 

Из светлого холла попадаешь в темный ко-
ридор, ведущий к лифту. Перед ним тебе вручают 
VR-очки. Надеваешь их и видишь, что стен у лиф-
та нет. Под ногами простирается необъятная, сол-
нечная Москва, над которой поднимаешься все 
выше и выше. Снимаешь очки и оказываешься 
перед огромными окнами от пола до потолка. 

Пейзаж дополняет экспозиция о высоте 
и стремлении человека в небо: старые фото-
графии строящейся столицы, ностальгические 
рассказы известных людей о лучших уголках 
Москвы (их нужно слушать через телефонные 
трубки), видео о летающих городах будущего. 
А в финале — продолжение VR-инсталляции «Гла-
зами Икара». Теперь в VR-очках можно не только 
воспарить над городом, но и полетать над ним. 
Для этого нужно навести взгляд на точку, отме-
ченную крылом, и кликнуть на кнопку на очках. 
Прикольно и нестрашно. 

В конце 20-х годов молодой архитектор, 
выпускник ВХУТЕИНа Георгий Крутиков, пред-
ложил первый проект летающего города. Идея 
вызвала широкий резонанс и так и осталась 
на бумаге, зато Крутиков построил подземный 
шедевр — станцию метро «Парк культуры». Позже 
архитекторы по всему миру постоянно возвра-
щались к теме городов в воздухе. Сегодня они 
реальная перспектива или все еще несбыточная 
мечта? Проектам летающих городов и их инфра-
структуре будет посвящена серия дискуссий, 
которая пройдет в Музее в сентябре. В числе 
выступающих — Висенте Гуаярт, занимавший 
должность главного архитектора Барселоны 
в 2011–2015 годах, и Николай Бежко, организа-
тор международного сообщества по созданию 
аэротакси. А преподаватель архитектурной 
школы МАРШ Александр Острогорский рас-
скажет об утопиях летающих городов. Дискуссия 
обещает быть насыщенной, но не последней: 
у человечества большие планы на небо.

Мария МОСКВИЧЕВА.

В Москве раздают крылья

КАК СТАТЬ 
ИКАРОМ

c 1-й стр.

« ХАРАКТЕР 
СТЕПАНЕНКО 
НЕ СОЗДАН 
ДЛЯ ЛЮБВИ»

Елена Степаненко.

Евгений Петросян 
и Елена Полякова.

Татьяна 
Брухунова.
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ЭКСТРИМ

SOSЕДИ

ЗА БУГРОМ

Государственная корпорация «Агентство по стра-
хованию вкладов» (далее – Агентство) сообщает о 
наступлении 3 августа 2018 г. страхового случая в 
отношении кредитной организации Коммерческий 
банк «НОВОЕ ВРЕМЯ» (Общество с ограниченной 
ответственностью) (далее – КБ «НОВОЕ ВРЕМЯ» 
(ООО)), г. Москва, регистрационный номер по Книге 
государственной регистрации кредитных органи-
заций 3492, в связи с аннулированием у нее ли-
цензии на осуществление банковских операций 
на основании приказа Банка России от 3 августа
2018 г. № ОД-2026. 

В соответствии с Федеральным законом от 23 
декабря 2003 г. № 177-ФЗ «О страховании вкладов 
физических лиц в банках Российской Федерации» 
(далее – Федеральный закон) вкладчики КБ «НО-
ВОЕ ВРЕМЯ» (ООО), в том числе открывшие в банке 
вклады (счета) для осуществления предпринима-
тельской деятельности, имеют право на получение 
возмещения по вкладам  (далее – возмещение). 
Обязанность по выплате возмещения возложена 
указанным Федеральным законом на Агентство, 
осуществляющее функции страховщика. 

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 
100 процентов суммы всех его вкладов (счетов) 
в банке, в том числе открытых для осуществления 
предпринимательской деятельности,  по состоянию 
на дату наступления страхового случая, включая 
проценты, но в совокупности  не более 1,4 млн 
руб. Проценты рассчитываются на дату наступления 
страхового случая исходя из условий каждого кон-
кретного договора банковского вклада (счета).

По банковскому вкладу (счету) в иностранной 
валюте возмещение рассчитывается в рублях по 
курсу Банка России на 3 августа 2018 г. 

Если вкладчик на дату наступления страхового 
случая имел задолженность перед банком, то в соот-
ветствии с частью 7 статьи 11 Федерального закона 
размер выплачиваемого Агентством страхового 
возмещения по вкладам (счетам) определяется ис-
ходя из разницы между суммой обязательств банка 
перед вкладчиком (размер вклада и начисленных 
процентов) и суммой встречных требований данного 
банка к вкладчику (например, остаток обязательств 
вкладчика  по полученному в банке кредиту и начис-
ленным процентам), возникших до дня наступления 
страхового случая (вне зависимости от наступления 
срока их исполнения). 

При этом выплата Агентством страхового воз-
мещения за вычетом суммы встречных требований 
не означает их автоматического погашения (пол-
ного или частичного),  и обязательства вкладчика 
перед банком сохраняются в прежнем размере и 
должны исполняться надлежащим образом в со-
ответствии с условиями заключенных с банком до-
говоров. При полном либо частичном погашении 
вкладчиком размера задолженности перед банком 
восстанавливается право вкладчика на получение 
страхового возмещения в соответствующем раз-
мере. При этом вкладчик вправе направить в банк 
заявление в свободной форме о внесении соответ-
ствующих изменений в реестр обязательств банка 
перед вкладчиками.

Прием заявлений о выплате возмещения и иных 
необходимых документов от вкладчиков осущест-
вляется с 13 августа 2018 г. в рабочие дни с по-
недельника по четверг с 10:00 до 17:00;  в пятницу 
– с 10:00 до 16:00 по адресу: 109240, г. Москва,  ул. 
Высоцкого, д. 4. Заявления  и иные необходимые 
документы могут также направляться по указанному 
адресу почтовым отправлением. 

В соответствии с Федеральным законом выплата 
возмещения осуществляется до дня завершения в 
отношении банка ликвидационных процедур. В слу-
чае пропуска вкладчиком (его наследником) срока 
для обращения за выплатой возмещения срок по 
заявлению вкладчика (его наследника) может быть 
восстановлен при наличии обстоятельств, указанных 
в части 2  статьи 10 Федерального закона.

Для получения возмещения вкладчик представляет 
в Агентство только паспорт или иной документ, 
удостоверяющий личность, а также заполняет 
заявление о выплате возмещения  по установленной 
форме. Бланки заявлений можно получить и запол-
нить непосредственно  в Агентстве или скопировать 
с официального сайта Агентства в сети «Интернет» 
(www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Блан-
ки документов»). 

С заявлением о выплате возмещения вкладчик 
может обратиться как лично, так и через своего 
представителя, полномочия которого должны 
быть подтверждены нотариально удостоверенной 
доверенностью (примерный текст доверенности 
размещен на официальном сайте Агентства в сети 
«Интернет»: www.asv.org.ru, раздел «Страхование 
вкладов/Бланки документов»).

Вкладчики КБ «НОВОЕ ВРЕМЯ» (ООО) могут полу-
чить возмещение по вкладам (счетам), открытым не 
для осуществления предпринимательской деятель-
ности, как наличными денежными средствами, так 
и путем перечисления денежных средств на счет в 
банке – участнике системы обязательного страхо-
вания вкладов, указанный вкладчиком. 

Выплата возмещения по вкладам (счетам), от-
крытым для осуществления предприниматель-
ской деятельности, производится путем перечис-
ления суммы возмещения на указанный вкладчиком 
счет в банке – участнике системы обязательного 
страхования вкладов, открытый для осуществления 
предпринимательской деятельности. Если на момент 
выплаты возмещения индивидуальный предприни-
матель признан несостоятельным (банкротом), такая 
выплата производится путем перечисления суммы 
возмещения на используемый в ходе конкурсного 
производства счет должника. В этом случае к заяв-
лению о выплате возмещения необходимо приложить 
справку (или иной документ), выданную конкурсным 
управляющим либо принявшим решение о призна-
нии вкладчика банкротом судом (если конкурсный 
управляющий  не назначен), о том, что указанный 
счет является счетом должника (основным счетом 
должника), используемым в ходе открытого в отно-
шении вкладчика конкурсного производства, либо 
расчетным счетом должника, открытым от его имени 
конкурсным управляющим, либо депозитным счетом 
суда. Если на момент выплаты возмещения инди-
видуальный предприниматель утратил свой статус, 
выплата производится как наличными денежными 
средствами, так и путем перечисления денежных 
средств на счет в банке, указанный вкладчиком. В 
этом случае к заявлению о выплате возмещения 
необходимо приложить документ, подтверждающий 
государственную регистрацию факта утраты статуса 
индивидуального предпринимателя.

Вкладчики КБ «НОВОЕ ВРЕМЯ» (ООО), прожи-
вающие не в г. Москве, также могут направить заяв-
ления о выплате возмещения по почте в Агентство по 
адресу: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. В этом 
случае выплата возмещения будет осуществляться  
в безналичном порядке путем перечисления на счет 
в банке – участнике системы обязательного страхо-
вания вкладов, указанный вкладчиком в заявлении 
о выплате возмещения, или наличными денежными 
средствами путем почтового перевода по месту про-
живания вкладчика (кроме возмещения по вкладам 
(счетам), открытым для осуществления предприни-
мательской деятельности). Подпись на заявлении, 
направляемом по почте (при размере возмещения 
свыше 3000 рублей), должна быть нотариально удо-
стоверена. В случае отсутствия в населенном пункте 
нотариуса подлинность подписи вкладчика на за-
явлении может свидетельствовать глава местной 
администрации или специально уполномоченное 
должностное лицо органа местного самоуправления. 
К заявлению при его направлении по почте также 
необходимо приложить копию документа, удосто-
веряющего личность вкладчика.

В случае возникновения разногласий, свя-
занных с размером подлежащего выплате воз-
мещения, или отсутствия данных о вкладчике в 
реестре обязательств КБ «НОВОЕ ВРЕМЯ» (ООО) 
перед вкладчиками вкладчик может подать заявление 
о несогласии в Агентство лично либо самостоятельно 
направить такое заявление по почте в Агентство с 
приложением дополнительных документов, под-
тверждающих обоснованность требований вкладчи-
ка: договор банковского вклада (счета), приходный 
кассовый ордер и т.д., а также копии паспорта или 
иного документа, удостоверяющего личность.

Дополнительную информацию о порядке выплаты 
возмещения можно получить по телефону горячей 
линии Агентства (8-800-200-08-05) (звонки по Рос-
сии бесплатные), а также на официальном сайте 
Агентства в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел 
«Страхование вкладов/Страховые случаи»).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ»
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ
КБ «НОВОЕ ВРЕМЯ» (ООО)

В гости к «МК» пришел путешественник 
из Таджикистана Фарход Калонов, ко-
торый решил объехать весь мир, чтобы 
рассказать о своей стране и привлечь 
внимание общественности к пробле-
мам детей с синдромом Дауна. Он уже 
проехался по Центральной Азии и Бал-
канам, а впереди — страны Сканди-
навии, Северной и Западной Африки, 
Северной и Южной Америки. Затем 
Фарход снова прибудет в Россию, от-
куда поедет в Монголию, Казахстан, 
Киргизию и, наконец, вернется домой.

— Фарход, когда ты начал свое путеше-
ствие и что тебя на него подвигло?

— Это мое первое кругосветное путеше-
ствие. Оно началось 1 июня, в День защиты 
детей. Но впервые я отправился в путеше-
ствие 5–6 лет назад. До сих пор я везде ез-
дил на мотоцикле, но то были относительно 
небольшие дистанции, а в этот раз я выбрал 
автомобиль, так как путешествие в общей 
сложности займет год. Не всегда у меня бу-
дет возможность переночевать в гостинице, 
принять там душ, приготовить еду... Поэтому 
я оборудовал для этих целей свою машину. Во-
обще мой проект называется «Мы таджики»-5, 
до этого, соответственно, были «таджики»-1, 
2, 3 и 4. Хочу привить молодежи патриотизм, 
привлечь их внимание к здоровым видам 
спорта. Юбилейный заезд оказал-
ся приурочен к Году туризма 
в Таджикистане. Кроме того, 
на родине меня называют по-
слом доброй воли по линии 
синдрома Дауна. В каждом 
большом городе я нахо-
жу центр для «солнечных 
детей», общаюсь с ними 
и стараюсь сделать так, 
чтобы о них услышали.

— В нынешнем путе-
шествии ты будешь ехать 
через те страны, в которых 
уже был, или ты выбрал прин-
ципиально новый маршрут?

— Очень во многих странах, 
через которые проложен мой маршрут, 
я еще не был. Например, в Белоруссии, Украине, 
Норвегии, Швеции, Исландии… Зачем тратить 
силы, энергию и деньги на те государства, в ко-
торых ты уже был?

— Какие страны ты посетил с 1 июня?
— По порядку: Узбекистан, Киргизия, Ка-

захстан, часть России, Азербайджан, Грузия, 
Турция, Греция, Болгария, Румыния, Молдавия, 
Приднестровье, Украина, Белоруссия и снова 
Россия. Из-за Москвы пришлось сделать крюк, 
так как здесь находятся все посольства, в кото-
рых мне нужно получить визы для посещения 
стран Южной Америки и Африки. В Таджики-
стане этих посольств нет. Посольство Таджи-
кистана в России уже помогло мне оформить 
несколько виз, но я все равно только в начале 
бюрократического пути.

— С какими еще проблемами ты стол-
кнулся во время путешествия?

— Проблем — миллион. Во-первых, как толь-
ко пограничники видят мой паспорт, они говорят, 
что впервые видят таджика-путешественника. 
В результате досмотр длится около 2–3 часов. 
Все сканируется, осматривается кинологами 
и так далее. В общей сложности я уже 30 раз 
пересек границы, это кошмар. Ну и потом, в каж-
дой стране свои правила, процедуры оформле-
ния и так далее.

— Ты путешествуешь совсем один, даже 
хомяка с собой не взял, чтобы хоть с кем-то 
можно было поговорить?

— Первый месяц я ехал с двумя своими 
детьми. Я показал им 7 стран, небольшой ку-
сочек мира, а потом продолжил путешествие 
в полном одиночестве. Во-первых, им нужно 
было возвращаться в школу, во-вторых, у них 

не было «шенгена». Ни собаки, 
ни кошки у меня нет, зато есть 

большой портрет «солнечной 
девочки» на стекле автомо-
биля. Я называю ее Моной 
Лизой.

— Почему ты ре-
шил связать свое путе-
шествие с синдромом 
Дауна?

— Это не первое мое 
благотворительное путе-

шествие. Ранее я проехал 
на мотоцикле по маршруту 

Душанбе — Байкал — Монголия 
— Душанбе. Дорога заняла 2 месяца, 

за которые я преодолел 22 тысячи кило-
метров. Я договорился, что за каждый километр, 
который я проеду, спонсоры будут перечислять 
деньги для операций на сердце. В итоге трое 
ребятишек были прооперированы совершенно 
бесплатно для их семей.

Нынешнее путешествие я решил посвятить 
«солнечным детям», так как являюсь основате-
лем единственного в Таджикистане мотоклуба 
«Ирбис» и мы плотно сотрудничаем с таджики-
станским фондом помощи детям с синдромом 
Дауна. Мы катаем их на мотоциклах, помогаем 
чем можем…

— Из тех стран, где ты уже побывал, 
где к людям с синдромом Дауна относятся 
лучше всего?

— В Турции. Там правительство обязывает 
компании брать на работу людей с синдромом 
Дауна. Причем зарплату им платит государство, 
а не фирма. Те турки, с которыми я общался, 
говорили мне, что они свободно общаются 
со своими коллегами с особенностями раз-
вития. Они точно так же, как и все остальные, 
выполняют свою работу, не являются изгоями 
и так далее. Их воспринимают как обычных 
членов общества. Нигде, кроме Турции, я пока 
не встречал такого же отношения.

— А в Таджикистане какое отношение 
к «солнечным детям»?

— К сожалению, не очень хорошее, по-
чему я выбрал синдром Дауна темой своего 
путешествия. Грубо говоря, чужая беда никому 
не нужна. В основном такими детьми занима-
ются только их родители. В том числе именно 
они работают в тех центрах помощи, в которых 
я побывал. Фактически помощь осуществляется 
на уровне энтузиазма.

— У тебя по плану такие страны, как 
Того, Колумбия… Там ты тоже будешь ис-
кать центры помощи детям с синдромом 
Дауна?

— Да, в каждом большом городе я буду 
искать такой центр. Я уже нашел их в Грозном, 
Киеве, Минске, Москве… Уверен, что и в Того 
я смогу найти людей, помогающих «солнечным 
детям».

— В какой из стран тебе понравилось 
больше всего?

— Нельзя сказать, что какая-то страна 
плохая, а какая-то — хорошая. У каждой есть 
своя изюминка. Что есть здесь, того нет там, 
и наоборот. Наверное, больше всего мне не по-
нравилось в Греции. Я вырос на книжках о леген-
дах и мифах Древней Греции, поэтому ожидал 
увидеть акрополи, статуи богов и так далее, 
а увидел города, наполненные беженцами и вы-
ходцами из стран третьего мира. Доходило 
до мелкого хулиганства по отношению к тури-
стам, в том числе ко мне. В Салониках я попал 
на забастовку и еле-еле смог вырваться оттуда. 
В общем, сложнее всего мне было именно там, 
и эту страну я старался покинуть как можно 
быстрее.

В то же время очень красивыми оказались 
Румыния и Болгария, а самой гостеприимной 
к туристам — Турция. Украина продемонстри-
ровала свою душевность. Белоруссия поразила 
своей чистотой… А вот в Москве мне трудно. 
Во-первых, за 20 дней я должен успеть получить 
визы в 19 государств. Каждое утро я выезжаю 
из Балашихи, стою в пробках, приезжаю в центр 
Москвы, не нахожу парковочных мест, бегаю 
по посольствам… Ритм Москвы очень сложен 
для путешественника. Очень своеобразный 
город, который я пока не понял.

Что примечательно, в Таджикистане го-
раздо меньше мотоциклистов, чем у вас. Из-за 
жары днем у нас можно вообще ни одного бай-
кера не увидеть. Многие мотоциклисты, желая 
насладиться поездкой, вообще предпочитают 
кататься не по городу, а по регионам. Не говоря 
уже о том, что российские мотоциклисты носятся 
зачастую вопреки здравому смыслу. Мы такого 
не допускаем и проводим разъяснительные 
беседы.

— В странах, которые ты посещаешь, 
тебя ждут друзья или знакомые?

— Бывает по-разному. Так как я являюсь гла-
вой единственного в Таджикистане мотоклуба, 
я знаком со многими мотоциклистами со всего 
мира, которые приезжают к нам на Памир. Каж-
дый день через нас проходят от 5 до 10 мото-
туристов. Таким образом я подружился с очень 
многими россиянами. Собственно, в Балашихе 
я живу у своего друга. Ну а в тех городах, где 
у меня нет ни друзей, ни знакомых, я останав-
ливаюсь в хостелах.

Артур АВАКОВ.

Путешественник 
из Таджикистана 
рассказал, зачем решил 

объехать всю Землю

ПО МИРУ В ПОИСКАХ 
«СОЛНЕЧНЫХ ДЕТЕЙ»
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Президент Сербии Александр Вучич зая-
вил, что намерен в ближайшее время чет-
ко разграничить территории Сербии и ча-
стично признанной республики Косово 
(Россия не признает государственности 
края). Приштина в свою очередь вырази-
ла готовность к переговорам. Несмотря 
на, казалось бы, благие намерения обеих 
сторон, они грозят разбередить старую 
рану. Вучич потребовал передать Сербии 
территории Косова, на которых прожива-
ют этнические сербы. Косовские власти 
намекнули, что неплохо бы и Белграду 
вернуть им земли с преимущественно 
албанским населением. Все это может 
вылиться в очередной территориальный 
конфликт на Балканах, который выйдет 
за пределы Косова и Сербии. 

Очередной раунд переговоров между Белгра-
дом и Приштиной должен состояться в сентябре 
в Брюсселе. Сербия намерена использовать эту 
возможность, чтобы урегулировать территори-
альный спор, который мешает ее вступлению 
в Евросоюз. Насчет признания республики Вучич 
высказался весьма туманно, уточнив лишь, что не-
обходимо установить между Косовом и Сербией 
четкую границу. Причем граница эта, по его мне-
нию, возможна, только если частично признанная 
республика передаст бывшему патрону терри-
тории на севере страны, населенные сербами. 
Президент Косова Хашим Тачи в ответ высказался, 
что готов обсуждать на грядущих переговорах 
«корректировку границ», которая для него под-
разумевает передачу Приштине части земель 
на юге Сербии с преимущественно албанским на-
селением, а вот аналогичный «подарок» Белграду 
он сделать явно не готов. 

По данным bloomberg, около 120 тысяч сербов 
живут в Косове, в то время как 70 тысяч албанцев 
остаются на территории Сербии. В обеих респу-
бликах далеко не все поддерживают изменение 
границ, установившихся в ходе кровавого кон-
фликта. Не вызывает эта идея большого энтузи-
азма и у США и Евросоюза. Пересмотр границ 
по этническому принципу угрожает стабильности 
на Балканском полуострове, который населен кон-
фликтующими народами. Если Сербия и Косово 
создадут подобный прецедент, нового раздела 
территорий могут потребовать и этносы соседней 
Боснии и Герцеговины. 

«О разграничении территорий сложно го-
ворить в ближайшей перспективе, потому что 
представитель Косова Хашим Тачи резко отверг 
инициативу сербского президента Вучича, — пред-
положил в разговоре с «МК» научный сотрудник 
отдела современной истории стран Централь-
ной и Юго-Восточной Европы Института сла-
вяноведения РАН Александр ПИВОВАРЕНКО. 
— Практического диалога сейчас не получится. 
Албанская сторона совершенно в нем не за-
интересована, потому что она не видит почвы 
для компромисса, он просто ей не нужен, и она 
чувствует себя в более сильной позиции. Линия 
Белграда на данный момент — максимальное 
урегулирование без признания независимости 
Косова. Конфликт всегда возможен, но реальных 
предпосылок к нему сейчас скорее нет». 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

Территориальный спор 
между Белградом 
и Приштиной может 
разгореться с новой 
силой

В КОСОВЕ СНОВА 
НЕСПОКОЙНО

Фархад  превратил своего 
«железного коня» в дом 

на колесах.

Летние международные олимпиады школьни-
ков стали очень успешными для москвичей. Из 
14 золотых медалей 9 — у ребят из столицы. 
Юные математики, биологи, химики, физики и 
географы покорили международное жюри сво-
ими глубокими знаниями. О том, как удалось 
достичь таких результатов, нам рассказали ди-
ректора школ и сами медалисты.

Победитель международной олимпиады по физике 
Алексей Шишкин из школы №1589 поделился своим 
опытом участия в столь сложном состязании:

— Мое участие в олимпиадах началось в четвертом 
классе — тогда я попробовал свои силы в городской олим-
пиаде по математике, занял призовое место. Я много-
станочник, и мне было интересно, какой предмет лучше 
дается, чтобы как-то определиться. В школе №1589 города 
Москвы я учусь с деcятого класса. Здесь я занимался по 
индивидуальному плану. Помогали мне как учителя этой 
школы, так и тренеры сборных России по физике и химии. 
Большинство сборных на международной олимпиаде 
слабее нашей, потому что они не так много специально 
готовятся на сборах, как мы, да и учат их не так хорошо. 

Педагоги уверены, что для того, чтобы победить в 
международной олимпиаде, вовсе не обязательно учиться в 
каком-то престижном лицее — обычные московские школы 
вполне могут готовить лучших учеников по разным пред-
метам. О достижениях последних лет рассказала директор 
школы №1329 Вероника Бурмакина:

— У нас самая обычная школа. В 2015 году два наших 
ученика — Иван Фролов и Руслан Салимов — победили на 
всероссийской олимпиаде по математике. В этом же году 
они участвовали в международной олимпиаде и привезли 
оттуда «серебро», а в 2016 году уже завоевали «золото». 
В 2018 году в сборную команду страны попали также двое 
наших учеников — Артур Герасименко и Егор Рябов, которые 
на международной олимпиаде по математике в Румынии 
получили золотые медали. Такого результата Россия ждала 
с 2010 года, наша команда в итоге поднялась на второе 
место в общем рейтинге. 

В подготовке будущих призеров обычно участвует 
целая команда педагогов — это учителя-предметники, 
классный руководитель, педагоги на различных площадках 
города, где проходят практика и уроки для школьников. 
Большую помощь оказывают, конечно, родители: они вся-
чески поддерживают ребят, участвуют в мероприятиях 
школы. Особую роль играют «кружки от чемпиона», рабо-
тающие в образовательных учреждениях на постоянной 
основе. Их ведут бывшие победители различных конкурсов 
и олимпиад. 

Директор школы №171 Лидия Карпенко отметила, 
что первый принцип в подготовке олимпиадников — это 
многопрофильность, когда ребятам дают возможность 
попробовать свои силы в разных направлениях.

— У нас сейчас существует 346 школьных объедине-
ний, которые обучают различным навыкам, профессио-
нальным компетенциям, видам деятельности, — говорит 
директор. — 31 объединение возглавляют бывшие выпуск-
ники школы. Наши ребята получают опыт, участвуя во всех 
видах олимпиад, проектной деятельности, фестивалях и 
конкурсах. На муниципальном этапе олимпиад у нас уча-
ствовали 348 человек, и 259 из них стали призерами и по-
бедителями; на региональном этапе у нас были 79 призеров 
и победителей; в заключительном этапе Всероссийской 
олимпиады школьников лучшими стали 10 человек. 

По словам директора, у этого образовательного учреж-
дения заключены договоры с семью факультетами МГУ. 
Специалисты вуза также оказывают всяческую поддержку 
при подготовке школьников к олимпиадам. А в стенах школы 
сейчас работают 32 ее бывших  выпускника. 

— Приведу яркий пример, — говорит директор. — Наш 
выпускник химического класса Иван Смирнов стал учителем 
биологии в нашей школе, защитил кандидатскую диссер-
тацию, а в 2017 году завоевал титул «учитель года». Теперь 
он сам готовит своих учеников к олимпиадам. В этом же 
году его подопечный Илья Седлов завоевал «серебро» на 
международной олимпиаде по биологии. А сейчас и Илья 
помогает другим ребятам выигрывать различные конкурсы. 
Выпускник — это друг, учитель, наставник, и такой подход 

дает хороший результат. 
В школе №1158, по словам директора Татьяны Кир-

ковой, успешно работает модель «школа ступеней». Здесь 
уже на первом этапе педагоги выявляют мотивированных к 
обучению детей. Каждый урок в этой школе — интересный 
проект. Он может проходить не только в классе, но и в музее, 
театре, на производстве. А учителя превращают занятия в 
настоящие лаборатории для исследования. 

— В прошлом учебном году наша ученица Юлия Граба-
рева стала победительницей международной олимпиады 
по географии, — рассказала Татьяна Киркова. — Сейчас 
она учится на географическом факультете МГУ. Юля по 
нашему приглашению провела урок «Океаны» в нашей 
школе, который высоко оценили все педагоги. Я считаю, 
что главное для педагогов — это научить детей грамотно 
излагать свои мысли, уметь слушать каждого ребенка, а 
также учить его отстаивать свою точку зрения. 

— Основной девиз в нашей школе: «Массовость олим-
пийского движения», — говорит директор школы №1568 
Виктор Кулешов. — Судите сами, 82% учащихся при-
нимают участие в нескольких — от 2 до 7 — предметных 
олимпиадах. За последние 5 лет у нас увеличилось число 
и участников, и победителей олимпиад. Так, в москов-
ской олимпиаде школьников раньше участвовали всего 
34 человека, а сейчас 119, во всероссийской олимпиаде 
число участников выросло с 29 до 83. Я считаю, что под-
готовка к олимпиадам повышает и общую успеваемость 
ребят. Например, тех выпускников 11-х классов, которые 
по трем предметам по ЕГЭ набрали более 250 баллов, у 
нас было 25%, а сейчас стало 58%. Большой вклад в раз-
витие системы московского образования вносит, конечно, 
наш мэр Сергей Собянин. И эта система приносит свои 
значительные результаты. Для ребят разрабатывается 
своя индивидуальная траектория развития, конкурсы учи-
телей также способствуют их профессиональному росту, 
а междисциплинарное обучение помогает школьникам 
попробовать свои силы в разных предметах. 

Победителей ждут материальные поощрения от 
правительства Москвы. За золотую медаль они получат 
1 млн рублей, за серебряную — 500 тыс., за бронзовую — 
250 тыс. рублей.

А вот несколько советов, как выиграть международную 
олимпиаду, от победителя Алексея Шишкина:

— Если у вас что-то не получается, не теряйте веры в 
себя. Сдаваться нельзя ни при каких обстоятельствах. Если, 
наоборот, вы показали хороший результат, не следует рас-
слабляться. Умных ребят много, и они тоже стараются вас 
обогнать. Олимпиады — это хорошая возможность приоб-
рести новых друзей и знакомых. На олимпиаде вы боретесь 
не только за себя, но и за свою школу, район, город, регион, 
фамилию, учителя, за страну. Это нужно воспринимать как 
стимул. Ведь столько людей вас поддерживает. 

Ольга ЕРМАК.

СТОЛИЧНЫЕ 
ШКОЛЬНИКИ 
СТАЛИ 
ЛИДЕРАМИ 
ОЛИМПИАД

В современном мегаполисе гипо-
динамия и лишний вес становятся 
спутниками очень многих. Зани-
маться в фитнес-клубах не всем по 
карману, особенно если абонемен-
ты нужны всей семье, а подходя-
щую бесплатную секцию и кружок 
еще найти надо. К счастью, сегодня 
здоровый образ жизни стал новой 
модой, идеологией, направлением 
развития. Поэтому возможность 
заниматься спортом в московских 
парках — серьезный шаг нашего 
города на пути к его новому облику, 
современному и активному. В честь 
Дня физкультурника, который от-
метили 11 августа, зарядку в саду 
«Эрмитаж» провела для москвичей 
олимпийская чемпионка Мария Ки-
селева.

Новый формат — физкультура в мо-
сковских парках — наглядно показывает: 
для того чтобы встать с дивана и начать 
заниматься собой, своим телом и своим 
здоровьем, нужно гораздо меньше, чем мы 
думаем. Многие откладывают занятия спор-
том до того момента, как накопят на абоне-
мент в престижный клуб, купят кроссовки из 
последней коллекции или наконец получат 
справку для бассейна, хотя на самом деле 
для того, чтобы начать, нужно лишь желание 
и полчаса свободного времени.

Утром в субботу, 11 августа, в саду 
«Эрмитаж» собралась разношерстная 
публика: и родители с маленькими 
детьми, и компании девчонок в стиль-
ных кедах, и группки женщин элегант-
ного возраста, активисток программы 
«Московское долголетие». Форма одеж-
ды — спортивная, настроение — хорошее, 
время — московское!

Зарядка в московских парках — но-
вый тренд, который внедряют активисты 
движения «За Собянина». Этим утром 
поделиться с москвичами секретом от-
личной физической формы и дать мастер-
класс по простой разминке прибежала, 
как и подобает спортсменке, олимпий-
ская чемпионка по синхронному плава-
нию Мария Киселева.

— Я вижу те изменения, которые 
происходят в нашем городе, и мне они 
нравятся. Я хочу сказать, посмотрите, 
оглянитесь, почувствуйте их. И речь не 
только о спорте, хотя у нас, конечно, 
появилось много объектов как для мас-
сового, доступного всем жителям спорта, 
так и для спорта высших достижений. Это 
здорово! Это невозможно не отметить, 
поскольку я работаю и живу в этой сфере 
практически всю свою жизнь. Но это не 
самое главное. Москва действительно 
изменилась за последнее время. Это 
ясно по тому, насколько красивыми стали 

улицы нашего замечательного города. 
Ну и, конечно, все видели, как блестяще 
прошел чемпионат мира в нашей стране 
и в столице — Москве. Это был просто 
праздник не только для всех жителей 
нашего города, гостей, но и вообще для 
всего мира, — эмоционально поделилась 
Киселева.

Отвечая на вопрос об отличной фи-
зической форме, олимпийская чемпионка 
порекомендовала всем собравшимся не 
мудрить и выбирать любую физическую 
активность, которая им нравилась бы. 

— Еще важно есть простую пищу, 
много работать и чувствовать себя счаст-
ливой, чтобы в голове были только здоро-
вые мысли, — добавила Киселева.

Для собравшихся в саду «Эрмитаж» 
москвичей она выбрала самую простую 
программу зарядки, знакомую нам всем 
по школьным урокам физкультуры: на-
клоны, махи, приседания и несколько 
отжиманий — для тех, кто не побоялся 
опуститься прямо на асфальт.

— Попробуем сделать планоч-
ку? — лукаво спрашивает собравшихся 
Киселева.

Планочка — это для большинства 
собравшихся, неповоротливых и нетре-
нированных жителей большого города, 
уже высших пилотаж. Только на вид так 
все просто, а на самом деле каждая мыш-
ца в напряжении. Не зря считается, что 
именно планка эффективнее всего для 
похудения.

— Кажется, утром пресс будет бо-
леть! И руки! — жалуется своей соседке 
молодая брюнетка в кокетливых голубых 
кроссовках с кружевными вставками. 

— Да брось, вечером на дачу поедем, 
в сауне погреемся, и все пройдет, — су-
рово возражает более спортивная под-
руга. — Вообще хорошая это идея. Мо-
жет, в нашем Пресненском парке тоже 
скоро такое начнется? Не все ж в центр 
ездить. 

Такие надежды вполне оправданны, 
ведь зарядка с Киселевой в саду «Эр-
митаж» — не первый шанс москвичей 
позаниматься спортом на свежем воз-
духе в благоустроенном парке. Начал эту 
эстафету Алексей Немов, который провел 
аналогичную тренировку в столичном 
комплексе «Лужники».

Евгения НИКИТСКАЯ.

Москвичей 
приглашают 

на уроки 
физкультуры  

в столичных парках

ГОРОЖАНЕ 
СО СТОПРОЦЕНТНОЙ 

ЗАРЯДКОЙ
В Армении продолжаются аресты людей, 
связанных с прежней властью. 11 авгу-
ста суд в Ереване заключил под стражу 
брата бывшего премьера Армении Ови-
ка Абрамяна — Генриха Абрамяна, обви-
няемого в незаконном приобретении и 
хранении оружия. Овик Абрамян занимал 
должность премьер-министра Армении в 
2014–2016 годах, при президенте Серже 
Саргсяне. До этого был руководителем 
его предвыборного штаба, затем главой 
президентской администрации, спике-
ром парламента. То есть был одним из 
столпов ушедшего режима.

Овик Абрамян работал главой предвыбор-
ного штаба Саргсяна на президентских выборах 
19 февраля 2008 года. Выборы закончились тем, 
что сторонники проигравшего кандидата, перво-
го президента Армении Левона Тер-Петросяна, 
организовали в центре Еревана митинги, которые 
вылились в столкновения с полицией, в результа-
те чего 10 человек погибли, еще около 200 были 
ранены. Арест брата экс-премьера связан с рас-
следованием этих событий. Генриха Абрамяна 
обвиняют в незаконном приобретении и хранении 
оружия и боеприпасов. По версии следствия, он 
хранил автоматы и пулеметы на территории бывше-
го механическо-ремонтного завода в селе Мхчян. 
Владельцем завода официально является некто 
Амбик Геворкян. Но, как уверены следственные 
органы, фактическим его хозяином является брат 
арестованного, бывший премьер-министр Арме-
нии. Следствие проверяет версию о возможном 
использовании данного оружия во время разгона 
акций протеста 1–2 марта 2008 года. Так что не 
исключено, что вскоре и сам Овик Абрамян может 
последовать за братом. А там ниточка потянется и к 
Сержу Саргсяну: ведь не мог же глава предвыбор-
ного штаба принимать решения об использовании 
оружия против митингующих, без ведома своего 
шефа — тогда кандидата в президенты.

В рамках уголовного дела о разгоне акций 
протеста 1 марта 2008 года обвинения уже предъ-
явлены бывшему министру обороны Армении Ми-
каелу Арутюняну и генсеку ОДКБ Юрию Хачатурову, 
который был освобожден под залог. Но, конечно, 
самым громким стал арест бывшего президента 
Армении Роберта Кочаряна, которому предъяв-
лены обвинения в насильственном свержении 
конституционного строя. 27 июля он был заключен 
под стражу все по тому же делу о событиях весны 
2008 года.

Между тем Конституция Армении (статья 56.1) 
прямо запрещает преследовать экс-президента по-
сле завершения срока его полномочий за действия, 
которые он совершил в рамках своих полномочий 
главы государства. А уж если Конституция новым 
властям Армении не указ и неприкосновенных от-
ныне нет, то где гарантия, что вскоре за решеткой 
не окажется и Серж Саргсян? 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

АРМЕНИЯ 
НА ПОРОГЕ 
СМУТЫ
Аресты в Ереване 
усиливают 
противостояние 
в обществе

 Девять из четырнадцати 
золотых медалей —  
у москвичей
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...А теперь о «Спорте». Не том, 
который после культуры и перед по-
годой. О спорте по радио, вот о чем. О 
радио «Спорт FM». Знаете, его больше 
не будет.

По нашей информации, на сле-
дующей неделе, может быть, даже 
уже во вторник, частота 93,2 FM на-
чинает новую жизнь. Теперь там во-
царится рэп и хип-хоп — и практиче-
ски никакого спорта. Это называется 
ребрендинг, или смена ориентации 
по-нашему.

Теперь можно сказать вот что: у 
нас была единственная на всю страну 
спортивная радиостанция. Несмотря 
на отсутствие конкуренции, очень ка-
чественная, высокопрофессиональная 
и так необходимая. Кому? Болельщи-
кам, имя им легион.

Здесь работали (да, теперь уже 
работали) лучшие мастера своего дела 
без всяких скидок и гандикапа. Одно 
их перечисление может перекрыть всю 
газетную площадь этой заметки (а на 
самом деле крика души). Нобель Ару-
стамян, Александр Бубнов, Николай 
Валуев, Александра Лыскова, Василий 
Уткин… Сюда регулярно приходил за-
мечательный комментатор Юрий Роза-
нов. Здесь блестяще вел свои эфиры 
мой друг Лёша Лебедев.

А утро? Знаете ли вы, какое здесь 
было утро?! Роман Вагин, долгое время 
тоже работавший в отделе спорта «МК», 
Александр Боярский и солнечная Эмма 
Гаджиева (моя отдельная любовь) жгли 
не по-детски! С задором круче пионер-
ского, с юмором гораздо лучше, чем 
у «Камеди Клаб», да, а еще с умом и 

талантом. Может даже, это было самое 
грандиозное шоу на всей территории 
б. Советского Союза.

И что, все? Спасибо, ребята, и до 
свидания? Ну нет, я не согласен! Знае-
те, несмотря на то, что я всю свою со-
знательную жизнь пишу о ТВ, мне порой 
(а на самом деле очень часто) хотелось 
слушать футбол по радио. Тем более с 
такими комментаторами!

И куда вы теперь денете милли-
онную ватагу фанатов-болельщиков, 
подсевших на «Спорт FM», считающих 
эту станцию абсолютно своей?

Ощущение, послевкусие от этого 
всего — знаете какое? Что нас пре-
дали, кинули, если вам угодно. И это 
после феерического чемпионата мира 
в России, после столь непомерного 
интереса к нему.

«Рок-н-ролл мертв, а я еще нет», 
— пел когда-то БГ. «Спорт FM» мертв, 
но мы еще нет, понимаете вы это? 
Мы-то еще живы. И почему-то еще 
надеемся...

Подтрибунные помеще-
ния любого Дворца спорта во время 
крупных стартов — кладезь эмоций. От 
уныния до счастливых соплей радости. И ме-
няются здесь настроения, как та погодная «пила», 
что недавно (по определению синоптиков) по-
бывала в России. 

Перед выходом на представление наши пар-
ни — капитан Давид Белявский, Артур Далалоян, 
Никита Нагорный, Дмитрий Ланкин и Николай 
Куксенков — стояли с непроницаемыми лицами. 
У каждого была найдена точка, которую каждый 
сверлил взглядом. Семь баллов преимущества 
над командой Великобритании в квалификации, 
право быть первыми по сложности программ и 
мастерству исполнения — мозг сверлить вроде 
было и ни к чему. 

Но помост часто живет по своим законам. 
Законы этого дня нашим гимнастам приходилось 
переписывать буквально через снаряд. В вольных 
упражнениях ошибся Никита Нагорный. Конь не 
подвел. На кольцах не удержал соскок Дима Лан-
кин. Прыжок отработали хорошо. Брусья вдруг 
наказали Никиту Нагорного…

 А последней была перекладина. Та самая, 
которая в квалификации и накануне у юниоров 
показала свой строптивый характер. Более того, 
заставила думать, что с инвентарем есть какие-то 
проблемы, потому что такого количества падений 
Европа вряд ли и вспомнит-то. Команда юниоров 
справилась и впервые с 2004 года стала золо-
той! Большие же ребята подходили к «палке» с 
преимуществом над командой Великобритании 
всего лишь в балл. Соперники выступали на сна-
ряде первыми. 

И эта коварная перекладина, вволю поиз-
мывавшись, к великому расстройству соперника, 
словно вернула на помост справедливое рас-
пределение сил. У Великобритании после трех 
падений шансов не было никаких. При условии, 
конечно, что это не станет и нашим путем. Наблю-
дая, как дважды сорвался со снаряда Доминик 
Каннингэм, после каждого выступления на кураже 
призывающий и поднимающий зал, совсем еще 
не казалось, что золотая медаль наша.

На перекладину первым отправился капи-
тан команды Давид Белявский. Он должен был 
задать тон.

— Я тоже нервничал. Не за себя — за коман-
ду. И не понимал, что творится. Вольные, коня 
прошли — все, оставались наши снаряды: кольца, 
прыжок, брусья. Мы должны были уходить перед 
перекладиной в отрыв от британцев. И тут коль-
ца — Димин соскок! Прыжок — ладно, прошли, 
брусья — опять ошибка. К перекладине подходил, 
не представляя, что может случиться. Могло ведь 
и как у британцев. 

Нет, никто у нас ни о каких семи баллах от-
рыва в квалификации не думал. Мы же не с улицы 
пришли на помост, все прекрасно понимаем: в 
квалификации ты хоть 50 баллов выиграл, хоть 
одну десятую, а день финала начинается заново. 
Ребята были настроены очень хорошо. Ошибки эти 

— Дима кольца ведь просто «рисовал», идеально 
все делал. Хотел поймать доскок, открылся рано 
— техническая ошибка. А Никита на ковре присел, 
концентрации, может, не хватило.

— Я доволен на самом деле — мы собирались 
и работали до конца, никто не сдавался. Очень 
важно сделать это в нужный острый момент. По-
сле вольных упражнений я еще на базе Никите 
говорил про эту связку, а он на другой концен-
трировался все больше — «мне главное — ее 
сделать», вспомните, как он на коне прямо до 
конца упирался. Как делал брусья — ошибся, но 
продолжил после этого чисто, на перекладине 
тоже вышел и сделал. Кстати, Никита на брусьях 
очень редко ошибается, на этом элементе вообще 
никогда. Когда он в форме, может без разминки 
подойти и все упражнение выполнить. Не скажу, 
почему ошибки такие были. Могли бы и без них, 
конечно, обойтись. Перед чемпионатом мира 
(а он состоится уже через два месяца в Дохе, и 
именно там будут разыграны первые три лицен-
зии на Олимпийские игры в Токио-2020) будем 
усиленно работать. 

● ● ●
После окончания командного турнира 

организаторы вдруг изменили маршрут, по 
которому надо было идти в смешанную зону. 

Один из дежурных развернул меня в правильном, 
как ему казалось, направлении, а попала я туда, 
где гимнасты ожидали выхода на награждение. 
Короче, столкнулась почти что лбами с золотой 
пятеркой в том самом месте, где перед высту-
плением они просверливали пол и себя. Стеной 
стояли на пути. И все дружно на мое все еще 
опустошенное после потери нервов: «парни, а что 
это было?» — забили крыльями. «Так и задумано 
было, надо же градус соревнований поднимать. 
Вот и решили интригу закрутить. Вам же классно 
было смотреть?». 

«Не то слово», — только и смогла из себя вы-
давить. И вспомнила старшего тренера мужской 
сборной Валерия Алфосова, который несколько 
минут назад был примерно так же говорлив: «Да 
уж, создавали себе проблемы, потом решали». 

● ● ●
«Деда, поздравляю!» — это массажист Алек-

сей Блюшке подошел к личному и бессменному 
уже тринадцать лет тренеру нашего капитана 
Валерию Ломаеву (Валерию Николаевичу в сле-
дующем году 80-летний юбилей праздновать, а 
он с Давидом и командой этим летом на золотой 
значок ГТО сдавал!)

 Стоял «деда» в сторонке, ждал Белявского, 
пока тот автографы раздает, чтобы поздравить. 
«Я не считаю вообще медали Давида, это его 
обязанность. А моя — помочь не напрягая. По-
хвалил меня Давид только что перед журнали-
стами, сказал, что я лучший психолог? Приятно, 
не слышал от него никогда. Он молодец. Такого 
чемпионата по накалу я что-то не припомню даже. 
Перекладина еще… На разминке перед квалифи-
кацией Давид мне сказал: «Не держит меня «пал-
ка», как ни мажь ее, магнезия сваливается, руки 
срываются». Видимо, заводская заготовка так 
отшлифована была, что ничем ее не «притушить» 

было. Падения приводили к 
тому, что гимнасты в турник 
буквально вцеплялись — дер-
жали так сильно, что техниче-
ски это мешало исполнению 
элементов. Конечно, не до 
раскрепощенности было. 
Давид сам сказал: первым 
пойду. На заключительном 
снаряде, когда команда 
идет впритык с соперни-
ком, выйти первым — это 
трудно».

● ● ●
Дима Ланкин в борьбе 

за команду совершил мно-
гое. Невозможного в спор-
те, как известно, ничего 
нет, но есть преодоление. 
В Берне–2016 Димы в ко-
манде еще не было. Это 
первое для него «золото» 
Европы. 

«На кольцах я вста-
вал всегда без падений, 
а сегодня просто хотел 
все идеально сделать, 
точка нужна была, ко-
торую надо было поста-

вить. Чуть-чуть не хватило, а потом 
меня назад уже смело.

Проиграли — выиграли, проиграли — выи-
грали, ребята собрались все, получается, решали 
проблемы по мере поступления. Конечно, повтори 
мы семь баллов отрыва, легче было бы. Но как уж 
сложилось. За последний год я спокойнее стал. 
Бывало, у меня трясучка начиналась, когда медаль 
маячила, первую связку сделаю и не понимаю, где 
нахожусь. Улетаю куда-то. Здесь после ошибки 
на соскоке мы шли на опорный прыжок. А у меня 
с ним отдельная история произошла — только 
за две недели до чемпионата начал прыгать на 
снаряде той же фирмы, что и в Глазго стоит. И 
никак не мог к нему приспособиться. В первый 
день на опробовании снарядов тоже не особен-
но получилось. Разбирались с тренерами, как 
прыгнуть, почему не идет, в итоге пришлось руки 
полностью в обратную сторону выкручивать. То 
есть и техника другая, и неудобно, и не привык. 
Тут снаряд жесткий, с пружинами, на круглом я с 
развернутыми руками работал, снизу, а на этом 
— сверху и в другую сторону. 

Выкручиваться и работать надо было. После 
квалификации решали, что мне прыгнуть. И ребята 
решали. Понятно, что каждая оценка в копилку 
общую, три из трех, ошибка чревата для всей ко-
манды. После колец немного сомнения появились: 
смогу ли? Слишком мало времени прошло после 
соскока-то. Но ребята все равно сказали: прыгай 
еще раз, не волнуйся, все сделаешь! Вышел, всю 
серьезность свою собрал и прыгнул! 

Когда закончил, поняли, что выиграли, хо-
телось даже слезу пустить. Тогда не дал волю. 
Вот… сейчас пустил, уж простите. Эмоций так 
много, что не можешь понять главную: и радость, 
и гордость, и плакать хочется, и хохотать. И не 
можешь выбрать, какой из них отдаться. А в итоге 
кажется, что ты человек без эмоций. На самом 
деле просто оглушили». 

СПОРТПАМЯТЬ

НЕ ПРОПУСТИ!

СОБЫТИЕ ДНЯ АНАТОМИЯ СКАНДАЛА
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куплю
❑ часы, иконы, янтарь 

т. 8-965-397-31-37

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная
юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32.

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ фантики от жевательных 

резинок и конфет б/у 
куплю 
т. 8-915-344-86-45.

куплю
❑ платы, микросхемы, 155, 

ЭТО, разъемы, КМ 
т. (495) 945-60-02

предлагаю
❑ замена замков.

Ремонт дверей 
т. 8-916-420-55-76

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

❑ отдых 

т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 

т. 8-926-783-41-50.

❑ отдых!

Все районы 

т. 8-926-513-36-71

❑ отдых! 

т. 8-903-150-46-00

❑ расслабление 

т. 8-916-299-45-42

Борис был ярким и блистательным собесед-
ником эпохи. 

Есть такое выражение: популярных много, 
любимых мало. Борис Ноткин был любимым, он 
заходил домой к миллионам людей с Горбачевым и 
Лужковым, Безруковым и Меньшиковым, Кобзоном 
и Тарпищевым. 

И еще он был другом с самой большой, за-
главной буквы. Боря настолько трепетно относился 
к дружбе, что даже его любимая профессия теле-
ведущего и игра в теннис отходили на второй план. 
Иногда Борис казался человеком из другой эпохи 
— может быть, из мира мушкетеров Дюма, где 
главный девиз — «один за всех и все за одного». 

Блестящий переводчик, знаменитый теле-
ведущий, талантливый публицист и утонченный 
рассказчик. 

Его биография невероятна. Во времена пере-
стройки Борис объездил всю Америку с лекциями. 
Рассказывал о гласности и ускорении в стране. 
Но через годы, будучи реалистом, точно сравнил 
горбачевскую эпоху с чеховскими пьесами про 
несбывшиеся мечты и надежды. 

Помогал в Италии Сергею Бондарчуку с пере-
водом сценария на английском языке эпохального 
«Ватерлоо». И они не раз обедали с Феллини, о 
чем не могли мечтать и многие звезды мирового 
кинематографа. 

Переводил на встрече со студентами МГУ 
президента США Рональда Рейгана. И когда пропал 
звук (по техническим причинам), все растерялись, 
а Боря стал переводить Рейгана по губам, ни на 
секунду не потеряв самообладания. 

Боря был очень мужественным человеком. 
Но несколько лет назад, когда у слепой женщи-
ны украли собаку-поводыря и эта новость стала 
первополосной, говорил: «Меня трудно пронять, 
но я весь как-то сжался от этой информации». 
Сказал мне: «Кто у слепой украл собаку, не верит 
ни в Бога, ни в черта». 

А когда наших паралимпийцев не допустили 
к Олимпийским играм, мудрый Боря философски 
грустно заметил: «Человечество глупеет». 

В профессии у него был жесткий внутренний 
стержень. Со съемочной группой лет десять на-
зад он прилетел в Америку записывать интервью 
с Трампом, Трамп готов был выделить двадцать 
минут. Любой другой тележурналист на его месте, 
наверное, беспрекословно бы с этим согласился. 
Борис сказал, что программа должна записываться 
полтора часа — интервью не состоялось, но он 
никогда об этом не сожалел. 

В Ново-Огареве во время неформальной 
встречи президента с телевизионщиками у Бориса 
была возможность несколько минут пообщаться 
с Путиным тет-а-тет. Можно было бы попытаться 
пригласить Владимира Владимировича в свою 
программу, но Борис стал говорить о той пробле-
ме, которая занимала его больше всего. «Крупные 
руководители очень неохотно идут на развернутое 
интервью», — делился Ноткин с президентом. Про-
сил Путина по возможности поменять ситуацию. И в 
качестве приятного исключения назвал президенту 
тогдашнего главу погранслужбы, Героя России 
Владимира Егоровича Проничева, программу с 
которым Боря считал своей большой удачей. 

К своей популярности Боря относился с лег-
кой иронией. У него кроме разных наград был и 
телевизионный приз за самый сексуальный го-
лос. Рассказывал, подшучивая над собой, как в 
булочной, когда он попросил бородинского хлеба, 
продавщица, глядя на него и не узнавая, сказала 
задумчиво: «Где-то я слышала ваш голос». 

На лекциях в Америке одним из первых к нему 
вопросов был: как у вас с коррупцией? Боря с при-
сущим ему юмором отвечал: «В России коррупции 
вообще нет, ну совсем. У нас есть благодарность. 
Мы, русские, очень благодарные люди». 

Неповторимо сыгравшему в «Покровских во-
ротах» Олегу Меньшикову он сказал: «Я, конечно, 
совсем не похож на вашего Костика из «Покровских 
ворот», но хотел бы думать, что я такой». 

Боря крайне трепетно относился к своим 
публикациям в «Московском комсомольце». И 
мы в редакции гордились, что у нас есть такой 
знаменитый автор, как Борис Ноткин. А для меня 
это было вдвойне важно, потому что мы еще чаще 
общались. 

Если я на кого-то обижался, он приводил при-
мер своего близкого друга Давида Якобашвили, 
который никогда и никого ни в чем не обвиняет, а 
говорит: «Это я сам виноват, не с тем человеком 
связался». И Боря учил: не надо винить людей — 
претензии только к себе. 

Самая главная любовь Бориной жизни — Ира, 
которой он гордился и не мог себе представить 
жизни без нее. 

Борис Ноткин был человек-праздник. И, 
наверное, хотел бы, чтобы в наших воспомина-
ниях о нем не звучало горестных нот. Хотя это и 
невозможно. 

Боря ушел в свои 75 энергичным, моложавым, 
спортивным. 

Может быть, как заядлый теннисист, он бы 
сказал: «Ребята, это всего лишь 7:5 в последнем 
сете на тай-брейке. И верьте, счет замечательно 
прожитых лет в мою пользу». 

Петр СПЕКТОР.

НАШ НОТКИН
Сегодня знаменитый 
телеведущий справлял 
бы свой день рождения
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«Рыбалка — самый трудоемкий способ 
расслабиться» — интервью с генеральным 
директором телеканала «Дикий» Константином 
Захаровым
● «Оружие»
Трофейный карамультук — ручная пушка 
Мурада II.
Слон из стали — в мастерской Вячеслава 
Логинова.
Русская классика — признание в любви к 
двустволке ТОЗ-БМ.
«Природа»
Трофеи шатурских болот — открываем летний 
сезон охоты.
И волки сыты, и овцы целы — загадки дикой 
природы.
Поды благодатные — размышления красно-
дарского охотоведа.

ЧИТАЙТЕ В АВГУСТОВСКОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА «ОХОТА 
И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»
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  Новый информационный 
вброс, идеально органи-
зованный жарким летом в 
воскресенье утром. Суть 
вопроса: Международный 
олимпийский комитет (МОК) 
всерьез рассматривает воз-
можность исключения хок-
кея с шайбой из программы 
ОИ. Да это же бомба! Но вот 
только первая реакция — 
исключительно эмоции и 
удивление. Вторая — более 
взвешенная: идет большая 
торговля, но от нас, болель-
щиков, прессы и остальных 
любителей вида спорта, 
увы, мало что зависит. 
Мы не будем оспаривать тот факт, 

что хоккей — вишенка на торте зимних 
Олимпийских игр. Но есть проблема. 
А именно Национальная хоккейная 
лига (НХЛ), которая и так прекрасно 
существует (за исключением локаутов), 
диктует свои условия. Например, не 
особенно считается с такими незави-
симыми инстанциями, как Междуна-
родное антидопинговое агентство, в 
частности сузив перечень запрещенных 
препаратов и сведя саму по себе про-
цедуру взятия проб до минимума. А есть 
еще третья сторона: Международная 
федерация хоккея на льду (ИИХФ), ко-
торая уполномочена проводить чем-
пионаты мира и в теории могла бы стать 
регулятором отношений НХЛ и МОК. Но 
таковым не является.

Помнится, опытный функцио-
нер, руководитель ИИХФ швейцарец 
Рене Фазель за 10 месяцев до зимней 
Олимпиады оказался в топах ново-
стей... Когда стало понятно, что Игры 
не посетят игроки НХЛ, много вопро-
сов было адресовано именно к нему. 
Не менее популярным человеком стал 
тогда Дмитрий Чернышенко, глава Кон-
тинентальной хоккейной лиги. А смысл 
такой: наскребем ли звезд на 8 сборных 
без Америки и Канады? 

Не в обиду ставшей чемпионом 
сборной России (ой, прошу прощения, 

ее тогда звали OAR), уровень хоккея в 
олимпийском Пхёнчхане был так себе. 
НХЛ же на бумаге победила, в финале 
играли наши с немцами, причем едва 
не уступили. А вся история конфликта, 
по сути, в правах на телетрансляции. 
НХЛ не была против предложить ком-
промиссный вариант, МОК заартачил-
ся, но тоже ведь не сам по себе — у 
них там спонсоры обладают могучим 
правом голоса! Дело в том, что Севе-
роамериканская хоккейная лига из-за 
олимпийских турниров несет огромные 
убытки. Вы только представьте: инду-
стрия останавливается же не на две 
недели, в которые укладываются ОИ. 
Требуется провести длительные сборы. 
А им в НХЛ это вообще надо? 

Жаль, ведь начиная с 1998 года в 
Нагано по 2014 год в Сочи хоккей был 
таким, как в свое время баскетбол на 
летних Олимпиадах. Вот уж когда по-
нятие «дрим тим» перекочевало с пар-
кета на лед! Взять хотя бы турнир, когда 
великий форвард Павел Буре отправил 
в финские ворота 5 шайб!

Впрочем, за отрицательным при-
мером далеко ходить не надо. Король 
летних игровых видов спорта, понятно, 
футбол. Но какое место ему отведено 
на летних Олимпиадах? На сегодняш-
ний день медаль в женском турнире 
футболисток ценится больше мужской. 
Как так случилось? МОК и Международ-
ная федерация футбольных ассоциа-
ций (ФИФА), мягко говоря, не дружат. 
Этому есть простое объяснение: два 

больших спортивных события планетар-
ного масштаба не способны ужиться. 
Это война за «ящик» (сейчас, навер-
ное, за Глобальную информационную 
сеть), а следовательно, и за спонсоров. 
Когда-то Уругвай, СССР (1956 и 1988) и 
многие другие топовые команды брали 
олимпийское «золото», и да, это было 
огромное событие. Как только олим-
пийский футбольный турнир сделали 
молодежным (этому даже обозначение 
придумали — Under 21, или просто U21), 
награда, увы, обесценилась.

Вот поэтому существует риск де-
вальвации и хоккея с шайбой в фор-
мате Олимпиады. Трудно прочитать 
наперед мысли Рене Фазеля, но его 
ИИХФ терять, по сути, уже нечего. И не 
исключен вариант, когда организация 
сыграет по принципу ФИФА: «У нас свой 
праздник!» С одной стороны, хоккеисты 
будут правы: наступил момент глобаль-
ной борьбы с монополизацией спорта 
высших достижений как коммерческого 
шоу по своей сути, с другой — зимняя 
Олимпиада без хоккея с шайбой, со-
гласитесь, очень потеряет в весе. 

Хотя победитель в этом споре 
абсолютно не ясен. Каждая из пере-
численных организаций совершенно 
очевидно будет торговаться и попробо-
вать пойти на компромиссы, так что ин-
формационными битвами между МОК, 
ИИХФ, НХЛ и далее по списку мы успеем 
еще не раз насладиться до 2022 года, 
когда зимние Игры примет Пекин. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

ЗОЛОТОи ЛИХОРАДКИ
Спецкор «МК» Ирина 
СТЕПАНЦЕВА передает 
с победного для России 
чемпионата Европы  
по спортивной гимнастике

Победа в 
командном 

м н о г о б о р ь е 
чемпионата Ев-
ропы над глав-
ными соперни-
ками, да еще на 
их земле, да тре-
тья континенталь-
ная подряд — это не 
только красиво, но и 

убедительно. Через 
все эмоции заставила 

мужская команда Рос-
сии по спортивной гим-

настике пройти вновь 
до отказа заполненные 

трибуны гимнастическо-
го зала в Глазго. Не осо-

бенно пощадила и себя, 
правда. В общем, все было 

как мы любим: нервы — в 
хлам, счастье победы — на 

пьедестале!

ИНТРИГАНЫ

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Почему олимпийский хоккей ждет судьба 
олимпийского футбола, забытого  
и никому не нужного

Руководитель 
ИИХФ  

Рене Фазель.

МЕЖДУ НИМИ
ТАЕТ ЛЕД   «МК» на прошлой неделе в 

тексте «Дедушка Блаттер — 
ему все равно» достаточно 
подробно уже писал о скан-
дале, вспыхнувшем после 
выхода в свет книги быв-
шего главы Международ-
ной федерации футбольных 
ассоциаций (ФИФА) Зеппа 
Блаттера. Развиваем тему.
Напомним, что в своем опусе экс-

президент ФИФА заявил де-факто о 
подкупе чиновников, участвовавших в 
голосовании, определявшем хозяина 
футбольного чемпионата мира, наме-
ченного на 2022 год: «Катар получил 
ЧМ-2022 в результате сговора и по-
литического давления. Если бы члены 
исполкома внимательно прочитали 
доклад инспекции ФИФА, то увиде-
ли бы, что турнир нельзя проводить в 
Катаре», — цитирует книгу Блаттера 
The Times.

 Но сейчас особое внимание хочет-
ся уделить именно спортивной части 
мундиаля 2022 года, что пока сделали 
не все.

Итак: во-первых, играть в Катаре 
летом невозможно. Палящее солнце, 
прогревающее пески эмирата до 50 

градусов по Цельсию, и сухой воздух 
способны отбить желание выходить 
на поле даже у самого отъявленного 
фанатика футбола. Системы конди-
ционирования, которые были обещаны 
организаторами на стадионах, ситуа-
цию явно не исправят. Именно поэтому 
ФИФА предложила провести ЧМ-2022 
зимой: матчи пройдут в период с ноя-
бря по декабрь.

Это вторая и главная причина за-
думаться о целесообразности реше-
ния ФИФА. Традиционно большинство 
чемпионатов европейских стран живет 
по системе «осень—весна». Тренеры 
и игроки привыкли работать именно 
в таком графике. Планомерно вкаты-
ваясь в сезон и набирая физические 
кондиции. Проведение же мундиаля в 
планируемые даты ставит перед топ-
лигами Европы ряд вопросов.

Самый главный — как жить и что 
делать? Внутренние чемпионаты стран 
придется либо приостанавливать, либо 
проводить без главных звезд: игроков, 
вызванных в сборные. Сразу вспомина-
ется, что НХЛ (Национальная хоккейная 
лига) чуть менее года назад делать 
паузу и отпускать игроков в сборные на 
ОИ-2018 отказалась. Невыгодно.

Футбол сегодня — тоже бизнес. 
Английская премьер-лига, Серия А 
(Италия), испанская Ла Лига всеми 
силами стремятся к увеличению своих 
доходов и развитию на рынке теле-
визионных прав. Сезоны, которыми 
придется пожертвовать ради Кубка 
конфедераций и самого чемпионата 
мира, — это огромные денежные и 
репутационные потери для европей-
ских лиг.

А еврокубковый сезон, в котором 
основная борьба в группах происходит 
именно в осенне-зимний период? Он 
тоже попадает под удар. Провести пол-
ноценный розыгрыш без пересмотра 
сеток Лиги чемпионов и Лиги Европы 
невозможно.

Катарский турнир может стать 
огромной головной болью как для 
тренеров, так и для футболистов, 
которым придется перестраивать-
ся на новую систему, выходя на пик 
раньше обычного. Все это может на-
нести сокрушительный удар по ев-
ропейскому клубному футболу. Удар, 
который изменит уклад, складываю-
щийся десятилетиями. Это Катар го-
тов оплатить?

Савва ТИМОФЕЕВ.

Как Катар убивает европейский футбол
Азиатская монархия готова оплатить смерть Лиги чемпионов?

Александр МЕЛЬМАН, 
обозреватель «МК»

Сборная России по спортивной 
гимнастике — лучшая!

Давид 
Белявский 
и Валерий 
Ломаев 
(справа).
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ДНИ РОЖДЕНИЯ
Юрий Коков (1955), глава Кабардино-Балкарской 
Республики 
Валентина Левко (1926), оперная и камерная 
певица, народная артистка СССР
Павел Медведев (1940), финансовый 
омбудсмен 
Борис Ноткин (1942–2017), тележурналист, 
публицист
Юрий Орлов (1924), правозащитник, основатель 
Московской Хельсинкской группы 
Андрей Соколов (1962), актер театра и кино, 
режиссер, народный артист России
Андрей Федорцов (1968), актер театра и кино, 
заслуженный артист России

пОД гРаДусОм
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 12…14°, днем в 
Москве 22…24°. Переменная облачность; ночью 

без осадков; днем местами небольшой кратков-
ременный дождь, ветер ночью юго-западный, за-
падный 5–10 м/с, днем юго-западный, западный 
5–10 м/с, местами порывы до 15 м/с.
Восход Солнца — 4.55, заход Солнца — 20.12, 
долгота дня — 15.17.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие геомагнитные 
возмущения.

ДатскИй угОлОк
Международный день левши.
1743 г. — императрица Елизавета Петровна 
подписала указ об отмене в России смертной 
казни. 
1888 г. — американский инженер Оливер Шел-
ленбергер патентует электрический счетчик.
1913 г. — в Шеффилде (Англия) выплавляется 
первая нержавеющая сталь.
1943 г. — началась Донбасская наступательная 
операция советских войск.

Когда Леониду Якубовичу наступили на 
ногу, он не постеснялся и назвал все слово 
целиком.

Затаскивать девушку в постель, обманывая, 
что вы миллионер, долго не удастся. Но долго 
ведь и не надо!

В коридоре фирмы стоят два электрика и 
смотрят на стену. Один говорит: 

— Че за провод? Куда он ведет? Откуда? 
Второй: 
— Давай перережем. А там — кто первый 
заорет...

Пессимист всегда спит с ножом под подушкой. 
Оптимист — тоже: вдруг кто-нибудь с тортиком 
придет.

— Машенька! Пойдемте ко мне в номер? У меня 
там есть бутылка «Мартини».
— Отлично! А что-нибудь еще кроме запивона 
есть?
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Леонид МЛЕЧИН, 
писатель

Размышления, судьбы, 
события

100 ЛЕТ КОМСОМОЛУ

алЬма-матЕР

 Евгений Евтушенко прочитал эти стихи в 
1965 году в Колонном зале Дома союзов, и все 
поняли, что он имеет в виду первого секретаря 
ЦК ВЛКСМ Сергея Павлова:

Когда румяный комсомольский вождь 
На нас, 
поэтов,
кулаком грохочет 
и хочет наши души мять, как воск, 
и вылепить свое подобье хочет, 
его слова, Есенин, не страшны, 
но тяжко быть от этого веселым, 
и мне не хочется, 
поверь, 
задрав штаны, 
бежать вослед за этим комсомолом.
 Сергей Павлов девять лет руководил ком-

сомолом. Привык ощущать себя хозяином. 
Подчиненные жаловались на его резкость; 
организационный талант и обаяние уживались 
в нем с барством и высокомерием. 

ЗАВОДНОЙ И АЗАРТНЫЙ
 Сергей Павлов был родом из Ржева. По-

сле войны окончил техникум механизации и 
электрификации сельского хозяйства, а мечтал 
о спортивной карьере. В 1950 году поступил 
в Государственный центральный институт 
физической культуры, но его взяли на комсо-
мольскую работу. Ему покровительствовала 
тогдашняя хозяйка Москвы Екатерина Фур-
цева, и он возглавил столичный комсомол. А 
в марте 1959 года он стал первым секретарем 
ЦК ВЛКСМ. Ему было всего двадцать девять 
лет. 

 Живой и динамичный, Павлов нравился и 
руководителям страны, и космонавтам, с ко-
торыми дружил, и деятелям культуры, которых 
награждал премией Ленинского комсомола. 
«Он был азартным, заводным и любил вер-
ховодить, — вспоминал тогдашний второй 
секретарь Цекамола Борис Пастухов. — Со-
вершенно не мог уступать кому-либо на во-
лейбольной площадке и в бильярдной, да и в 
жизни вообще».

 Сергей Павлов отличался от других руко-
водителей ВЛКСМ, которые лишь повторяли 
ортодоксальные партийные позиции. Он под-
бирал в аппарат страстных ненавистников 
либерализма и западничества. Они объеди-
нялись в тесные группы, создавая своеобраз-
ные масонские ложи, куда чужих не пускали. 
Такими масонскими ложами стали редакции 
комсомольских журналов и издательств, где 
печатали и издавали только своих. Следили за 
тем, чтобы «лица некоренной национальности» 
не занимали слишком видные посты. Это был 
метод завоевания места под солнцем. Главная 
цель — оттеснить конкурентов, захватить хлеб-
ные должности и занять теплые местечки. Даже 
в своем кругу менее талантливые пытались 
утопить более талантливых.

 Комсомольский вождь по собствен-
ной инициативе атаковал «Новый мир», в ту 
пору лучший литературно-художественный 
журнал, главным редактором которого был 
Александр Твардовский. Выступая, Павлов 
говорил, что со страниц журнала «несет таким 
пессимизмом, затхлостью, безысходностью, 
что у человека непосвященного, не знающего 
нашей жизни, могут, чего доброго, мозги стать 
набекрень».

 Когда комитет по ленинским премиям 
обсуждал повесть Александра Солженицына 
«Один день Ивана Денисовича», Павлов — 
«от молодежи Советского Союза» — заявил, 
что Солженицын был осужден по уголовному 
делу. Разве можно уголовнику давать премию? 
Твардовский представил справку военной кол-
легии Верховного суда, опровергающую слова 
Павлова. Но руководитель комсомола про-
должал именовать Солженицына «власовцем» 
и «уголовником».

 На пленуме ЦК ВЛКСМ в декабре 1965 
года Павлов обвинил журналы «Новый мир» 
и «Юность» в том, что они воспевают не под-
линных героев современности, а «политически 
аморфные личности, замкнувшиеся в скорлупу 
индивидуальных переживаний». Павлов ре-
комендовал обсуждать творчество молодых 
поэтов и прозаиков на комсомольских со-
браниях. Вот тогда Евгений Евтушенко и на-
писал ставшие знаменитыми строки о румяном 
комсомольском вожде...

БАНЯ И ВЫПИВКА
 Считалось, что сам Сергей Павлов был 

склонен к политическим играм. И стал жерт-
вой стойкой нелюбви брежневской команды 
к выходцам из комсомола. Говорят, Бреж-
нев, увидев его на каком-то мероприятии, 
предупредил:

 — Будешь заговоры плести, в порошок 
сотру.

 И политическая карьера Павлова 
закончилась. 

 Однако Павлов утратил высокий пост по 
куда более приземленным мотивам. Его по-
мощник вспоминал, что началось с ревизии 
комсомольской гостиницы «Юность», дома 
приемов ЦК «Переделкино», дома отдыха ЦК 
«Аюдаг» в Крыму. Иностранные делегации 
принимали с помпой, но комсомольские чи-
новники и себя не забывали. Любили и умели 
отдыхать за казенный счет. Как правило, на 
даче Цекамола в Переделкине. Волейбол, баня, 
на закуску шашлыки... 

 Павлова вызвали на секретариат ЦК 
КПСС. Его второй секретарь Пастухов вспоми-
нал, в каких выражениях партийные кураторы 
отзывались о Павлове: пьяница, развратник, 
развалил работу...

 Объявили выговор. И перевели предсе-
дателем Комитета по физической культуре и 
спорту. Формально почти министерская долж-
ность, а на самом деле — опала. Помощник 
Павлова находился в его кабинете, когда по-
звонил Брежнев сообщить о новом назначении. 
Павлов попросил отложить перевод — хотел 
поучаствовать во Всемирном фестивале мо-
лодежи и студентов. Брежнев ответил, что его 
сменщик вполне справится и с фестивалем.

ОЛИМПИАДА И ДОПИНГ
 Теперь карьера Павлова целиком и полно-

стью зависела от успехов советских спортсме-
нов. После Олимпиады в Мюнхене в 1972 году 
он торжествующе говорил:

 — В десяти видах спорта наши спор-
тсмены показали наилучшие результаты 

и еще в пятнадцати видах были впереди 
американцев.

 Особенно приятно было доложить, что 
Валерий Борзов победил в беге на сто и двести 
метров, где прежде неизменно первыми при-
ходили американцы. И сборная Соединенных 
Штатов по баскетболу впервые проиграла 
советским спортсменам. Баскетбол — аме-
риканский вид спорта, поэтому проигрыш был 
невыносимым испытанием. Американские 
баскетболисты, считая присуждение победы 
соперникам несправедливым, отказались 
присутствовать на церемонии награждения 
и получать серебряные медали.

 Сергей Павлов заявил, что пятьдесят 
золотых медалей — это подарок спортсменов 
родине по случаю пятидесятилетия образо-
вания Советского Союза. Президент Между-
народного олимпийского комитета лорд Кил-
ланин ответил:

 — Не думаю, что выигранные вами ме-
дали — свидетельство превосходства вашего 
образа жизни...

 К московской Олимпиаде подходили как 
к крупному политическому событию, который 
поднимет авторитет и престиж Советского 
Союза. Это была фантастическая возмож-
ность продемонстрировать преимущества 
советской системы. 

 Кому возглавить работу по подготовке 
страны к московской Олимпиаде? 

 Очевидная кандидатура — председатель 
Спорткомитета Сергей Павлов. Но оргкомитет 
Брежнев доверил не Павлову, а одному из са-
мых преданных ему людей — Игнатию Новикову, 
заместителю председателя Совета министров, 
с которым учился в Днепродзержинске. 

 Очень сложно складывались отношения 
со спортсменами из братской ГДР, где широко 
использовали допинг. Павлов докладывал в ЦК: 
«Восточные немцы предлагают двустороннюю 
«секретную договоренность» по защите инте-
ресов спортсменов СССР и ГДР. Имелась в виду 
прежде всего московская Олимпиада».

 Восточные немцы, которые широко ис-
пользовали допинг во имя высоких результа-
тов, предлагали делать допинг-контроль только 
у них в лаборатории — чтобы результаты были 
правильные. Павлов просил предложение от-
клонить, поскольку друзья из ГДР все делали 
в свою пользу и гнобили даже товарищей из 
соцлагеря: 

 «При проведении анализов наличие за-
прещенных препаратов выявляется исключи-
тельно у спортсменов социалистических стран, 
материалы на которых немедленно передаются 
в международные федерации… По мнению 
экспертов, данный акт преследовал, скорее 
всего, устранение сильных конкурентов спор-
тсменкам ГДР на Олимпиаде-80». 

ПОСОЛ В МОНГОЛИИ 
 В 1983 году Павлова неожиданно услали 

послом в Монголию. Назначение в далекие 
края он воспринял болезненно. 

 «С Павловым в десять утра беседова-
ли два первых зама начальника разведки, — 
вспоминал генерал Всеволод Радченко. — Я 
присутствовал на встрече как новый пред-
ставитель КГБ в Монголии. Павлов прибыл 
на встречу с сильно опухшей физиономией, и 
когда он брал чашечку с кофе, у него заметно 
тряслись руки и чувствовался «легкий» запа-
шок перегара. После встречи мои начальники 
дружно предупредили меня, что мне придется 
иметь дело с настоящим «алкашом». Плохое 
впечатление о Павлове существенно подпра-
вил Бобков, в то время первый заместитель 
председателя КГБ».

 Главной проблемой была смена много-
летнего хозяина Монголии — тяжело заболев-
шего Юмжагийна Цеденбала. Но в решающий 
момент Павлов улетел в Москву, где его ждала 
любимая женщина — отношения с женой разва-
лились. И тут стали искать посла. Подчиненные 
сообщили, что посол улетел.

 «Павлов прибыл в Улан-Батор первым 
же рейсом на следующий день, — вспоминал 
глава представительства КГБ в Монголии. — 
Он вспоминал потом, что его нашли на даче 
под Москвой, дали десять минут на сборы и 
отвезли в аэропорт. Он говорил, что пока не 
взлетел самолет в сторону Монголии, он был 
уверен, что везут его на Лубянку».

 Но в Улан-Баторе Сергей Павлов пробыл 
недолго. Говорят, причиной стали семейные 
неурядицы, кадровики этого не любят. Его 
перевели в Бирму, куда менее значимую стра-
ну. Командировка стала последней, нового на-
значения он не получил. Работал заместителем 
председателя правления «Оптинторга».

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ
Если бы молодые люди в зеленых фу-

ражках не проявили тогда поразительное 
мужество, готовность сражаться и, если 
надо, умереть в бою, могла бы разразиться 
большая война.

Начало в номерах «МК» от 19 марта, да-
лее по понедельникам, а также 13 июня.

РумЯНЫй 
кОмсОмОлЬскИй 
ВОЖДЬ
считается,  
что павлова сгубила 
нелюбовь брежневской 
команды к выходцам 
из комсомола. 
Но его карьеру 
разрушили куда 
более приземленные 
причины

— Здравствуйте!
— Насколько я знаю, у вас за плечами годы 
профессиональной деятельности. Хочу начать 
с самого волнующего вопроса. У большинства 
мужчин хоть раз в жизни была ситуация, ког-
да ему сложно подарить яркие эмоции себе и 
своей партнерше. Не получается и все! Есть 
желание, а никак. О чем в первую очередь стоит 
задуматься в такой момент? 
— Давайте по порядку. С неудачей в постели хоть 
один раз сталкивалось большинство мужчин. Воз-
раст здесь ни при чем! Если организм полностью 
здоров, вы будете хотеть женщин всегда и как можно 
чаще! А это значит, что ваша слабость — это может 
быть сигнал организма о серьезных неприятностях. 

Стоит быстрее принимать меры. Потенцион может 
стать отличным помощником.
— Расскажите, чем уникален Потенцион? 
— Во-первых, Потенцион — это не лекарство! В его 
составе— три уникальных растительных экстракта. 
Потенцион обладает тройным действием. Он спо-
собствует стимуляции выработки тестостерона, 
более быстрым и сильным эмоциям, поддержанию 
работы мочеполовой системы. К тому же каждый 
из компонентов дополняет и усиливает действие 
других. 
— Получается, все три растения действуют 
вместе?
— Именно так. Это одни из мощнейших природ-
ных регуляторов важнейшего мужского гормона 
тестостерона. В каждом из них есть свой фермент, 
необходимый для правильной работы половых 
желез. И только вместе они способствуют восста-
новлению их функции. Причем вместе они втройне 
эффективны!!! А это значит, что вы получите необхо-
димое количество самых эффективных природных 
веществ. Кроме того, удовлетворите не только свои 
желания, но и желания партнерши. 

— Какой же эффект от Потенциона?
— Вы выбираете самое безопасное и самое дей-
ственное средство. Действие Потенциона направле-
но на поддержание работы простаты, половых желез. 
В результате ваша сексуальная жизнь снова закипит. 
Потенцион поддержит эрекцию и улучшит качество 
секса. Будьте уверены в себе и своем организме!
— А есть ли те, кому Потенцион может не 
подойти? 
— Потенцион подходит всем мужчинам без ис-
ключений. Он не содержит дополнительных неак-
тивных компонентов. Только природные экстракты 
и минералы. У него нет противопоказаний, кроме 
индивидуальной непереносимости. А что касается 
возраста — мужчина может и хочет жить активной 
сексуальной жизнью в любом возрасте! 
— А как насчет алкоголя? От него придется 
отказываться?
— Нет. И все по той же причине. Впрочем, чрез-
мерное употребление спиртных напитков мужчине 
не полезно.
— А может ли Потенцион вызвать при-
выкание?

— Нет. Вам не понадобится постоянно возвращаться 
к нему. Полный курс Потенциона положительно 
влияет на вашу сексуальную жизнь и оказывает 
комплексное действие на весь организм.
— Давайте еще раз напомним, в чем уникальное 
действие Потенциона.
— Благодаря активным природным антиоксидан-
там Потенцион воздействует на обмен мужского 
гормона тестостерона, способствует улучшению 
снабжения органов и тканей малого таза кисло-
родом, оказывает положительное воздействие 
на гормональный баланс мужского организ-
ма. Экстракты, входящие в состав Потенциона, 
восстановят вашу мужскую силу и вернут вам 
естественный уровень сексуальной активности. 
Помните, никогда не поздно вернуть себе силу и 
здоровую сексуальность!!! И женщины окажутся 
вам благодарны!

Быть полным сил и желаний вам 
поможет Потенцион, применяемый 

в комплексной терапии. Звоните по телефону 
8 800 555 70 10. Все звонки анонимны.

Здравствуйте! Сегодня я хочу пого-
ворить откровенно с мужчинами. По-
чему одни и в семьдесят на коне, а 
другим уже после 35 нечем заняться 
в спальне? Могут ли расстройства ор-
ганизма навредить мужественности? 
Как помочь мужчине справиться с эти-
ми трудностями? Об этом поговорим с 
нашей гостьей И.В. Городецкой.
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кРОссВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Артиллерийское орудие 
для навесной стрельбы по укрытым целям. 4. 
«Автор» оскорбления. 10. Каждый шедевр в Тре-
тьяковской галерее. 11. Лишний груз в воздуш-
ном шаре. 13. «Лес», в котором есть скамейки, 
фонтан  и детские аттракционы. 14. Сеновал, 
где уставший путник ночь скоротал. 15. Яркий 
шарик, висящий на новогодней елке. 16. «Снятие 
показаний» с обвиняемого. 18. Радуга, с точки 
зрения физика. 20. Стихийный митинг во дворе. 
22. «Вокальное амплуа» дождя в хите Владими-
ра Кузьмина. 23. Каркас железобетонных кон-
струкций из стальных стержней. 24. Ритуальное 
самоубийство японских самураев. 27. «Вклад» 
коня в анатомию кентавра. 30. Профессия Бри-
жит Бардо и Катрин Денев. 32. Каменный страж 
Египетской пирамиды. 34. И парный знак пре-
пинания, и способ стрижки волос. 35. Синоним 
слов «одногодок» и «ровесник». 36. Отдельное 
музыкальное сочинение в ряду других произ-
ведений композитора. 38. Груз, заменяющий 
пресс. 39. Наглядное пособие от Менделеева. 
40. Самое ровное место у русских дорог. 41. 
Владимирский «острог», воспетый Михаилом 
Кругом. 42. Красящее вещество в организме.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Всевышний, чьи пути неис-
поведимы. 2. Союз, заключаемый на небесах. 
3. Род, к которому принадлежат лимон, апель-
син и мандарин. 5. Кореш Труса и Бывалого 
в кинокомедии. 6. «Вертушка» в конструкции 
ретротелефона. 7. «Почтовое» одеяльце для груд-
ного младенца. 8. Траектория падения баскет-
больного мяча. 9. Высокий колючий кустарник с 
тесно сидящими на ветках мелкими оранжевыми 
ягодами. 10. Жгучие «розги», растущие вдоль за-
бора. 12. «Беларусь» с сеялкой. 17. След губной 
помады на стеклянном бокале. 19. Неприятель 
по ту сторону фронта. 20. Царапина «повышен-
ной площади». 21. Мягкая круглая шапочка на 
голове еврея. 25. «Обязательный» папирусный 
свиток музы Клио. 26. Школа, в которой дети 
живут и учатся. 27. Спортивное многоборье. 
28. Пустота между зубами. 29. Житель Таллина. 
31. Стоматолог в американских сериалах. 33. 
Изгнание Ленина в Сибирь. 34. Королевское ме-
роприятие в английском городе Аскот, во время 
которого проходят выставка и дефиле дамских 
модных шляп Британии. 37. «Офис клиники» на 
просторах Интернета. 38. Садовая скульптура 
в красном колпаке.

ОтВЕтЫ На кРОссВОРД, ОпуБлИкОВаННЫй 10 аВгуста
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ворожба. 4. Прибалт. 10. Сосиска. 11. Паркинг. 13. Очки. 14. Трек. 15. 
Компостер. 16. Ехидна. 18. Сказка. 20. Косынка. 22. Балерина. 23. Ефрейтор. 24. Портвейн. 
27. Заслонка. 30. Студент. 32. Хлопец. 34. Льдина. 35. Упрямство. 36. Трюм. 38. Кеды. 39. 
Ботаник. 40. Вельвет. 41. Классик. 42. Интрига.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Выходец. 2. Обои. 3. Бричка. 5. Ракурс. 6. Бант. 7. Трактат. 8. Расписка. 9. 
Опасение. 10. Скрипка. 12. Грузило. 17. Нашествие. 19. Крайность. 20. Клиренс. 21. Адресат. 
25. Однолюб. 26. Неувязка. 27. Зверство. 28. Комитет. 29. Охотник. 31. Затычка. 33. Цунами. 
34. Лосьон. 37. Мопс. 38. Кедр.

ОтВЕтЫ На кРОссВОРД, ОпуБлИкОВаННЫй 11 аВгуста
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Колобок. 4. Спутник. 10. Вырубка. 11. Тугодум. 13. Флот. 14. Саке. 15. 
Искажение. 16. Реноме. 18. Триада. 20. Идальго. 22. Импортер. 23. Алебастр. 24. Проигрыш. 
27. Лунатизм. 30. Коробок. 32. Магнат. 34. Шарада. 35. Универсам. 36. Крот. 38. Соты. 39. 
Магистр. 40. Ноутбук. 41. Грамота. 42. Шкварки.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Комфорт. 2. Опыт. 3. Оружие. 5. Пролет. 6. Трус. 7. Кочегар. 8. Бакалавр. 9. 
Стрельба. 10. Военком. 12. Малахит. 17. Морозилка. 19. Романтика. 20. Историк. 21. Ошейник. 
25. Разгром. 26. Шаровары. 27. Лабиринт. 28. Задаток. 29. Смокинг. 31. Кавычки. 33. Турист. 
34. Шматок. 37. Тайм. 38. Сума.

В любом почтовом отделении москвы и подмосковья, в редакционных пунктах «мк» уже в августе этого 
года можно досрочно подписаться на издания «мк»на 1-е полугодие 2019 года с доставкой на дом.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
13 августа с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у магазина «Пятерочка»
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, у к/т «Энтузиаст»
м. «Петровско-Разумовская», Дмитровское ш., д. 49, 
у к/т «Комсомолец»
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403а,  
у магазина «Пятерочка»
14 августа с 8.00 до 20.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, корп. 1,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, корп. 1
15 августа с 8.00 до 20.00
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 80,  
возле городской стоматологии
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Динамо», южный выход к Московской аллее

16 августа с 8.00 до 20.00
р-н Очаково-Матвеевское, ул. Матвеевская, д. 2,  
у ТЦ «Тук-Тук»
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
р-н Хорошево-Мневники, ул. Народного Ополчения, 
д. 20, к. 1, у входа в сквер
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
18 августа с 10.00 до 15.00
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18,  
перед РДК «Старт», у фонтана
РУЗА, на ул. Солнцева, напротив администрации
ШАХОВСКАЯ, в городском парке

ОткРЫта ДОсРОЧНаЯ пОДпИска На ИЗДаНИЯ «мк» На 2019 гОД!
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ПОДПИСКА

2019

ПОДПИСКА НА ФЕСТИВАЛЕ «ВРЕМЕНА И ЭПОХИ»
с 13 по 22 августа с 11.00 до 18.00
м. «Чистые пруды», Чистопрудный бул., д. 2, 
за памятником Грибоедову, в шатре туристско-
информационного центра.

ПОДПИСКА НА ЯМРАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
15, 16, 17 и 18 августа с 11.00 до 18.00 
м. «Коломенская», проспект Андропова, д. 39. 
Вход через 1-й или 2-й КПП, далее по территории 
музея-заповедника до Ярмарочной площади.  
(от метро «Коломенская» ходит бесплатный авто-
бус) Место «МК» № Б-56.

индекс                                          издания в пунктах «МК» на почте 
05061/55061  газета «МК» на 6 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 900,00 руб. 994,43 руб.
08686/38686  газета «МК» на 6 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 800,00 руб. 871,66 руб.
00171  газета «МК» на 12 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 1900,00 руб. нет
07999  газета «МК» на 12 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 1600,00 руб. нет

42573 журнал «МК-бульвар» на 6 месяцев 1 раз в неделю 837,50 руб.

Информацию об условиях проведения досрочной подписки, стоимости подписных изданий для льготных 
категорий граждан можно уточнить в почтовых отделениях и редакционных пунктах подписки.

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки необходимо обязательно 
передать оператору ксерокопию соответствующих документов.
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РЕКЛАМА

ВЫСШЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ

Престижное образование и 
государственный диплом в области 

управления, юриспруденции, 
туризма и гостеприимства. 

Международные программы.
Все формы обучения.

Лидер профессионального 
туристского образования 

1969

НАЗВАНИЕ АДРЕС, ТЕЛЕФОНСПЕЦИАЛИЗАЦИЯ
Московская область, 
г. Химки, мкр. Сходня, 

ул. Горького, 7, 
тел.: (495) 574-01-32,

8-916-994-45-53
www.rmat.ru

Как сообщили «МК» в Рособрнадзоре, до 20 
августа можно подать заявки на участие в 
едином государственном экзамене в сен-
тябрьские сроки. Экзамены пройдут по двум 
обязательным для выпускников предметам: 
математике базового уровня и русскому язы-
ку. Что же касается предметов по выбору, 
казалось бы, совершенно необходимых для 
поступления в вузы, то на деле, как свиде-
тельствуют исследования Национального 
исследовательского университета «Высшая 
школа экономики», они нужны далеко не всем: 
каждый десятый сегодняшний абитуриент 
становится первокурсником, минуя систе-
му ЕГЭ.

Вначале о сентябрьской волне пересдач ЕГЭ. 
Согласно единому расписанию ЕГЭ, экзамены в 
сентябрьские сроки будут проведены так:  

4 сентября — русский язык;  
7 сентября — математика базового 

уровня; 
15 сентября — русский язык и математика 

базового уровня.
Принять участие в ЕГЭ в сентябре имеют пра-

во обучающиеся, не прошедшие государственную 
итоговую аттестацию после 11-го класса либо 
получившие неудовлетворительный результат по 
одному или обоим обязательным предметам. 

Заявления подаются в места регистрации, 
определяемые региональными органами управ-
ления образованием. Однако следует иметь в 
виду: выпускники прошлых лет и выпускники, по-
лучившие аттестат о среднем общем образовании 
в 2018 году и желающие улучшить полученные 
ранее удовлетворительные результаты, к участию 
в ЕГЭ в сентябрьские сроки не допускаются. Сен-
тябрьская волна введена лишь для тех, кто из-за 
неудов по обязательным предметам не смог по-
лучить аттестат летом текущего года.

Другое дело ЕГЭ по выбору, формально не-
обходимые для поступления в вуз. Их можно пере-
сдавать лишь на будущий год летом. Однако на 
практике, как недавно подсчитали исследователи 
ВШЭ, каждый десятый сегодняшний российский 
первокурсник… ухитряется обойти эти вступи-
тельные испытания вовсе. 

Дело в том, что «способ поступления в вуз 
без ЕГЭ после получения среднего профессио-
нального образования — это потенциальная воз-
можность социального лифта для детей из наи-
более уязвимых социальных групп, — разъясняют 

исследователи. — Однако этим же способом 
пользуются и дети из семей с высоким образо-
вательным уровнем. Для них это возможность 
обойти ЕГЭ и без риска поступить в вуз».

В целом на пути в профессию исследова-
тели выделяют три трека. «Академический»: по-
ступление в вуз после 11-го класса через ЕГЭ. 
«Профессиональный»: получение среднего спе-
циального образования и поступление в вуз по 
окончании колледжа или техникума на основании 
соглашения или через систему внутреннего экза-
мена — так называемый «гибридный» трек. При 
этом возможность попасть в вуз без ЕГЭ, через 
учреждения СПО, сегодня использует каждый 
десятый молодой человек.

— Этот трек создавался государством для 
борьбы с образовательным неравенством, чтобы 
поддержать детей из малообразованных семей. 
Однако мы наблюдаем его трансформацию в 
инструмент продуманной стратегии «привилеги-
рованных» семей. Опыт образовательных реформ 
во всем мире показывает, что, каковы бы ни были 
точечные средства поддержки отстающих, ими 
почти наверняка начнут пользоваться те, кто не 
входит в данную социальную группу, — обрисовал 
общую ситуацию научный руководитель Институ-
та образования НИУ «ВШЭ» Исаак Фрумин.

Действительно, по данным исследователей, 
«40% тех, кто пользуется этим способом сегодня, 
не относятся к незащищенным слоям населения. 
Он стал популярен в более статусных семьях, 
которые сталкиваются с низкой успеваемостью 
детей в школах. Эти семьи выбирают низкориско-
вую стратегию по принципу «высшее образование 
любой ценой». 

Директор Центра культуросоциологии и ан-
тропологии образования Института образования 
Дмитрий Куракин уточнил:

— Примечательно, что речь идет именно об 
уровне образования семей, а не о материальном 
достатке. Эти переменные коррелируют друг с 
другом, однако в нашем исследовании мы увиде-
ли, что как стратегию этот путь выбирают именно 
образованные семьи. 

Марина ЛЕМУТКИНА.

каждый десятый 
абитуриент не сдавал 
единых госэкзаменов

как ОБОйтИсЬ БЕЗ ЕгЭ
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